
Путь воина: 
жизнь и подвиг майора 
Андрея Кунакова

АКТУАЛЬНО Росреестр и Союз дачников ответили на вопросы 
читателей «РГ» о регистрации участков и платежах за свет

Летний задачник

Ольга Игнатова

А
мериканский «Макдо-
налдс» может возобно-
вить работу в России под 

другим брендом, заправки бри-
танско-нидерландской компа-
нии Shell скоро сменят вывеску 
на «Лукойл», а шведская «Икея» 
до конца лета будет выплачи-
вать зарплату своим сотрудни-
кам. Крупный иностранный 
бизнес, который вложился в 
российский рынок, скоро на-
чнет возвращаться, считают 
эксперты.

«Парад уходов иностранных 
брендов с российского рынка 
по большей части не имел ра-
ционального, экономического 
обоснования. Это была акция 
психологического давления, 
задачей которой было пока-
зать, что привычный мир во-
круг рядового россиянина ру-
шится и уже никогда не будет 
прежним», — рассуждает дирек-

тор Института социально-эко-
номических исследований Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Алексей Зу-
бец. В 90% случаев уходящие 
компании легко могут заме-
нить либо производители из 
незападных стран, либо мест-
ные поставщики, говорит он.

М н о г и е  и н о с т р а н н ы е 
компании объясняли свой уход 
из России сложностями с до-
ставкой импортных товаров и 
сырья. Но все же особенно 
самоубийственно, по мнению 
З у б ц а ,  с м от р ел и с ь  у хо д ы 
западных брендов с рынка об-

щественного питания. Россий-
ский фастфуд много выиграл от 
этого. Закрытие «Макдональд-
са» и «Старбакса» не вызвало 
никаких последствий, кроме 
потерь у материнских компа-
ний, которые им никто не обе-
щал компенсировать, отмечает 
эксперт. Поэтому многие из 
них через некоторое время за-
хотят вернуться. 

Кроме того, зарубежные 
бренды на российских улицах и 
полках магазинов — это силь-
ный инструмент культурного 
влияния, в котором Запад заин-
тересован сейчас, может быть, 

даже сильнее, чем прежде, по-
тому что попытки влиять пу-
тем санкций, не приносят успе-
ха. «Если раньше западные пра-
вительства принуждали свои 
компании потребительского 
рынка к уходу из России, те-
перь мы можем увидеть, как 
они наоборот будут их прину-
ждать вернуться, нанимать 
персонал, открывать магази-
ны, размещать рекламу, чтобы 
посредством этих брендов 
восстановить сеть влияния на 
массовое сознание в России», - 
считает Зубец.

Брендам и самим выгодно 
поскорее вернуться, говорит ге-
неральный директор агентства 
КРОС Екатерина Мовсесян.  
«Если бренды вернутся, услов-
но, в течение года, их взаимоот-
ношения с большей частью кли-
ентов не изменятся, потребите-
ли просто вернутся в 
привычные магази-
ны», — считает эксперт. 

Ольга Игнатова, 
Марина Трубилина

Н
ачалась активная 
дачная пора, вновь 
стали актуальны 
вопросы обустрой-
ства участков. Есть 
и более серьезные 
проблемы, напри-
м е р ,  н е о б х о д и -
мость узаконить 

участок, доставшийся по на-
следству. Теперь для удобства 
наследников все владения при-
знаются собственностью. О 
том, какие законодательные из-
менения ждут дачников в этом 
сезоне, на «прямой линии» в 
«Российской газете» рассказа-
ли депутат Госдумы, председа-
тель Союза дачников Подмоско-
вья Никита Чаплин и статс-се-
кретарь — замруководителя Ро-
среестра Алексей Бутовецкий. 

Насколько легче станет жить 
дачникам этим летом?

НИКИТА ЧАПЛИН: Одна из главных 

законодательных новелл — это 
электричество без посредников. 
Очень часто в СНТ остро встает 
вопрос энергообеспечения. 
Раньше все платежи шли через 
СНТ. И неплательщиков в целом 
по Московскому региону, а Мо-
сковский регион — это настоя-
щая дачная столица России, у 
нас больше всего СНТ — 12 тысяч 
садово-дачных объединений. А 
те, кто платил вовремя, по сути, 
дотировали неплательщиков. 
Так как СНТ платило сбытовой 
компании из общих членских вз-
носов. В этом году мы имеем пра-
во напрямую заключать догово-

ры. Это наше право. Мы уходим 
от посредников в лице СНТ. Те-
перь каждый дачник может под-
вести себе электричество, к сво-
ему дачному участку, за 550 ру-
блей. Это символическая плата 
— за провода.
АЛЕКСЕЙ БУТОВЕЦКИЙ: Уже два года 
Росреестр реализует новые пол-
номочия по нормативно-право-
вому регулированию коллек-
тивного садоводства. Приняв 
их, мы пообещали максимально 
снять барьеры по оформлению 
бытовой недвижимости.

Н а  о с н о в а н и и  а н а л и з а 
проблем, которые не закрыла 

первая дачная амнистия, был 
принят новый закон — как мы его 
называем «Дачная амнистия 
2.0». Он вступает в силу с 1 сен-
тября и гарантирует признание 
собственностью земельных 
участков, на которые ранее у 
граждан возникло право посто-
янного (бессрочного) пользова-
ния и пожизненного наследуе-
мого владения. Раньше для этого 
нужно было обратиться в Ро-
среестр для перерегистрации 
права, и люди сталкивались с 
проблемой: если на участок не 
была зарегистрирована соб-
ственность, он не переходил по 
наследству, а освобождался и 
предоставлялся уже на откры-
том рынке. С социальной точки 
зрения это было несправедливо. 

Для удобства наследников 
законодательно закреплено — 
все признается собственностью. 
Важно, что «Дачная амнистия 
2.0» затрагивает не только бы-
товую недвижимость. Если под 
первую амнистию попадали 
только сады, огороды, дачи, лич-

ные подсобные хозяйства и жи-
лищное строительство, то но-
вый закон вобрал все виды раз-
решенного использования зе-
мель, все, что находится на них, 
признается собственностью.

Также решается проблема 
уточнения границ земельных 
участков. В 1993 году утратила 
силу статья 32 Земельного ко-
декса РСФСР, разрешавшая ис-
пользовать участок только по-
сле установления его границ. 
Поэтому в большинстве доку-
ментов о правах на землю, вы-
данных позже, план границ не 
отражался. В последние годы 
г р а ж да н е  ста л к и в а л и с ь  с 
проблемами из-за этого. С мар-
та 2008 года для определения 
границ нужно было доказывать 
их существование на местности 
на протяжении 15 и более лет. 
Делать это приходи-
лось в судебном по-
рядке. 

РЫНОК Зарубежные компании после ухода вернутся в Россию

Брендили успехом

02
Chrome в бане: 
самый 
популярный 
браузер 
перестал 
скачиваться

04
Перечень 
товаров, 
запрещенных 
к вывозу, 
стал короче

04
В России вновь 
обсуждают 
запрет проезда 
европейских 
фур

04
Фермерам 
дадут гранты 
на развитие 
агротуризма

06
Сергей 
Лавров — 
об изменениях 
в миропорядке

09
Интернет-
мошенники 
взялись 
за автолюби-
телей

11
За что 
все полюбили 
золушек 
послевоенных 
лет — совет-
скую с амери-
канской

АРМИЯ

Наследникам станет проще 
оформить садовый участок 
в собственность.

А К Ц Е Н Т

Теперь каждый дачник может 
самостоятельно оплачивать подключение 
электроэнергии, а не дотировать 
через СНТ соседей-неплательщиков

А К Ц Е Н Т

Брендам выгодно вернуться в течение 
года, пока их взаимоотношения 
с клиентами не изменились 

Австралийский доллар 43,9954
Азербайджанский манат 37,5176
Армянский драм** 13,9887
Белорусский рубль 25,0865
Болгарский лев 33,9399
Бразильский реал 12,3895

Венгерский форинт** 17,2836
Вон Республики Корея*** 49,6651
Гонконгский доллар* 81,3934
Датская крона* 89,2076
Доллар США 63,7799
Евро 65,7939

Индийская рупия** 83,1041
Казахстанский тенге** 14,6701
Канадский доллар 48,9147
Киргизский сом** 76,8094
Китайский юань* 93,6542
Молдавский лей* 33,7174

Новый туркменский манат 18,2228
Норвежская крона* 64,5128
Польский злотый 14,1115
Румынский лей 13,3870
СДР 85,0154
Сингапурский доллар 45,7269

Таджикский сомони* 51,0443
Турецкая лира* 41,5061
Узбекский сум**** 57,1201
Украинская гривна* 21,6002
Фунт стерлингов 77,9901
Чешская крона* 26,6271

Шведская крона* 63,1415
Швейцарский франк 63,7608
Южноафриканский рэнд* 39,7787
Японская иена** 49,4801

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 14.05.22

За право спасти 
сносимый в Латвии 
советский памятник 
соперничают 
города и страны

Политолог 
Джеффри Сакс: 
«Я не верю 
в изоляцию 
России»

Согласится ли Турция 
с членством 
Финляндии 
и Швеции 
в НАТО

«Зенит» ушел 
от поражения в матче 
со «Спартаком», 
забив в добавленное 
время с пенальти
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ДОРОГИ Почему растет 
количество ДТП в зоне 
фотовидеофиксации?

Камера 
с аварией

Владимир Баршев

Количество комплексов фотофиксации, применяемых 
на дорогах для выявления нарушений автомобили-
стов, в прошлом году уменьшилось. При этом количе-
ство штрафов, вынесенных с их помощью, выросло. 
Однако количество аварий, произошедших в местах  
установки комплексов, тоже выросло. Это следует из 
анализа аварийности прошлого года, который опубли-
ковал Научный центр безопасности дорожного движе-
ния МВД России. Впрочем, как оказалось, дело лишь в 
цифрах и их применении. Ведь это статистика.

Итак, согласно этому анализу, на дорогах сократи-
лось только количество мобильных комплексов. С 3,5 
тысячи в 2020 году до 3,3 тысячи в 2021-м. Количество 
же стационарных камер даже выросло с 17,9 тысячи до 
19,8 тысячи. Мобильные комплексы стали сокращать 
еще несколько лет назад. Их посчитали малоэффектив-
ными для решения проблем аварийности на дорогах. 
Они, как правило, фиксируют только один вид наруше-
ний. К тому же именно к ним возникало наибольшее 
количество претензий автовладельцев.

Тем не менее общее количество штрафов, вынесен-
ных автоматическими комплексами по ито-
гам прошлого года, выросло со 145 миллио-
нов до более чем 160 миллионов. 

ПРАВО Кассационный суд 
разрешил оспаривать 
недобровольные 
заявления об увольнении

Отставка 
отменяется

Владислав Куликов

Девятый кассационный суд общей юрисдикции сделал 
принципиально важное разъяснение: заявление на 
увольнение по собственному желанию может быть на-
писано только добровольно. Начальство не вправе да-
вить на человека, мол, вам здесь больше не рады. Если 
работника заставили уйти якобы по-хорошему, заяв-
ление об увольнении не имеет силы.

Разъяснение прозвучало в свежем обзоре судебной 
практики, где Девятый кассационный суд подробно 
разобрал особенности процедуры увольнения. Самое 
главное: суды обязаны внимательно проверять факты, 
действительно ли человек сам захотел уйти или его вы-
нудили.

В качестве примера кассационный суд привел дело 
гражданки А., работавшей менеджером отделения 
крупного банка на Чукотке. Устроилась на службу она 
в 2008 году и до 2019 года спокойно делала свое дело. А 
осенью 2019 года начала жаловаться вышестоящему 
руководству банка в Москву на какие-то нарушения 
своих начальников. Однако выносить сор из 
избы — настоящий или надуманный — занятие 
опасное для карьеры.

РЕСУРСЫ ЕС обсуждает 
отсрочку эмбарго на 
российские углеводороды

Нефть 
меняет русло

Михаил Загайнов

Евросоюз рассматривает возможность отсрочки вве-
дения эмбарго на российскую нефть. Причиной стали 
разногласия между странами по этому вопросу. Среди 
главных противников нефтяного эмбарго — Венгрия, 
власти которой считают, что запрет на поставки нефти 
из России обрушит экономику страны.

О дискуссиях по нефтяному вопросу сообщает 
Bloomberg со ссылкой на европейских дипломатов. 
Вразрез с настроем Брюсселя идет и позиция Болга-
рии. Министр финансов страны Асен Василев отмечал, 
что София намерена добиваться тех же исключений из 
эмбарго, что и другие страны. «Когда это важно для 
Болгарии, когда мы поддерживаем нашу политику, мы 
можем защищать свои интересы», — считает он.

Как указывает Bloomberg, некоторые страны ЕС 
предлагают принять очередной пакет санкций без неф-
тяного эмбарго, чтобы ускорить утверждение уже со-
гласованных мер. При этом ряд европейских стран 
считает, что исключение этого пункта из списка может 
быть воспринято как «проявление слабости». О 
проблемах с согласованием запрета на поставки рос-
сийской нефти пишет также Politiko. Есть идея разде-
лить пакет (санкций), так как он уже согласо-
ван на 90%, приводит издание мнение одного 
из европейских политиков.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ Самый 
популярный браузер 
перестал загружаться

Chrome в бане

Олег Капранов

Россияне больше не могут обновлять Chrome для 
Android и еще несколько приложений через магазин 
Google Play. Скачать и установить браузер тоже не-
возможно. Компания Google никак не комментирует 
происходящее. Можно предположить, что это очеред-
ная часть санкционных ограничений для граждан Рос-
сии со стороны компании.

Первые проблемы у пользователей начались 9 
мая. Внимание на жалобы обратило издание iPhones.
ru. Пользователи, находящиеся на территории Рос-
сии или выходящие в интернет с российским IP-адре-
сом, не могут более обновить браузер Google Chrome 
и приложение Android System Webview. Это техни-
ческое системное приложение, оно используется для 
открытия веб-страниц в других приложениях, напри-
мер при переходе по ссылкам из писем, сообщений в 
мессенджерах или в социальных сетях.

Жалобы пользователей смартфонов на ОС Google 
Android в социальных сетях, мессенджерах становят-
ся массовыми, однако компания никак не реагирует 
на них и не пытается исправить ситуацию. Это поз-
воляет предположить, что в Google в курсе происхо-
дящего.

Браузер Google Chrome — самый популярный брау-
зер в мире. Он появился в 2008 году и за несколь-
ко лет вытеснил всех конкурентов на персональных 
компьютерах, а в 2012 году начал захватывать и мо-
бильный рынок. 

Сейчас доля Chrome на рынке гаджетов на Android 
составляет, по данным StatCounter, 62,5%. В России 
Chrome также является самым популярным браузе-
ром. Его доля на мобильных устройствах достигает 
60%.  

КАБМИН 

Михаил Мишустин 
назвал главные задачи 
правительства в этом году

Бюджет 
поддержит

Владимир Кузьмин

Объем бюджетного стимулирования экономики в те-
кущем году превысит восемь триллионов рублей, 
заявил премьер-министр Михаил Мишустин. На бюд-
жетном совещании он обсудил с членами правитель-
ства, как в условиях внешнего давления создавать 
основу для устойчивого роста экономики страны.

Главными задачами в 2022 году глава кабинета ми-
нистров назвал сохранение рабочих мест, поддержку 
наиболее уязвимых категорий граждан, а также обес-
печение финансовой и ценовой стабильности, на что 
ориентированы все механизмы экономической поли-
тики. Устойчивость в бюджетной политике, подчерк-
нул Мишустин, важна для уверенной адаптации эконо-
мики к новым реалиям и вызовам, которые формиру-
ют западные санкции.

Для укрепления промышленного, технологическо-
го и продовольственного потенциала страны прави-
тельством уже принят ряд системных решений. При 
этом оно продолжает внимательно следить за поло-
жением во всех без исключения отраслях, подчеркнул 
премьер: оперативно готовятся дополнительные меры 
для помощи бизнесу, включаются в план первооче-
редных действий. «В целом финансовое обеспечение 
его мероприятий, если суммировать не только пря-
мую поддержку, но 
и отсрочки по на-
логам, превышает 
пять триллионов 
рублей, — заявил 
Мишустин. — Реа-
лизуются и другие 
меры. Размер бюд-
жетного стимула в 
этом году превысит 
восемь триллионов 
рублей».

Чтобы обеспечи-
вать эти расходы, 
необходима креп-
кая финансовая 
основа. Для этого 
кабмин проводит 
ответственную и 
сбалансированную бюджетную политику, сказал пре-
мьер. За первые четыре месяца года доходы госказны 
выросли, в основном за счет резкого роста нефтега-
зовых поступлений. «Такая динамика доходов позво-
лила правительству существенно увеличить резерв-
ный фонд. В начале мая принято решение направить 
в него дополнительно почти 800 миллиардов рублей, 
а в целом с начала года он пополнился больше чем на 
1,4 триллиона рублей», — отметил председатель прави-
тельства. Этот ресурс будет использован для финанси-
рования мероприятий по поддержке граждан и эконо-
мики, заверил он.

Рост доходов позволил кабинету министров нара-
стить и расходы. В первые четыре месяца они увеличе-
ны почти на 25 процентов относительно аналогично-
го периода прошлого года. Правительство использует 
финансовые ресурсы, оперативно оказывая поддерж-
ку экономике: повышено авансирование закупок, на-
ращивается помощь регионам, которые могут сни-
зить коммерческий долг, заместив его бюджетными 
займами.

Иллюзий относительно будущего у премьер-ми-
нистра нет. «Коллективный Запад будет искать новые 
возможности для давления на Россию, добиваться сни-
жения наших доходов», — не сомневается он. Поэто-
му он призвал подчиненных быть готовыми к любому 
развитию ситуации — прорабатывать решения, кото-
рые позволят нивелировать негатив, продолжая вести 
ответственную бюджетную политику. Был обозначен 
еще один момент: важно соблюдать баланс между ме-
рами помощи и сохранением финансовой и ценовой 
стабильности.

По словам Мишустина, определенные результаты 
реализации такого подхода уже видны. Это и поддерж-
ка спроса по ряду направлений благодаря удержанию 
льготных ставок и снижению стоимости займов в це-
лом, и постепенное замедление инфляции, которое в 
дальнейшем будет укреплять эту тенденцию.

— Продолжение такой политики позволит создать 
необходимую основу для возобновления устойчивого 
развития нашей экономики после завершения периода 
адаптации. Даже в условиях беспрецедентного внеш-
него давления, — заключил премьер.  

НЕФТЬ 
МЕНЯЕТ РУСЛО

Если исключить во-
прос об эмбарго на 
нефть, можно будет 

двигаться вперед, считает он.
Обсуждаемый с начала мая 

в Евросоюзе пакет антироссий-
ских санкций станет уже ше-
стым по счету. При этом каж-
дая страна Евросоюза обладает 
правом вето при рассмотрении 
ограничений.

О разногласиях между евро-
пейскими странами СМИ со-
общали и ранее. Так, тот же 
Bloomberg отмечал, что од-
ним из вариантов обсуждения 
была отсрочка для ряда стран. 
В частности, предполагалось, 
что Венгрия и Словакия сохра-
нят возможность импорта рос-
сийской нефти до 31 декабря 
2024 года, а Чехия — до 30 июня 
2024 года. Все остальные стра-
ны союза при таком раскла-
де должны были отказаться от 
российских ресурсов к концу 
2022 года.

Возможность введения пол-
ного эмбарго на импорт нефти 
из России обсуждается в ЕС с 
марта этого года. Пока некото-
рым европейским странам уда-
лось лишь снизить объем заку-
пок российского углеводород-
ного сырья. Доля российской 
нефти и нефтепродуктов на 
европейском рынке составляет 
около 30%, ежедневные постав-
ки — 4—5 млн баррелей в сутки.

Ранее глава Еврокомис-
сии (ЕК) Урсула фон дер Ляй-
ен заявляла, что ЕС планирует 
отказаться от импорта нефти 
и нефтепродуктов из России 
в течение полугода. Но если 
темпы запланированного ро-
ста производства остальными 
странами ОПЕК+ сохранятся, 
то, чтобы заместить наши по-
ставки в Европе, потребуется 
более года. Правда, других ис-
точников дополнительных по-
ставок нефти у ЕС пока нет. При 
этом потребление жидких угле-
водородов растет во всем мире.

Впрочем, споры не ограни-
чиваются вопросом эмбарго 
на нефтяные поставки. Проте-
сты некоторых стран вызвал 
даже возможный запрет на 
транспортировку ресурсов в 
третьи страны судами, принад-
лежащими государствам сооб-
щества.

По данным Федеральной та-
моженной службы, в 2021 году 
Россия экспортировала почти 
230 млн тонн сырой нефти на 
общую сумму 110,1 млрд дол-
ларов. Для сравнения: в 2020 
году поставки были больше 
(238,6 млн тонн), однако вы-
ручка была на треть меньше — 
72,4 млрд долларов.

С 2017 года крупнейшим по-
купателем российской нефти 
является Китай. В 2021 году на 
него пришлось 70,1 млн тонн 
(30,6% от общего объема рос-
сийского экспорта). 

На втором месте по закуп-
кам были Нидерланды (37,4 
млн тонн), на третьем — Герма-
ния (19,2 млн тонн). Всего на 
долю стран Евросоюза в 2021 
году приходилось 47% россий-
ского экспорта нефти — 108,1 
млн тонн.

Зависимость России от евро-
пейского направления снижа-
ется — еще в 2012 году доля ЕС 
составляла 67%. Сейчас рос-
сийские поставки обеспечи-
вают 30% всех потребностей 
европейского рынка в жидком 
углеводородном сырье.

По мнению аналитиков, 
даже если Евросоюзу в итоге 
удастся договориться по пово-
ду эмбарго на поставки нефти, 
это не станет катастрофой для 
России. Эксперты ФГ «Финам» 
отмечают, что существенную 
часть выпадающих объемов 
можно будет перенаправить на 
рынки Азиатско-Тихоокеанско-
го региона, преимущественно в 
Индию и Китай.

«Из-за этого может сло-
житься парадоксальная с логи-
стической точки зрения ситу-
ация. Европа в рамках компен-
сации начнет покупать часть 
ближневосточной нефти, ко-
торая ранее поставлялась в 
страны АТР, а Россия займет 
эту освободившуюся нишу», 
— говорится в исследовании 
компании.

В майском отчете Между-
народного энергетического 
агентства (МЭА) говорилось, 
что доходы России от продажи 
нефти в 2022 году выросли на 
50%, несмотря на отказ ряда 
импортеров от закупок. По дан-
ным МЭА, с начала года Рос-
сия зарабатывала от совокуп-
ных продаж нефти и нефтепро-
дуктов ежемесячно примерно 
20 млрд долларов.  

Игорь Елков 

Р
ешение сейма Латвии, 
разрешающее снос па-
мятника Освободите-
лям Риги, можно на-
звать трагически-и-
сторическим. Мы не 
просто перелистываем 
очередную страничку 
истории с некоторыми 

из своих соседей, а открываем 
новую главу. Эмоциональную 
по накалу и труднопредсказуе-
мую по последствиям.

Вандализм был и раньше, это 
правда. Но теперь создан преце-
дент ликвидации монумента, 
который был защищен законом, 
в частности договором от 1994 
года, гарантировавшим меж-
дународную защиту и сохран-
ность памятников. Рига создает 
ситуацию нового порядка: она 
не только разрушает сакраль-
ные для ветеранов мемориалы 
—  идет бульдозером по между-
народному праву.

Один латвийский депутат 
уже предложил устроить конц-
лагерь для людей, несущих к па-
мятнику цветы. А в парламенте 
Латвии требуют от России воз-
местить убытки, причиненные 
Латвии «оккупацией СССР», а 
также «весь ущерб Украине».

Последний пункт особо при-
мечателен. Авторы творящего-
ся вандализма желают привлечь 
внимание к Украине? 

Да пожалуйста!
Сразу после объявления на-

чала спецоперации России на 
Украине монумент в Риге обли-
ли желтой и синей красками, 
т.е. в цветах украинского фла-
га. Интересно, вандалы вооб-
ще хоть грамоте обучены? Чи-
тать-писать умеют? Если да, то 
зачем изображать флаг Украи-
ны на гранитных плитах совет-
ского скульптурного ансамбля, 
ведь эти плиты... и так частич-
ка Украины?! Не знали? Пред-
ставьте себе, весь гранит мо-
нумента доставлен в 1980-х го-
дах в Ригу из Украинской ССР, 
а значительную часть работ по 
сооружению памятника вы-
полнили бригады рабочих из 
Киева. 

Хоть теперь поймут, что ре-
шили разрушить? 

Ну а в остальном рижский 
монумент — труд и материалы 
со всего Советского Союза: до-
ломит для 79-метровой стелы с 
острова Сааремаа, скульптуры 
Родины-Матери и трех воинов 
отлиты в мастерских Ленин-
града. Среди скульпторов и ар-
хитекторов русские фамилии в 
меньшинстве, деньги на строй-
ку собирали всем миром. В об-
щем, это не столько памятник, 
сколько учебник истории в кам-
не и граните. Умный, поучитель-
ный и познавательный. В от-
личие от учебника, который не-
давно демонстрировали в ООН. 
Ага, из которого мир узнал, что 
французы (галлы) родом из 
Западной Украины, поскольку 
именно там Галичина.

Да и с репарациями за «со-
ветскую оккупацию» надо бы 
поосторожнее. Бойтесь своих 
заветных желаний, они могут 
материализоваться. Ведь на 
момент освобождения Крас-
ной армией Латвии не было — а 
был округ Леттланд с центром 
в Риге в составе рейхскомисса-
риата «Остланд».  Что, правда, 
о таком устройстве мечтают в 
Латвии?

…Но вернемся в Ригу: сре-
ди первых реакций на реше-
ние сейма преобладали эмо-
ции, но пришли и прагматиче-
ские идеи. Включая совершен-
но неожиданное предложение: 
житель Эдинбурга Энди Мак-
Гилл, в прошлом политик и об-
щественник, объявил, что го-
тов за свои деньги выкупить па-
мятник и перевезти его в Шот-
ландию. Энди бывал в Риге, 
представляет грандиозность и 
скульптурное величие объекта, 
но говорит, что у него достаточ-
но земли, чтобы все прекрасно 
разместилось. А в ответ на  ан-
тироссийскую истерию он под-
нял над своим домом россий-
ский флаг.

Звоню в Эдинбург. Трубку 

берет супруга Энди — Людмила 
МакГилл.

Говорю женщине, что ис-
кренне восхищен поступком ее 
мужа. Даже наши давние дру-
зья, организаторы фестиваля 
The Royal Edinburgh Military 
Tattoo, ушли с головой в поли-
тику и на своем сайте переме-
шали музыку с войной. А оказы-
вается, в том же Эдинбурге гор-
до реет российский флаг над до-
мом, неужели правда?

— Да, это наша позиция, — 
рассказывает госпожа Мак-
Гилл. — Прямо сейчас флагов на 
крыше, правда, нет. Просто по-
тому, что прошел ураган, снес 
не только флаги, но и деревья. 
Но флаг России у нас в доме все-
гда, Энди патриот СССР и Рос-
сии с детства. С той минуты, 
когда его папа с концерта орке-
стра Александрова принес пла-
стинку, Энди просто влюбился 
в русскую музыку. Он записал в 
завещании: когда умру — на по-
хоронах должен звучать романс 
Ивана Козловского «Однозвуч-
но гремит колокольчик». 

— А вы в Риге бывали?
Да, говорит Людмила, и мы 

там наблюдали сцену: у мону-
мента стояли демонстранты в 
полосатых костюмах узников 
концлагерей, а полиция их аре-
стовывала.  Мой муж считает 
подонками тех, кто глумится 
над подвигом советских солдат. 

—  Почему хочет перене-
сти памятник именно в Шот-
ландию?

— Это первая реакция. Сей-
час Энди считает, что есть ме-
сто лучше: например, Нарва, на 

границе. Найти высокое место 
и установить в качестве памят-
ника освободителям всей При-
балтики. В назидание неблаго-
дарным и не знающим истории 
обывателям. 

Московские эксперты так-
же считают, что памятник дол-
жен переехать в Нарву, а регио-
ны России помогут в этом 
Псковской области.

По словам Людмилы Мак-
Гилл, ситуация тем удивитель-
нее, что у них, в Шотландии, 
сейчас на заработках много 
латышей. В прошлой жизни за-
нимали у себя в стране достой-
ные места: преподавали в ака-
демии, работали на ВЭФ. Но 
все рухнуло, сейчас нищета, 
нечем платить даже за кварти-
ру. Плохо с медициной, домра-
ботница  семьи МакГилл в Риге 
стояла в очереди на операцию 
пять лет.

Чтобы отложить денег, латы-
ши живут по 10 человек в подва-
ле: «Но когда я об этом расска-
зала нашему рабочему, от тоже 
из Латвии, то человек просто 
не понял, в чем беда. Говорит: и 
что, у них хоть крыша над голо-
вой!».

При при таком клубке со-
циальных и экономических 
проблем власти Латвии заняты 
сносом памятника!

 О желании вывезти памят-
ник заявили и ряд российских 
губернаторов. Но предложение 
из Шотландии прозвучало осо-
бенно трогательно.  

Рига: цветы с памятника солдатам, 
освобождавшим город от фаши-
стов, власти убирают бульдозером.

Российский флаг над домом Энди и Людмилы МакГилл в Шотландии.

А К Ц Е Н Т

О желании вывезти к себе памятник 
заявили ряд российских губернаторов. 
Но предложение из Шотландии 
прозвучало особенно трогательно

С 2017 года круп-
нейший покупа-
тель российской 
нефти — Китай, 
на него пришлось 
30,6% экспорта

Будет создана 
необходимая 
основа для возоб-
новления устойчи-
вого развития 
нашей экономики 
даже в условиях 
санкций

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Михаил Швыдкой, спецпредставитель президента России 
по международному культурному сотрудничеству

В ИСТОРИЮ НЕЛЬЗЯ ПЛЕВАТЬ
В Шотландии есть люди, которые понимают истори-

ческую роль Советской армии в победе над фашиз-

мом, роль многонационального советского народа, 

который принял на себя основной удар нацистской 

Германии и ее союзников во время Второй мировой 

войны. Недавно по инициативе Анны Белоусовой там 

был установлен мемориальный камень в память о по-

гибших советских летчиках. Нельзя недооценивать 

благородное желание эдинбуржцев сохранить мону-

мент советским солдатам-освободителям, который 

хотят демонтировать латвийские власти, оскверняю-

щие память о героях. Однако нельзя забывать о тех 

гражданах Риги, которые в День Победы проде-

монстрировали готовность защищать этот монумент 

от демонтажа. У них есть право отстаивать свою по-

зицию. Ну а в крайнем случае этот памятник должен 

быть установлен в России. Нам важно, чтобы наша ге-

роическая история была защищена от любых напа-

док беспамятных политиков. Как известно, в Исто-

рию нельзя плевать, она умеет за себя постоять.

1

Владимир Путин обсудил с постоянными членами Совбеза РФ ход специальной военной операции, с информацией об этом выступил министр обороны Сергей Шойгу. Также состоялся 
обмен мнениями по теме решения Финляндии и Швеции вступить в НАТО и возникающих в связи с этим потенциальных угроз для безопасности России.

РЕЗОНАНС За право спасти сносимый в Латвии 
советский памятник соперничают разные города и страны

И Эдинбург, и Нарва
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БЕЗОПАСНОСТЬ

УКРАИНСКИЙ ПЛЕННЫЙ: «ПО НАМ БИЛИ СВОИ»

Юрий Гаврилов

М
инобороны России прак-
тически каждый день 
публикует видео расска-

зов пленных украинских воен-
ных и готовит сюжеты об услови-
ях их содержания в специальных 
центрах. Подчеркнем: судя по 
обстановке, в которой записыва-
ют эти монологи, и содержанию 
самих откровений пленных, это 
не официальные допросы.

Украинские военные вспо-
минают, как попали в зону бое-
вых действий, как вели себя их 
командиры и начальники, при 
каких обстоятельствах пришло 
решение сложить оружие. Прак-
тически все пленные подчерки-
вают уважительное отношение 
со стороны российских солдат 
и хорошие условия содержания. 
Многие искренне признаются, 
что ожидали совсем иного к себе 
отношения. 

На большинстве видео назы-
ваются имена и фамилии плен-
ных. Но в каких-то сюжетах нет 
титров с их данными, воинскими 
званиями и должностями. Сами 
они тоже не представляются. Да 
это, в общем-то, и не важно. Глав-
ное, что люди открыто говорят 
о бессмысленности сопротивле-
ния. Призывают своих бывших 
сослуживцев и знакомых не ве-
рить тому, что им рассказыва-
ют о жестокости русских солдат 
к пленным. 

Смысл таких сюжетов оче-
виден. Надо пытаться любыми 
способами донести до граждан 
Украины правду. Убедить их, что 
российские войска борются не 
с населением этой страны, а с ее 
преступным режимом и неона-

цистами, которые представляют 
угрозу не только России, а преж-
де всего самому украинскому на-
роду. 

РУСЛАН СЕРДЮК,
пленный военнослужащий ВСУ:

— Там, на передовой, команди-
ры всех подчиненных поброса-
ли и ушли. Нас оставили как «пу-
шечное мясо». Начался обстрел. 
Все разбежались, кто куда. Но 
из окопа-то под огнем не выле-
зешь. Где-то часа в 3 или 4 кто-кто 
крикнул: «Отступаем». Кто побе-
жал, кто остался — я не знаю. Нас 
было в подразделении, как гово-
рил командир, всего человек 45. 
Вышли только 14. Шли по лесу. 

Потом встретили россий-
ских военных. Сдали им оружие, 
боекомплект — он полный был. 
К тому времени мы не ели дня 
три. Воды тоже не было. Нам дали 
напиться, поесть. Здесь, в плену, 
спим на постелях, в тепле. Кор-
мят нас три раза в день. Сигареты 
дают. Никто не бьет, не обижает.

ПЛЕННЫЙ СОЛДАТ ВСУ:

— Воевать многие не хотят. 
Это им не нужно. Тем более слу-
чалось, что по нам били свои же. 
За нашими позициями был са-
дик. Оттуда прилетали выстрелы 
из миномета, пулеметы шурова-
ли. Капитальные обстрелы были, 
в общем.

В плен сдаваться боялись. 
Нам показывали видео, где объ-
ясняли, как нам будет плохо. 
Психологически нас обрабаты-
вали. На деле все оказалось со-
вершенно по-другому. Мы сами 
видели, как стреляют по мирным 
селам из минометов. Гранаты 
туда летели. 

Хочу обратиться к товари-
щам, побратимам. Бессмыслен-
но все это. Складывайте оружие, 
разъезжайтесь по домам, к же-
нам, детям. Все равно ничего хо-
рошего это сопротивление не 
даст. Зачем вам все это нужно? 
Занимайтесь семьей, детьми, 
родственниками. 

АНДРЕЙ ПРОНИН,
пленный военнослужащий ВСУ:

— Когда мы пришли на пози-
ции, то первым делом окопа-
лись. Примерно сутки все было 
тихо и спокойно. Потом нача-
лось, скажем так, главное «весе-
лье». Бомбили нас сильно, каче-
ственно, точно. То есть грамот-
но по нам работали. Со всех сто-
рон. Сколько людей погибло, не 
знаю — не до счета было. 

ПЛЕННЫЙ СОЛДАТ ВСУ:

— Не понимаю, из-за чего все 
это. Кто-то хочет по-украински 
говорить, кто-то — по-русски. 
Я сам на русском разговариваю, 
люблю этот язык. Легче его по-
нимаю, чем какой-то другой. 
 Зеленский, русский язык запре-
тивший, просто клоун. Не знаю, 
кто и зачем его поставил. Я за 
него не голосовал. Вообще ни за 
кого голосовать не ходил. Надо 
остановить это кровопролитие. 
Нужно, чтобы все бросили ору-
жие, не воевали. Те, кого сейчас 
мобилизуют, — не идите, прошу 
вас. Это не ваше.  

— Читайте также:
Французский волонтер 
рассказал об увиденных им 
преступлениях украинских 
военных
rg.ru/art/2315573

АРСЕНАЛ

«МСТА» ВЗЛАМЫВАЕТ ОБОРОНУ ПРОТИВНИКА

Александр Степанов

В 
ходе военной спецопера-
ции на Украине самоход-
ные гаубицы «Мста-С» ак-

тивно выполняют огневые зада-
чи по уничтожению бронетех-
ники и укрепленных позиций 
украинской армии. 

Тяжелая артиллерия сей-
час является главной ударной 
силой наших войск на Украи-
не. Гаубицы уничтожают укра-
инские артиллерийские бата-
реи, взламывают хорошо укреп-
ленные оборонительные соо-
ружения, подавляют пункты 
управления.

Кроме того, артиллеристы 
уничтожают огневые средства, 
вооружение и военную техни-
ку противника. Для самоходок 
«Мста-С» это первое участие 
в серьезном военном конфлик-
те, и сейчас эти орудия показы-
вают все, на что они способны. 
Минобороны России на днях 
показало кадры боевой работы 
этих 152-мм самоходок. О своих 
боевых задачах рассказали бой-
цы артиллерийских расчетов 
«Мста-С». 

По словам командира ору-
дия, расчет выполняет задачи 
по прикрытию воинских ко-
лонн, уничтожению брониро-
ванной техники, блокпостов. 

Он пояснил, что «для уни-
чтожения укреплений приме-
няются снаряды на фугасное 
действие, что позволяет нане-
сти максимальный урон фор-
тификационным сооружениям, 
в том числе заглубленным бето-
нированным укреплениям про-
тивника». 

Особенность самоходки 
в том, что стрельба из 152-мм 
гаубицы может вестись как с за-
крытых огневых позиций, так 
и прямой наводкой без пред-
варительной подготовки огне-
вых позиций. Расчеты «Мста-С» 
ведут огонь на дальностях до 
30 километров.

Работы над созданием само-
ходной гаубицы калибра 152 мм 
для замены в войсках самоход-
ки «Акация» начались в начале 
80-х годов.

В 1989 году новая самоход-
ка была принята на вооружение 
артиллерийских полков мото-
стрелковых и танковых дивизий 
советской армии под обозначе-
нием 2С19 «Мста-С». На тот мо-
мент самоходка совершила не-
большую революцию, так как 
превосходила все западные ана-
логи по дальности и скорости 
стрельбы. 

«Мста-С» была создана для 
уничтожения тактических 
ядерных средств, артиллерий-
ских и минометных батарей, 
танков и другой бронированной 
техники, средств ПВО и ПРО, 
а также пунктов управления. 

Кроме того, самоходка долж-
на была разрушать полевые 
фортификационные сооруже-
ния и препятствовать маневрам 
резервов противника в глубине 
обороны. 

Она может вести огонь по 
наблюдаемым и ненаблюдае-
мым целям с закрытых позиций 
и прямой наводкой, включая ра-
боту в горах. 

При стрельбе используются 
как выстрелы из боевой уклад-
ки орудия, так и снаряды, пода-
ющиеся с грунта. Причем дела-
ется это все без потери в скоро-
стрельности.

Вооружение «Мста-С»  —  
152-мм гаубица 2А64 и 12,7-мм 

з е н и т н ы й  п ул е м е т  Н С В Т. 
Стрельба из орудия ведется 
осколочно-фугасными снаряда-
ми на дальность почти в 25 км 
и активно-реактивными снаря-
дами на дальность почти в 30 км. 

«Мста» также может вести 
огонь управляемыми снаря-
дами с лазерной подсветкой 
«Краснополь». Подсветку це-
лей для «Краснополя» выдают 
передовые артиллерийские на-
блюдатели. 

К слову, во время демонстра-
ционных стрельб самоходки 
в Абу-Даби «Краснополь» пора-

зил движущийся танк с расстоя-
ния 12 километров.

Гаубица находится в процес-
се постоянной модернизации. 
В ее бортовые системы была ин-
тегрирована опция примене-
ния цифровых электронных 
карт, а в башенные комплек-
сы — баллистический вычисли-
тель, аппаратура топопривяз-
ки и ориентирования по ГЛО-
НАСС. 

Сейчас ее максимальная 
скорострельность составляет 
десять выстрелов в минуту. 
Кроме того, орудие может вести 
стрельбу в режиме огневого на-
лета — одним орудием одновре-
менно поражать цели несколь-
кими выстрелами. 

Выстрелы производятся на 
разных траекториях и разных 
зарядах .  Благодаря этому 
уменьшается время нахождения 
самоходного артилерийского 
орудия на  огневой позиции.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот снимок сделан на территории одного из предприятий в Мариуполе. Чтобы окончательно вернуть город к мирной жизни, военным саперам приходится разминировать целые районы.

«Мста-С» может вести огонь управляемыми снарядами с лазерной подсветкой «Краснополь». 

А К Ц Е Н Т

Для самоходок «Мста-С» это первое
участие в серьезном военном
конфликте, и сейчас эти орудия
показывают все, на что они способны

МИНОБОРОНЫ

ОСТРОВ ПОДБИТЫХ КАТЕРОВ

Юрий Гаврилов

П
оследние новости 
о ходе специальной 
военной операции 
сообщил официаль-
ный представитель 
Минобороны Рос-
сии генерал-май-
ор Игорь Конашен-
ков. Его сводка, как 

обычно, строилась на результа-
тах боевой работы нашей авиа-
ции, ракетных войск и артилле-
рии, средств ПВО за определен-
ный период. В данном случае — 
за ночь с субботы на воскресе-
нье. Генерал также назвал общие 
потери вооруженных сил Украи-
ны с начала спецоперации.

Конашенков сказал, что высо-
коточными ракетами воздушно-
го базирования в темное время 
суток были поражены два пунк-
та управления, 11 ротных опор-
ных пунктов и четыре склада ра-
кетно-артиллерийского воору-
жения и боеприпасов ВСУ. Удары 
по ним нанесли в районах насе-
ленных пунктов Запорожье, Па-
расковиевка, Константиновка 
и Новомихайловка на пока еще 
подконтрольной украинским во-
енным территории ДНР. 

В то же время наша опера-
тивно-тактическая и армейская 

авиация поразила еще 32 райо-
на сосредоточения живой силы 
и военной техники ВСУ. Были 
уничтожены две пусковые уста-
новки комплекса ПВО С-300. 
А в районе Шпилевка Сумской 
области — еще и украинский ра-
диолокационный пост. 

Про умелые действия рос-
сийских вертолетчиков стоит 
сказать отдельно. Они не толь-
ко точно бьют по вражеским по-
зициям и объектам, но и выпол-
няют в ходе специальной воен-
ной операции множество других 
важных задач. Вчера, к примеру, 
Минобороны России опублико-
вало кадры боевой работы при 
сопровождении воинских ко-
лонн группы огневой поддерж-
ки армейской авиации Западно-
го военного округа. Цель тако-
го задания — надежно прикрыть 
машины с воздуха. Параллель-

но с вертолетов ведут разведку, 
а в случае обнаружения разведы-
вательно-диверсионных групп 
ВСУ «утюжат» их авиационны-
ми средствами поражения.

Однако вернемся к сводке 
Минобороны России. Конашен-
ков сообщил, что наши ракетные 
войска и артиллерия за ночь по-
разили шесть пунктов управле-
ния, 123 района сосредоточения 
живой силы и военной техники 
противника, 13 артиллерийских 
батарей ВСУ на огневых позици-
ях. В результате ракетно-артил-
лерийских ударов было уничто-
жено до 150 националистов, вы-
ведены из строя 26 единиц их во-
енной техники.

Российские средства ПВО 
в районе населенного пунк-
та Степное Херсонской обла-
сти перехватили украинскую 
тактическую ракету «Точка-У». 

А в районах Каменка, Малая Ка-
мышеваха, Бражковка Харь-
ковской области и Чернобаевка 
Херсонской области — 11 реак-
тивных снарядов системы залпо-
вого огня «Смерч».

Расчеты зенитных ракет-
ных комплексов сбили 15 укра-
инских беспилотников. Это 
произошло в районах населен-
ных пунктов Новотроицкое, Вла-
димировка и Петровское, а так-
же над Епифановкой, Кудря-
шовкой, Верхней Дуванкой над 
территорией ЛНР. И еще в райо-
не Чкаловское, Великие Прохо-
ды и в районе Высшее Соленое 
Харьковской области. 

Очередной украинский бес-
пилотник был уничтожен и над 
островом Змеиный. Там вооб-
ще впору устраивать кладбище 
военной техники ВСУ. На этом 
клочке земли в Черном море ки-
евские генералы потеряли уже 
столько людей и разнообразной 
техники, что хватило бы для про-
ведения целой операции. 

В море у берегов Змеиного по-
коятся украинские истребители, 
бомбардировщики и вертолеты, 
множество беспилотников, в том 
числе ударные «Байрактар-ТБ2», 
десантные катера проекта «Кен-
тавр». И этот список все время 
дополняется новыми потерями.

Вчера телеканал Миноборо-
ны России «Звезда» показал ви-
део военнослужащих ВСУ, уби-
тых при попытке высадить на 
остров подразделения специ-
ального назначения. К Змеино-
му они подошли на трех десант-
но-штурмовых катерах. Рассре-
доточиться и закрепиться на 
острове у украинских спецна-
зовцев не получилось. Их встре-
тили плотным огнем. В результа-
те ожесточенного боя украин-
цев прижали к морю и уничто-
жили. Тела военнослужащих 
ВСУ были разбросаны по всему 
побережью Змеиного. Их потом 
еще несколько дней прибивало 
к острову.

Все такие потери фиксируют 
в Минобороны России. По этим 
данным, с начала спеоперации 
украинская армия лишилась 
165 самолетов, 125 вертоле-
тов, 879 беспилотников, 306 зе-
нитных ракетных комплексов, 
3098 танков и других боевых 
бронемашин, 381 установки 
реактивных систем залпового 
огня, 1525 орудий полевой ар-
тиллерии и минометов, а также 
2934 военных автомобиля.  

А К Ц Е Н Т

У острова Змеиный покоятся украинские 
самолеты и вертолеты, множество
беспилотников, а также десантно-штур-
мовые катера проекта «Кентавр» 

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали о подвигах 
еще шести военнослужа-

щих РФ, совершенных ими на 
Украине в ходе военной спецо-
перации.

Полковник Ярослав Гладких 
с вверенным ему полком полу-
чил приказ на проведение раз-
ведывательно-наступательных 
действий рядом с поселком. 
При выдвижении было обнару-
жено большое количество на-
ционалистов. Полковник при-
нял решение с ходу вклинить-
ся в боевые порядки боевиков. 
В ходе боя полковник получил 
осколочное ранение в голову 
и ожог кистей рук, но, несмот-
ря на ранения, продолжил ко-
мандовать полком. 

Внезапность наступления 
вынудила неонацистов спешно 
отступить, оставив населенный 
пункт.

Ефрейтор Азамат Сарбасов 
в ходе ожесточенных боев вбли-
зи одного из поселков прикры-
вал разведгруппу.

Азамат обнаружил большую 
группу украинских национали-
стов, вооруженных гранатоме-
тами и стрелковым оружием.

Было принято решение дать 
бой украинским радикалам, не-
смотря на их численное превос-
ходство. Не выдавая своего при-
сутствия, заняв выгодную пози-
цию, ефрейтор прицельным ог-
нем уничтожил гранатометчика 
противника.

В ходе боя Азамат ликвиди-
ровал более 15 националистов. 
Также ефрейтор вынес из-под 
огня двух раненых и оказал им 
медпомощь. Благодаря ефрейто-
ру превосходящие силы укра-
инских боевиков были уни-
чтожены.

Военный фельдшер, младший 
сержант Алексей Савенко в од-
ном из боестолкновений с укра-

инскими националистами вынес 
семерых тяжелораненых бойцов 
из-под огня противника. Оказав 
медпомощь, Алексей приступил 
к эвакуации в госпиталь.

По дороге санитарный авто-
мобиль был обстрелян из мино-
метов. Алексей получил множе-
ственные ранения. У него были 
задеты внутренние органы. Од-
нако, несмотря на ранения, 
фельдшер смог оперативно до-
ставить раненых в госпиталь.

Танкист младший сержант 
Александр Кознов, продвига-
ясь по поселку, обнаружил два 
замаскированных вражеских 
танка. Один из них открыл огонь 
по нашим танкистам. Александр 
первым выстрелом уничтожил 
танк противника. 

Однако второй танк ВСУ по-
пал в танк Александра. Кознов 
дал команду покинуть машину. 
Александр получил осколочные 
ранения, однако вывел экипаж 
из-под огня.

Мужественные и самоот-
верженные действия младше-
го сержанта Александра Коз-
нова позволили спасти экипаж 
танка и нанести урон против-
нику, который был вынужден 
отступить, оставив населен-
ный пункт.

Артиллерист рядовой Мак-
сим Мартын вел огонь по про-
тивнику в ходе продвижения 
наших войск вглубь обороны.

Украинские подразделения 
оказывали ожесточенное со-
противление, применяя стволь-
ную и реактивную артиллерию, 
ударные беспилотники.

В условиях постоянного 
артобстрела рядовой Мартын 
в составе расчета орудия вы-
полнил 50 огневых задач. В ре-
зультате прицельного огня 
Максима была уничтожена ба-
тарея РСЗО «Град», огневые 
позиции гаубиц, минометов, 
а также более 100 национа-
листов.

Мужество и отвага рядового 
позволили нанести существен-
ный урон украинским нацио-
налистам и выдавить их с зани-
маемых позиций.

Артиллерист сержант  Руслан 
Акулов, действуя в составе ре-
активной батареи, поддержи-
вал огнем наступающие россий-
ские подразделения. 

В ходе наступления экипаж 
РСЗО «Град» под командовани-
ем сержанта нанесли прицель-
ный удар по позициям полево-
го пункта заправки, на котором 
находилась украинская танко-
вая рота. 

Были уничтожены 10 танков 
противника, зенитный ракет-
ный комплекс, а также большое 
количество топливозаправщи-
ков, бензовозов и живой силы 
противника.

Нанесенный урон позво-
лил создать бреши в обороне 
ВСУ, что привело к их отступ-
лению.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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Полковник Гладких получил 
ранение в голову и ожоги, 
но продолжил командовать. 

Ефрейтор Азамат Сарбасов 
в ходе боя ликвидировал 
более 15 националистов. 

Фельдшер Савенко, получив 
тяжелые ранения, доставил 
раненых в госпиталь.

Танкист Александр Кознов 
спас экипаж своего танка 
и подбил танк ВСУ.

Артиллерист Максим Мартын 
уничтожил огнем
более 100 националистов. 

Сержант Руслан Акулов
залпами «Града» уничтожил 
10 танков противника.
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ПУТЕШЕСТВИЯ 

Фермерам 
дадут гранты 
на развитие 
агротуризма

ВВЕДУТ 
В ТУР ДЕЛА
Татьяна Карабут

Сварить самим сыр, подоить 
козу или покормить страуса, 
прокатиться на лошадях или 
помедитировать на пасеке под 
звуки пчелиного роя «впри-
куску» с медом — такие про-
стые сельские туры выходно-
го дня скоро станут доступнее. 
С 16 мая минсельхоз начина-
ет принимать заявки на грант 
«Агротуризм» — фермеры смо-
гут получить до 10 млн рублей. 
Но запрет строить гостиницы 
на сельхозземлях препятствует 
развитию агротуризма, счита-
ют эксперты.

Грант «Агротуризм» — новый 
вид господдержки, который за-
работает впервые в этом году. 
Размер субсидии составляет 
от 3 до 10 млн рублей в зависи-
мости от того, сколько вложит 
в проект сам предприниматель. 
Так, вложив 10% своих средств 
от полной стоимости проекта, 
фермеры смогут рассчитывать 
на 3 млн рублей, 15% — до 5 млн 
рублей. Чтобы получить мак-
симум — 10 млн рублей, — надо 
вложить своих средств как ми-
нимум четверть. При этом срок 
окупаемости проекта не дол-
жен превышать пяти лет. Чтобы 
получить господдержку, агро-
предприятия должны быть за-
регистрированы и работать на 
сельской территории или в сель-
ской агломерации. Фермеры 
также обязаны продолжать ра-
боту в этой местности не менее 
пяти лет со дня получения гран-
та и достигнуть показателей 
проекта.

Минсельхоз  рассчитывает, 
что уже в этом году отберет 
50 проектов развития сельского 
туризма на общую сумму гран-
тов 300 млн рублей. В 2023 году 
объем финансирования пред-
полагается увеличить до 
500 млн рублей, а в 2024 году — 
до 700 млн рублей. Эти день-
ги можно потратить на созда-
ние гостиниц и их подключение 
к инженерным коммуникаци-
ям (электричеству, водопрово-
ду, канализации и т.д.), монтаж 
и покупку туристического обо-
рудования, приобретение тех-
ники или спецтранспорта, про-
ведение работ по благоустрой-
ству территории — например, 
создание и обустройство зон 
отдыха, тропинок.

Власти рассчитывают, что 
с помощью гранта «Агроту-
ризм» фермеры смогут уве-
личить свой доход за счет тур-
потока (не менее 3% ежегодно). 
А новые туробъекты смогут 
повысить привлекательность 
сельских территорий и будут 
способствовать их развитию.

Такие туры в последние годы 
становятся все более популяр-
ными среди россиян — семьи 
с удовольствием выезжают на 
природу на выходные, отдыха-
ют и трудятся на ферме, гово-
рит первый зампред аграрного 
комитета Госдумы, президент 
Ассоциации крестьянских (фер-
мерских) хозяйств и сельско-
хозяйственных кооперативов 
России Владимир Плотников. 
Агротуризм будет для фермера 
дополнительным подспорьем 
в бизнесе, а для туристов — еще 
одним небанальным вариантом 
отдыха, считает он.

Подумывает подать доку-
менты на грант, например, ис-
тринский сыровар Олег Сирота. 
По его словам, средства хоте-
лось бы потратить на обустрой-
ство детской площадки и ша-
тров для приема делегаций. 
По подсчетам Сироты, турпоток 
приносит примерно 10—15% до-
полнительной прибыли.

Но препятствием для актив-
ного развития агротуризма яв-
ляется запрет на строительство 
гостиниц на землях сельхозна-
значения, указывает зампред-
седателя комитета «ОПОРЫ 
России» по туризмуМарина Не-
нарокова. Она напоминает, что 
еще в начале года обращались 
в правительство с предложени-
ем создать рабочую группу по 
этому вопросу. Было дано пору-
чение, но группу так и не собра-
ли. Сейчас даже добросовест-
ный фермер не может выделить 
часть своей земли под прием 
 туристов, отмечает она.  

РЕШЕНИЕ Правительство сократило перечень товаров,
запрещенных к вывозу

Добро на экспорт

Олег Капранов 

П
равительство со-
кратило перечень 
запрещенных к вы-
возу из России то-
варов. Как отмеча-
ют эксперты, это 
можно считать при-
знаком стабилиза-
ции внутреннего 

рынка и выстраивания обнов-
ленных логистических цепочек.

Ограничения на экспорт 
были введены в марте для обес-
печения безопасности стра-
ны и бесперебойного функци-
онирования промышленности. 
Меры были вызваны беспреце-
дентным давлением на Россию 
и позволили оперативно ста-
билизировать ситуацию, мини-
мизировав риски вывоза ино-
странного промоборудования 
за пределы страны. 

Теперь в мартовские поста-
новления внесены изменения. 
Из перечня товаров, ограничен-
ных к вывозу, были исключены 
бытовая электроника и потре-
бительские товары, отдельные 
товары радиоэлектронной про-
мышленности, широкий пере-
чень водных судов, отдельные 
инструменты и строительно-до-
рожная техника, ряд изделий из 
пластмасс и резины, стеклян-
ная тара, товары отраслей авто-
мобилестроения и железнодо-
рожного машиностроения.

В течение двух месяцев мин-
промторг проводил монито-
ринг ситуации на рынке, в том 
числе проанализировались по-
ступившие обращения участни-
ков внешнеэкономической дея-
тельности на вывоз продукции 
в страны ЕАЭС и за пределы та-
моженной территории союза, 
сообщили в министерстве. «По 
результатам проведенной ра-
боты, а также с учетом вступле-
ния в силу ряда мер поддержки 
импорта, включая разрешение 
«параллельного» импорта, было 

принято решение об исключе-
нии отдельных позиций», — со-
общили в ведомстве. В минпром-
торге отметили, что постановле-
ния об ограничении экспорта 
изначально задумывались как 
гибкий инструмент. 

Правительство исходило из 
того, что при рисках дефицита на 
рынках нужно было гарантиро-
вать удовлетворение внутренне-
го спроса. Изменения в перечне 
категорий означает, что первич-
ные опасения дефицита после 
ревизии логистических цепочек 
не оправдались, полагает Алек-
сандр Панов, партнер юридиче-
ской фирмы BGP Litigation. «Но 
часть товаров по-прежнему под 
запретом на экспорт. В частно-
сти осталось фармацевтическое 
оборудование (помимо стек-
лянной лабораторной посуды) 
и большая часть электрообору-
дования», — пояснил он «РГ».

Решение правительства го-
ворит о стабилизации рынка 
и о налаживании новых кана-
лов поставок, соглашается Па-
вел Сигал, первый вице-прези-
дент «ОПОРЫ России». «Прямо 
сейчас циркуляция на внутрен-
нем рынке России налажена уже 
в достаточной степени, чтобы 
экспортный отток продукции 
(в том числе и техники) не нару-
шил систему внутренних поста-
вок», — полагает он. 

По словам эксперта, сейчас 
возвращение возможности за-
ключать контракты на постав-
ки с близлежащими соседями, 
скорее, усилит оборот произ-
водства, нежели уменьшит долю 
внутреннего рынка. Это позво-
лит создавать новые рабочие 
 места.  

Бытовую электронику и потреби-
тельские товары теперь вновь 
можно отправлять на экспорт.

А К Ц Е Н Т

Вывозить фармацевтическое
и электрооборудование
по-прежнему запрещено Деньги можно 

потратить 
на строительство 
гостиниц, покупку 
турснаряжения, 
благоустройство 
территории

ИНВЕСТИЦИИ Как в Сибири 
научились собирать 
высокие урожаи

Успешный 
агропром
в угольном крае

Ольга Новгородцева

Неверно думать, что экономи-
ка России держится исключи-
тельно на торговле энергоноси-
телями: в структуре экспорта 
уже давно лидирующие позиции 
занимает агропром. Это можно 
сказать и о главном угледобы-
вающем регионе — Кузбассе, где 
с недавних пор сельское хозяй-
ство также становится стратеги-
ческим направлением развития. 
Мы побывали в АО «Ваганово», 
расположенном в Промышлен-
новском районе, в полутора ча-
сах езды от Кемерова — столицы 
региона. Это одно из крупней-
ших сельхозпредприятий зоны 
рискованного земледелия, где 
в самом разгаре посевная кам-
пания.

Не до разговоров
Застать сейчас кого-то из 

вагановцев в самом хозяйстве 
можно даже не пытаться. Сей-
час более 100 человек на глав-
ном своем месте — в поле. За пер-
вые 11 дней посевной выполне-
но уже 35% плана по товарному 
севу. Пшеница, ячмень, горох 
и рапс засеяны на площади бо-
лее 10,6 тысячи га. До 26 мая ва-
гановцы должны «освоить» еще 
24 тысячи га пашни. Нынешняя 
весна в Кузбассе несильно балу-
ет теплом. Механизатор Юрий 
Рубцов признается, что сейчас 
«не особо до разговоров», но 
все же соглашается на недолгую 
беседу:

— Тяжеловато сейчас хозяй-
ству? 

— Да я бы не сказал. Все как 
обычно. Самое ударное вре-
мя. Что посеешь, то и пожнешь, 
сами же понимаете.

— А как работается вам? Тех-
ника не подводит? Все необхо-
димое имеется?

— Все нормально. У нас во-
обще с каждым годом все толь-
ко лучше становится. И техни-
ка новая поступает постоянно. 
Буквально на днях получили 
новый посевной комплекс. Нам 
без этого никак нельзя, площади 
же посевные мы увеличиваем. 
Несмотря на проблемы, о кото-
рых кругом говорят, все для ра-
боты у нас есть. 

Подтверждает это и генди-
ректор предприятия Роман 
Майер. «Ваганово» заранее 
контрактовало все необходи-
мое для сельскохозяйственно-
го 2022 года: семена, средства 
защиты и удобрения, поставле-
на и заказанная ранее техника. 
По зерновым «Ваганово» пол-
ностью обеспечено собственны-
ми семенами. Часть выращива-
ют сами, часть поставляется из 
партнерского хозяйства «Усть-
Сертинское» (оба входят в агро-
комплекс холдинга СДС), кото-
рое специализируется на произ-
водстве семенного материала 
элитных сортов. 

— Мы уже более пяти лет за-
нимаемся семеноводством. 
Раньше делали ставку на евро-
пейские сорта. Привлекали ино-
странных специалистов. Но 
сейчас сами больше понимаем 
в этом направлении. Научились 
выращивать неплохой урожай. 
Я вообще в перспективе 3—5 лет 
не вижу больших рисков для 
нас по обеспечению семена-
ми зерновых, — говорит Роман 
Майер. — В России есть весьма 
неплохие сорта зерновых, про-
должается работа над новыми 
сортами. 

«Рабочая» ситуация и с семе-
нами рапса — довольно перспек-
тивной, по оценкам специали-
стов хозяйства, культуры. «Если 
завтра России перестанут про-
давать гибридные сорта, у нас 
имеются отечественные линей-
ные. По урожайности они будут 
немного уступать «гибридам», 
но это не критично», — продол-
жает гендиректор. Само «Вага-
ново» уже дополнительно при-
обрело на размножение линей-
ные сорта рапса липецкой се-
лекции. 

В хозяйстве оптимистич-
но смотрят в будущее и с точ-
ки зрения прибыли. В прошлом 
году здесь в первый раз засеяли 
1000 га льна. Отгрузили около 
1000 тонн в Китай. Также эту 
культуру с удовольствием по-

купают переработчики. И на 
ближайшую кампанию у хо-
зяйства неплохие прогнозы. 
Урожайность зерна ожидает-
ся на уровне 45—47 ц/га (в про-
шлом году было около 43 ц/га). 
«У нас урожаи по ячменю при 
применении жидких удобрений 
превышают показатели по Куз-
бассу не менее чем вдвое», — от-
мечает Майер.

Быки и коровы
«Ваганово» — это еще 

и крупный животноводческий 
комплекс с племенным репро-
дуктором по разведению КРС 
черно-пестрой голштинской 
породы. Сейчас в хозяйстве 
более 4,3 тысячи голов КРС, 
в том числе 2,1 тысячи дойных 
коров. По словам главного ве-
теринара комплекса Галины 
Дрянных, еще 4 года назад на-
дои составляли 8,5 тысячи лит-
ров в год, а в прошлом году пре-
высили 10,6 тысячи литров на 
фуражную корову. «Думаем, 
что в текущем году приблизим-
ся к 11 тысячам литров, — гово-
рит она. — Это показатели очень 
хорошие даже для всей России. 
Недаром же мы в Москве на вы-
ставке «Золотая осень» берем 
золотые медали».

Спрашиваю у директора: 
«Как животноводство рабо-
тает в условиях санкций?» — 
«Основные корма производят-
ся в России, большая часть ми-
неральных и витаминных до-
бавок — в Китае, определенные 
высокотехнологичные компо-
ненты выпускают европейские 
заводы, но чаще это крупные 
транснациональные компании, 
у которых производства нахо-
дятся не только в Европе, — от-

вечает он. — Думаю, в этой части 
больших проблем не будет».

В «Ваганово» имеется запас 
семенного материала. В эмбри-
ональном центре, который об-
ладает опытом работы не толь-
ко с готовыми эмбрионами, но 
и по технологии in vitro (получе-
ние эмбрионов «из пробирки»), 
имеется 50 эмбрионов с очень 
высокими оценками. «Большую 
часть этих эмбрионов мы уже 
подсадили, — говорит Майер. — 
И даже если приживаемость 
у них будет чуть ниже среднего, 
порядка 20 телят мы точно по-
лучим, по опыту быки — полови-
на из них. Они дадут хорошее, 
качественное семя, которое 
можно поставить на станции ис-
кусственного осеменения». 

Село в угольном крае
Холдинг СДС пришел в АПК 

более 10 лет назад и стал одним 
из первых крупных промыш-
ленных инвесторов в местном 
агропроме. Поставив «село» 
на современные рельсы, вне-
дрив новые технологии и заку-
пив технику, компания доказа-
ла, что и в Сибири можно полу-
чать высокие урожаи и надои 
молока. «Тут недалеко колхоз 
был, еще при советской вла-
сти. С директорами не везло, 
поэтому и успехов не было, — 
считают местные старожилы. — 
И когда Михаил Федяев начал 
тут строить свое хозяйство, мы 
не верили, что у него получится. 
А зря: сейчас в «Ваганово» по-
чти вся деревня работает».

Сегодня агрокомплекс 
компании — это не только «Ва-
ганово», но и еще два хозяйства 
и элеватор. Это — каждая 10-я 
тонна зерна в Кузбассе и каждая 
12-я тонна молока. Вся продук-
ция этих хозяйств востребова-
на. Молоко идет на переработку 
в самом Кузбассе, ячмень — на 
пивоваренные заводы России, 
пшеница — не только по России, 
но и на экспорт. Стабильная за-
нятость обеспечена более чем 
для тысячи человек в разных 
районах Кузбасса. Заработки 
работников хозяйств компании 
порой значительно превышают 
городские. В сезон они дости-
гают 150 тысяч, а в среднем по 
году — 80 тысяч рублей.

«Мы активно работаем с мо-
лодежью — студентами аграр-
ных техникумов и колледжей, — 
делится Майер. — Когда они при-
езжают в хозяйства на практи-
ку, удивляются тому, как там все 
технологично и современно».  

Руководство СДС осматривает животноводческий комплекс.
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СИТУАЦИЯ В России 
вновь обсуждают запрет 
проезда европейских фур

Груз 
ответственности

Евгений Гайва

Введение запрета на проезд 
европейских фур вновь обсу-
ждают в России. Делегация в со-
ставе представителей минтран-
са, Госдумы и отечественных 
перевозчиков побывала в Бела-
руси, где товары перегружают 
на белорусские машины. 

Первый замминистра транс-
порта Андрей Костюк отметил 
ценность полученной инфор-
мации и необходимость учиты-
вать интересы всех участников 
внешнеэкономической деятель-
ности России при принятии ре-
шений, сообщили в Ассоциа-
ции международных автопере-
возчиков (АСМАП). Как именно 
предполагается учитывать ин-
тересы российских автопере-
возчиков, в минтрансе в ответ 
на запрос «РГ» не уточнили. 

«Положительные результа-
ты в Республике Беларусь дают 

предпосылки для принятия 
аналогичных мер в Россий-
ской Федерации», — приводят 
мнение представителей рос-
сийской делегации в АСМАП. 
Автоперевозчики сразу высту-
пали против допуска европей-
ских фур на территорию Рос-
сии,  после того как Евросо-
юз закрыл доступ российским 
компаниям на свою террито-
рию. Но против этого выступи-
ли импортеры.

Постепенно логистические 
центры приспосабливаются 
к новым реалиям — настраива-
ют инфраструктуру, отмечает 
руководитель отдела закупок 
по международным перевоз-
кам FM Logistic в России Евге-
ний Дятлов. Крупные компа-
нии покупают европейские тя-
гачи или меняют российскую 
и белорусскую регистрацию 
авто на казахстанскую, указы-
вает он.  

АВТОРЫНОК Запчасти подорожали до 50% 

Важная деталь
Юрий Зубко

В 
2022 году цены на автомо-
бильные запчасти вырос-
ли в среднем на 30—50%, 

об этом «Российской газете» 
рассказали аналитики автомо-
бильного портала «Дром». 

В марте — начале апреля на-
блюдался резкий рост спроса на 
запчасти и расходники, росси-
яне старались ускорить ремонт 
машин, опасаясь дефицита. То-
гда интерес к расходникам вы-
рос в 2,5 раза, а на моторные мас-
ла и вовсе был ажиотаж, спрос 
вырос в 3 раза. Сейчас спрос сни-
зился, вернулся к уровню февра-
ля, предложение сократилось 
на 10%.

«С укреплением рубля на не-
которые виды запчастей произо-
шло небольшое снижение цен 
относительно пиковых значе-
ний в марте. Но все равно с на-
чала года автомобильные дета-
ли значительно подорожали. Мы 
полагаем, что стоимость запча-
стей и дальше будет расти, даже 
если курс валюты останется на 
том же уровне», — считает ана-
литик «Дрома» Алексей Гришин. 

Основная причина — удорожание 
цепочек поставок. К концу года 
цены на запчасти могут подо-
рожать относительно января на 
60—70%, считает он.

Как рассказывает Игорь Се-
ребряков, директор департамен-
та послепродажного обслужива-
ния ГК «АвтоСпецЦентр», «если 
говорить об оригинальных зап-
частях, в наибольшем дефиците 
новые запчасти для кузовного 
ремонта — стекла, фары, бампе-
ра». «Недостатка в базовых рас-
ходных материалах (фильтры, 
колодки, диски) не наблюдает-
ся. Ситуация с деталями под-
вески (рычаги, амортизаторы, 
подшипники) также достаточно 
стабильная, данные запчасти до-
ступны для автовладельцев. А вот 
с деталями к двигателям, короб-
кам передач и электронных бло-
ков могут возникнуть трудности. 
В целом сроки поставок увеличе-
ны», — говорит специалист. 

В то же время Денис Мигаль, 
генеральный директор сети авто-
салонов Fresh Auto, отмечает, что 
вслед за подорожанием запча-
стей увеличивается и стоимость 
ремонта автомобилей.

«Официальные автодилеры 
предлагают скидки и специаль-
ные предложения для постга-
рантийных автомобилей, чтобы 
сохранить клиентскую базу», — 
рассказывает он. По словам Ми-
галя, несмотря на нестабильную 
ситуацию, глобальных проблем 
с запчастями пока нет. «Renault, 
Skoda и Kia имеют достаточный 
запас запчастей, которых, воз-
можно, хватит на этот год. 

Если дистрибьюторы уйдут, 
то важно понять, насколько они 
готовы сохранить гарантийные 
обязательства. Соответственно 
в случае сохранения гарантий-
ные запчасти будут поставлять-
ся еще три года. Плановые запча-
сти технического обслуживания 
могут продолжать существовать 
на рынке через продажи онлайн, 
иные пути поставок, если это 
возможно организовать, гово-
рит эксперт.  

— Чего боятся россияне 
при покупке подержанного 
автомобиля и как бороться 
с этими страхами —
комментарии экспертов на сайте
rg.ru/art/2316275
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Американский профессор Джеффри Сакс: Я не верю в изоляцию России

Нежелательно и невыполнимо 
Александр Гасюк

Д
жеффри Сакс — известный 
американский экономист, 
профессор Колумбийско-

го университета, популярный 
писатель по проблематике меж-
дународных отношений и спе-
циальный советник трех Ге-
неральных секретарей ООН — 
придерживается идущей враз-
рез с доминирующей на Западе 
версии о причинах нынешнего 
кризиса вокруг Украины. Уве-
рен, что серьезные диплома-
тические переговоры о мире 
на Украине необходимо начи-
нать немедленно на основе ней-
трального статуса этой страны 
и отказа от расширения НАТО. 
Считает, что санкции с России 
необходимо снять, а США сле-
дует прекратить претензии на 
мировую гегемонию и придер-
живаться Устава ведущей миро-
вой организации — ООН. Убе-
жден, что попытки изолиро-
вать Россию на глобальной аре-
не провалились и политика Ва-
шингтона ведет к подрыву роли 
доллара в мировом масштабе. 
Подробные ответы на вопросы 
об этих и других критических 
вызовах текущей международ-
ной повестки профессор Сакс 
дал в эксклюзивном интервью 
корреспонденту «РГ».

Ваш коллега по американско-
му академическому цеху про-
фессор Чикагского универси-
тета Джон Миршаймер гово-
рит прямо: главная причина 
текущего кризиса на Украи-
не — это процесс расширения 
НАТО на Восток. В недавних 
интервью вы фактически го-
ворите то же самое — безрас-
судные обещания предостав-
ления членства Украине в аль-
янсе спровоцировали Россию до 
крайности. Но этот нарра-
тив противоречит мантре 
западных мейнстрим медиа 
о якобы «неспровоцированном 
вторжении враждебной Рос-
сии в Украину». Когда-нибудь 
в США и Европе осознают, 
что же на самом деле пошло 
не так и какие ошибки были 
ими допущены?

Д Ж Е Ф Ф Р И  С А К С :  Эта  война  не 
произошла бы, если бы все сто-
роны вели переговоры долж-
ным образом и благоразумно. 
Даже в 2021 году США и Рос-
сия могли прийти к соглаше-
нию по ключевым вопросам, 
таким как нерасширение НАТО 
за счет Украины и важность вы-
полнения Минских соглашений 
всеми. США были очень упря-
мыми, отказываясь договари-
ваться по вопросу о нерасши-
рении НАТО. Но я думаю, что 
Россия должна была настаи-
вать на мирной дипломатии 
и выстроить поддержку по все-
му миру разумного соглаше-
ния о безопасности, основан-
ном на нейтралитете Украины 
и уважении к Минским согла-
шениям.

Я думаю, что соглашение 
о мире должно немедленно 
стать предметом переговоров. 
На основе нейтралитета Украи-
ны и нерасширения НАТО, вы-
вода России из Украины, реа-
лизации Минских соглашений 
и снятия экономических санк-
ций с России. Путем скорейше-
го достижения подобных дого-
воренностей многочисленные 
жизни будут спасены, и мир 
станет гораздо безопаснее.

Но сейчас мы видим тупик 
в отношениях Запада и Рос-
сии. Каковы реальные пер-
спективы деэскалации очень 
опасной ситуации, в которой 
мы оказались?

САК С :  Я надеюсь, что рацио-
нальность преобладает со всех 
сторон. Эта война является 
проигрышем для всего мира. 
И проигрышем очень опасным. 
Нет причин для продолжения 
боевых действий. Ключевые ин-
тересы всех сторон могут быть 
удовлетворены быстро и в пол-
ном объеме через мирные пере-
говоры на условиях, которые 
я упомянул ранее. 

Давайте посмотрим на 
проблему более масштабно. 
Россия рассматривает те-
кущие события на Украине 
не только в качестве крити-
ческого аспекта своей нацио-

нальной безопасности, но го-
раздо и шире — как важней-
ший фактор трансформа-
ции глобального миропорядка 
к более справедливой много-
полярной системе без гегемо-
нии Запада в международных 
и экономических делах. И как 
же можно преодолеть это 
ключевое идеологическое раз-
ногласие между нами?

САКС: Я написал книгу об этом 
в 2019 году. Она называет-
ся «Новая внешняя политика. 
За пределами американской 
исключительности» (A New 
Foreign Policy: Beyond American 
Exceptionalism. — Прим. «РГ»). 
Я решительно выступаю против 
попыток гегемонии любой на-
ции. Моя аргументация заклю-
чается в том, что США должны 
уважать многополярный мир, 
соблюдать Устав ООН и Всеоб-
щую декларацию прав челове-
ка. Конечно, все народы, вклю-
чая США, Россию и всех осталь-
ных, должны следовать Уста-
ву ООН. Так же как и иракский 
кризис должен был быть урегу-
лирован Советом Безопасности 
ООН в 2003 году, не доводя дело 
до начатой США войны, кон-
фликт на Украине должен был 
быть предотвращен с помощью 
Совбеза ООН. А теперь боевые 
действия должны быть закон-
чены посредством дипломатии 
при поддержке СБ ООН.

По подсчетам британского 
журнала The Economist, в на-
стоящее время порядка двух 
третей населения нашей пла-
неты живут в странах дру-
желюбно или нейтрально на-
строенных по отношению 
к России. Что, по-вашему, это 
говорит о попытках коллек-

тивного Запада изолировать 
Москву на глобальной арене?

САКС: Я не верю в изоляцию Рос-
сии. Считаю, что это не только 
нежелательно, но и невыполни-
мо. Я верю в возможность бы-
строго и успешного завершения 
мирных переговоров и снятия 
санкций в отношении России. 
Большая часть мира не хочет 
быть разделена по геополити-
ческим лагерям. Большая часть 
народов просто хочет мира, без-
опасности и шанса на экономи-
ческое развитие и экологиче-
скую устойчивость. Я не верю 
в разделение мира на лагеря. 
Я считаю, что весь мир сталки-
вается с похожими проблемами 
устойчивого развития и поэто-
му должен работать вместе на 
решение этих вызовов.

Я часто цитирую замеча-
тельные слова президента Джо-
на Ф. Кеннеди в рамках его мис-
сии по достижению мирного со-
глашения с Советским Союзом 
в 1963 году: «Итак, давайте не 
будем слепы к нашим различи-
ям, но давайте также направим 
внимание на наши общие ин-
тересы и на средства, с помо-
щью которых эти различия мо-
гут быть разрешены. И если мы 
не в состоянии закончить наши 
разногласия сейчас, по крайней 
мере, мы можем помочь стать 
миру безопасным ради разно-
образия. 

В конечном итоге наше основ-
ное общее связующее звено 
в том, что мы все обитаем на этой 
небольшой планете. Мы все ды-
шим один и тем же воздухом. Мы 
все дорожим будущим наших 
детей. И мы все смертные». Это 
было сказано 10 июня 1963 года. 
Эти мудрые высказывания по-
могли заключить Договор о ча-

стичном запрещении ядерных 
испытаний (подписан в Москве 
5 августа 1963 г. — Прим. «РГ»).

Китай, несмотря на оказыва-
емое на него давление, остает-
ся надежным партнером Рос-
сии. Про красные линии этой 
великой азиатской державы 
хорошо известно. Если США 
и их перейдет, например в от-
ношении Тайваня, Пекин тоже 
прибегнет к военной силе для 
защиты своих интересов? Что 
произойдет тогда?

САКС: Ключом к миру в отноше-
нии Тайваня является уважение 
принципа «одного Китая» и ак-
центирования важности мир-
ных отношений между матери-
ком и Тайванем. Каждая страна, 
включая США, должна избегать 
провоцирования напряженно-
сти в отношении Тайваня. Опре-
деленно нет причин для войны 
или вероятности войны, если 
принцип «одного Китая» уважа-
ется по всему миру. Что же каса-
ется отношения Китая к войне 
на Украине, то Китай хочет ее 
окончания и выступает против 
расширения НАТО за счет Укра-

ины. Это особенно важно, по-
скольку само НАТО продекла-
рировало, что альянс собирает-
ся сфокусировать свое внима-
ние на Китае. Сама идея о том, 
что НАТО становится вовлечен-
ной в дела Восточной Азии, на 
мой взгляд, является провока-
ционной, опасной и ошибочной. 

Евросоюз активно стремится 
избавиться от зависимости 
от нефти и газа из России. Ка-
ковы будут краткосрочные 
и долгосрочные последствия 
такой политики ЕС для гло-
бальной экономики?

САКС: Мировая экономика де-
стабилизируется в краткосроч-
ной перспективе из-за войны 
и (введенного) режима санкций 
США. Внезапное сокращение 
поставок нефти и газа из Рос-
сии в Европу приведет к глубо-
ким экономическим нарушени-
ям в Европе. И во всем мире из-
за роста мировых цен. В долго-
срочной же перспективе насто-
ящая и реальная проблема — это 

глобальное изменение климата. 
Всем странам-производителям 
нефти и газа, включая Россию 
и США, нужно будет перейти от 
ископаемого топлива к возоб-
новляемой энергии и «голубо-
му водороду» (производя водо-
род из российского газа, а затем 
отделяя CO2).

Согласно недавним докладам 
и заявлениям МВФ, введенные 
Западом беспрецедентные 
финансовые санкции против 
России угрожают подрывом 
роли доллара США и фрагмен-
тации мировой финансовой 
системы. Вы согласны с тем, 
что Россия, Китай, Индия, 
Саудовская Аравия, Турция 
и другие ведущие и региональ-
ные державы смогут снизить 
свою зависимость от амери-
канской валюты? Какой вы 
видите международную ва-
лютно-финансовую систему 
в следующие 5—10 лет?

САКС: Я думаю, что США подры-
вают роль доллара путем по-
литизации систем платежей. 
Санкции против России — не 
единственный случай. США 
также конфисковали резервы 
Венесуэлы и Афганистана. Это 
не согласуется с мнимой (клю-
чевой) ролью доллара. И неиз-
бежно приведет к альтернатив-
ным платежным системам, ко-
торые создают Россия, Китай 
и другие страны. В то же время 
цифровые криптовалюты так-
же создадут совершенно новые 
системы платежей и расчетов, 
которые не опираются на банки.

По обеим указанным при-
чинам мировая система плате-
жей заметно изменится в бли-
жайшие годы. Но в любом слу-
чае платежные механизмы 
должны контролироваться для 
ограничения ухода от уплаты 
налогов и других незаконных 
действий. Но они не должны ис-
пользоваться в геополитиче-
ских целях.

Вы упомянули конфискацию 
Вашингтоном активов ряда 
стран. А что думаете по пово-
ду решения США и ЕС заморо-
зить значительную часть ва-

лютно-финансовых резервов 
Центрального банка России? 
В XIX и даже XX веках такой 
агрессивный выпад был бы 
расценен как casus belli — по-
вод к войне. Неужели с подачи 
Америки в XXI веке это стало 
новой нормальностью?

САКС: Я не согласен с подходом 
США и уверен, что глобальные 
системы финансов не должны 
политизироваться таким путем. 
Но более важно, что война (на 
Украине. — Прим. «РГ») может 
быть быстро закончена мирным 
соглашением. И в этом контек-
сте санкции следует снять.

Последние экспертные докла-
ды прогнозируют «идеальный 
шторм» на мировых рын-
ках продовольствия и новый 
продовольственный кризис. 
Запад обвиняет в этом Рос-
сию. Москва заявляет о том, 
что стремится выполнять 
свои экспортные обязатель-
ства, но это санкции США 
и ЕС (логистические ограни-
чения, блокировка системы 
SWIFT для российских банков 
и т.д.), а также грубые ошиб-
ки Вашингтона и Брюссе-
ля стремительно ухудшают 
ситуацию. Действительно 
ли части мира грозит голод 
и как следствие новый мигра-
ционный исход из стран «бед-
ного юга» в сторону «богатого 
севера»?

САКС: Продовольственный кри-
зис в самом деле чрезвычай-
но серьезная угроза для мно-
гих стран мира. И особенно 
для необеспеченных едой бед-
ных стран. Не существует пол-
ностью удовлетворительно-
го способа справиться с этой 
проблемой, кроме быстрого до-
стижения мирного соглашения 
(по конфликту на Украине. — 
Прим. «РГ»). В то же время США 
также должны прояснить всему 
миру, включая страны — экспор-
теры зерновых и торговцев зер-
ном, что санкции не применя-
ются к продуктам питания или 
к банкам, которые обрабатыва-
ют экспорт российского зерна 
и удобрений. Но самое главное — 
нам скорее нужен мир!  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА В Донецке простились с офицером-бардом

Автомат и гитара

Руслан Мельников,
«Российская газета», Донецк

В 
Донецке прошли по-
хороны талантливо-
го поэта и музыканта. 
При выполнении бое-
вого задания на фронте 
погиб известный на 
Донбассе бард, член 
Союза писателей ДНР, 
офицер Народной ми-

лиции Сергей Лысенко. На клад-
бище «Донецкое море» с вои-
ном-поэтом прощались несколь-
ко сотен человек, что для воюю-
щего города, находящегося под 
постоянными обстрелами, очень 
много. Впрочем, это неудиви-
тельно: песни Сергея хорошо 
знали и любили не только в рес-
публике, но и за ее пределами.

— Сергею было 46 лет. По-
пулярный поэт и  исполни-
тель своих песен, он вполне мог 
остаться в тылу, но отправился 
на передовую. Сергей командо-
вал ротой и погиб под Углегор-
ском, попав под вражеский ар-
тиллерийский удар. Это первая 
и, я очень надеюсь, единствен-
ная боевая потеря нашей орга-
низации, — говорит председатель 

Союза писателей ДНР, депутат 
Народного Совета Федор Бере-
зин. — В жизни Сергей был очень 
скромным парнем. Несмотря на 
популярность и большое коли-
чество поклонниц, очень любил 
свою жену, посвящал ей некото-
рые песни. Сергей всегда старал-
ся проводить свободное время 
с семьей, а не где-нибудь в поэти-
ческой тусовке. А его репертуар 
состоял не только из патриоти-
ческих, но и из романтических 
песен.

С одной из песен Сергея 
«Разные чувства» произошла 
любопытная история. Ее он на-
писал еще в 2013 году. С этой 
песней о любви и ненависти 
Сергей участвовал в конкур-
се «Голос Украины». Песня про-
шла предварительный отбор, 
но в 2014 году началась война, 

и Сергей вступил в ополчение. 
Каково же было его удивление, 
когда по телефону (тогда в ДНР 
еще использовалась связь укра-
инских операторов) ему вдруг 
сообщили, что жюри оценило 
«Разные чувства». Сергея при-
гласили принять участие в фина-
ле конкурса, который проходил 
в Киеве. Он поблагодарил и отка-
зался.

Впрочем, после этого Сергей 
неоднократно побеждал в рес-
публиканских, российских 
и международных конкурсах. 
Особенно эффектной оказалась 
победа на международном фе-
стивале-конкурсе военно-па-
триотической песни в 2020 году 
в  Санкт-Петербурге.  Тогда 
Сергей получил максимально 
возможный результат: 150 голо-
сов жюри из 150.

А одна из самых извест-
ных песен Сергея «Не стреляй» 
произвела сильное впечатление 
на украинцев уже во время вой-
ны. Сергей как-то рассказывал, 
что тренер по боксу, побывав-
ший на Украине, дал послушать 
эту песню украинским спорт-
сменам. «Пацаны плакали», — 
потом рассказывал он. Сергей 
надеялся, что песня поможет из-
менить представление о жите-
лях Донбасса.

«Не стреляй, не стреляй,
Не стреляй, их глаза молили,
Но безжалостно их косили
Минометы и снайпера.
Что ж, давай, гад, стреляй
Смерть презрев, 

они в бой бросались,
Славой вечною покрывались
Их бессмертные имена»,
— так звучит припев этой 

песни.
—  В   январе  я   беседова л 

с Сергеем как с наиболее до-
стойным кандидатом для вступ-
ления в Союз писателей Рос-
сии от республики. Мы начали 
собирать документы и хотели 
подавать заявку в мае. Но все 
сложилось по-другому. Нача-
лась спецоперация. Сергей не 

захотел оставаться в стороне. 
И в мае погиб, — вспоминает Фе-
дор Березин.

Перед тем как отправить-
ся на фронт, Сергей выложил 
в соцсетях запись, сделанную 
возле военкомата. Он сообщил, 
что идет защищать родину, 
и пожелал дончанам скорейшей 
победы. Поэт-воин отдавал себе 
отчет в том, что может не вер-
нуться с фронта. Возможно, 
даже предвидел свою смерть. 
Накануне 8 марта Сергей по-
звонил на местное телевидение 
с просьбой поставить в эфир 
свой видеоклип в качестве по-
здравления с праздником жен-
щин ДНР. «Если это возможно, 
буду очень признателен, пото-
му что когда я вернусь и вер-
нусь ли, не знаю», — сказал то-
гда он.

Участники группы «Свои», 
в составе которой выступал 
Сергей, сообщили, что у Сергея 
осталось много незаписанных 
песен, им еще предстоит пода-
рить жизнь, поэтому группа 
продолжит свою работу.  

Популярный поэт и исполнитель 
Сергей Лысенко мог остаться в тылу, 
но отправился на передовую.

А К Ц Е Н Т

Поэт-воин отдавал себе отчет в том,
что может не вернуться с фронта. 
Возможно, даже предвидел свою смерть

— Памятка «РГ»: Что нужно знать при увольнении 
и обращении в службу занятости
rg.ru/art/2311461

ИНИЦИАТИВА 

Херсонские 
бизнесмены 
проходят 
регистрацию 
в УФНС Крыма

СТЕРЛИ 
ГРАНИЦУ
Илья Изотов, 
«Российская газета», 
Симферополь

Предприниматели Херсонской 
области Украины, уже полтора 
месяца поставляющие в Крым 
свежую плодоовощную про-
дукцию, начали оформлять до-
кументы в Федеральной нало-
говой службе и банках Крыма. 
По словам вице-премьера Со-
вета министров РК, постпреда 
правительства Крыма при пре-
зиденте РФ Георгия Мурадова, 
это позволяет им активно и ле-
гально участвовать в торговле, 
а также упросить и ускорить 
взаиморасчеты.

— В условиях мирового про-
довольственного кризиса ин-
теграция аграриев Херсонской 
области в российское экономи-
ческое пространство даст мощ-
ный импульс развитию агро-
промышленной отрасли регио-
на, — считает Мурадов. — Про-
дукция поставляется  по упро-
щенным процедурам в Крым, 
на Юг России и далее в Москву. 

Поставки в Республику 
Крым сельхозпродукции из 
Херсонской области были на-
лажены еще с начала апреля, 
и с тех пор объемы торговли 
только увеличиваются. До 2014 
года, когда украинские наци-
оналисты устроили продукто-
вую и товарную блокаду Кры-
ма, полуостров был желанным 
рынком сбыта для южных об-
ластей Украины. Ведь покупа-
тельная способность крымчан 
и при Украине была выше, а 
сейчас отличается в пользу по-
луострова в разы. 

Власти Крыма в свою оче-
редь намерены организовать 
поставки в Херсонскую область 
производимых на полуострове 
товаров. Военно-гражданская 
администрация Херсонщины за 
такую экономическую интегра-
цию регионов голосует, что на-
зывается, обеими руками. Как 
рассказал заместитель ее главы 
Кирилл Стремоусов, за «укра-
инские» годы промышленность 
в регионе фактически развали-
лась, и в кооперации с Крымом 
херсонцы видят гарантию свое-
го благополучного будущего.  

А К Ц Е Н Т

США подрывают роль доллара
путем политизации систем платежей. 
Санкции против России —
не единственный случай

Отставка 
отменяется

Неизвестно, как отреагировало на жалобы 
сотрудницы столичное руководство. А вот 
местное начальство отреагировало очень 

остро. Управляющий головным отделением, поигрывая 
охотничьим ножом, резко сказал ей все, что о ней дума-
ет. А думал он очень плохо. Суть же тирады можно вы-
разить одним гневным восклицанием: «Заявление об 
увольнении — на стол!»

Когда начальник так просит, отказать ему бывает 
трудно. Тем более что кроме ножа у босса был еще один 
аргумент: мол, не уйдешь сама, вышвырнем тебя на ули-
цу сами. По плохой статье.

Сотрудница ушла. Но решила это дело так не оста-
вить и пожаловалась в суд. Нижестоящие инстанции 
сочувствия к ее рассказу не проявили. «Факт оказания 
на А. работодателем психологического давления, став-
шего причиной подписания ею соглашения об увольне-
нии, не доказан, — 
сочли суды первой 
и второй инстан-
ций. — Неприязни 
к ней управляющий 
банком не выражал, 
сувенирный охотни-
чий нож в ходе бесе-
ды с А. он действи-
тельно вертел в ру-
ках, при этом ника-
ких угроз расправы 
в адрес истицы не 
высказывал. Со-
глашение об уволь-
нении было подписано А. в день, когда управляющий 
в банке отсутствовал. В январе 2020 года А. переехала на 
постоянное место жительства в Москву, что свидетель-
ствует о ее обдуманном, взвешенном и добровольном 
решении о расторжении трудового договора».

Иными словами, горячий разговор с начальством — 
это пустяки, дело житейское. Да, управляющий в конце 
разговора в присутствии других сотрудников банка во-
ткнул охотничий нож в рабочий стол рядом с А. Но разве 
это давление? Начальство так шутит. Да и полиция отка-
залась возбуждать уголовное дело по заявлению сотруд-
ницы. Так что юридический статус разговора: добро-
желательная беседа. А раз дама сразу после увольнения 
уехала в Москву, то это якобы живое доказательство 
того, что она сама хотела сменить место работы.

Между тем пленум Верховного суда России не так 
давно детально прописал, как наказывать граждан на-
чальников за нарушения трудовых прав подчиненных. 
Высокая инстанция особо указала: судам необходимо 
тщательно проверять, было ли увольнение человека до-
бровольным. Особое внимание надо обращать на фак-
ты травли сотрудника, которого начальство решило вы-
жить с работы.

Такая правовая позиция последовательно проводит-
ся Верховным судом России при рассмотрении конкрет-
ных дел. Теперь кассационные суды доводят актуальные 
правовые взгляды уже до нижестоящих инстанций. «Вы-
воды судов не соответствуют фактическим обстоятель-
ствам дела», — подчеркнул кассационный суд.

Доброжелательные беседы с ножом в руках не ведут. 
К тому же суды не учли, что после разговора с управ-
ляющим А. была расстроена, плакала. Действия началь-
ника восприняла как угрозу в свой адрес и обратилась 
в полицию. В больнице же ей был открыт больничный 
лист. Факты серьезные. Поэтому дело направлено на но-
вое рассмотрение.  
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Джеффри Сакс: Соглашение о мире 
должно включать нейтралитет 
Украины и нерасширение НАТО.
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ГЕОПОЛИТИКА 
Согласится ли 
Турция 
с членством 
Финляндии 
и Швеции 
в НАТО

АНКАРА 
ПОДНИМАЕТ 
СТАВКИ
Полина Ардашова

Вчера Финляндия официаль-
но объявила о решении подать 
заявку для вступления в НАТО. 
Швеция планирует сделать то же 
самое во вторник. В ответ пре-
зидент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган сообщил, что не может 
поддержать присоединение этих 
стран к альянсу, пока они под-
держивают деятельность Рабо-
чей партии Курдистана на своей 
территории. «Скандинавские 
страны имеют привычку оказы-
вать гостеприимное отношение 
к террористам, пускать их в пар-
ламент. Поэтому смотреть поло-
жительно на это мы пока не мо-
жем», — объяснил Эрдоган.

Ранее министр иностранных 
дел Турции Мевлют Чавушоглу 
подчеркнул: «Члены РПК совер-
шают нападения каждый день. 
Недопустимо, чтобы наши со-
юзники помогали работе тер-
рористов». Отметим, что ранее 
Швеция перечислила РПК около 
210 миллионов долларов в ка-
честве помощи. В декабре про-
шлого года министр иностран-
ных дел Швеции провела встре-
чу с делегацией партии сирий-
ских курдов «Демократический 
союз», где обещала увеличить 
сумму помощи РПК до 376 мил-
лионов долларов к 2023 году.

Однако эксперты не считают, 
что Турция действительно наме-
рена заблокировать вступление 
Швеции и Финляндии в альянс. 
По их мнению, цель демарша 
Эрдогана в сложившейся ситу-
ации заключается в том, чтобы 
надавить на США и НАТО. Фин-
ляндия и Швеция уже заявили 
о готовности работать для устра-
нения вопросов, беспокоящих 
Анкару. Помимо требования 
о «полном запрете присутствия 
и деятельности РПК на террито-
рии Северной Европы», Эрдоган 
обратил внимание на сохраняю-
щиеся противоречия между Тур-
цией и Грецией, которая также 
является страной — участницей 
альянса: «Предыдущие админи-
страции допустили ошибку в от-
ношении Греции. Мы не хотим ее 
повторить». Речь идет о согласии 
Турции на возвращение Греции 
в НАТО в 1981 году. Напомним, 
что причиной выхода из альян-
са Афин стала оккупация Турци-
ей части Кипра в 1974 году. В ка-
честве условия для вступления 
Финляндии и Швеции в НАТО 
турецкий лидер может призвать 
к разрешению американо-ту-
рецких противоречий в Ираке. 
США активно поставляют ору-
жие курдским отрядам народ-
ной самообороны. Это вызыва-
ет сильное недовольство турец-
кого правительства. В апреле 
рассматривался вопрос о созда-
нии Турции буферных зон в Ира-
ке и Сирии, однако эти планы не 
были реализованы. Некоторые 
турецкие эксперты считают, что 
в интересах Турции наложить 
вето на членство Швеции и Фин-
ляндии в НАТО. Политолог Онур 
Синан Гюзалтан объясняет этот 
подход так: «Вступление этих 
стран в НАТО является частью 
планов Америки по полной изо-
ляции России от Европы. Тем 
не менее даже некоторые евро-
пейские страны выступают про-
тив присоединения Финляндии 
и Швеции. Они понимают, что 
США пытаются втянуть Европу 
в тотальную войну против Рос-
сии».  

КОНФЛИКТ 
В Вашингтоне множатся 
вопросы о контроле 
над оружем для ВСУ

На украинский 
ветер

Игорь Дунаевский 

По мере того как поставки американских вооружений 
на Украину растут количественно и особенно каче-
ственно, политики и эксперты в США ставят вопросы 
о контроле как над расходами, так и над передаваемой 
техникой. Именно этот аргумент озвучил сенатор-рес-
публиканец Рэнд Пол, когда единолично заблокиро-
вал процедуру по ускоренному рассмотрению в верх-
ней палате Конгресса законопроекта о выделении ре-
кордных 40 миллиардов долларов на военную и гума-
нитарную помощь Киеву.

«Вы не долж-
ны выбрасывать за 
дверь все 40 мил-
лиардов без како-
го-либо надзора», — 
заявил сенатор, по-
требовав включить 
в законопроект 
пункт о назначе-
ния инспектора для 
контроля над расхо-
дованием средств. 
Он напомнил, что 
наличие такого над-
зора при поставках 
оружия в Афгани-
стан «не останови-
ло все растраты, но по крайней мере заставило жули-
ков дважды подумать, прежде чем украсть деньги».

В условиях, когда Белый дом требует побыстрее 
одобрить закон и выделить средства, а поддержка Кие-
ву в Конгрессе почти единогласна, решение Пола неиз-
бежно подставляло его под шквал критики. Но сенатор 
подчеркнул, что «присягал конституции США, а не ка-
кому-либо иностранному государству, вне зависимо-
сти от того, насколько сочувствует ему».

На еще один аспект этой проблемы указали экспер-
ты газеты The Washington Post. Специалисты опаса-
ются, что из-за отсутствия контроля после передачи 
вооружений Украине они могут со временем попасть 
к противникам Запада, террористам или в другие «го-
рячие точки». В статье газеты отмечается, что Украина 
много лет «являлась центром контрабанды оружия», 
откуда оно поступало в другие зоны конфликтов.

После демарша Пола сенаторы будут рассматри-
вать законопроект в обычном режиме, на что уйдет 
несколько дней. Ранее его одобрила Палата предста-
вителей, а после утверждения в Сенате он отправится 
на стол Байдена. В Белом доме давали понять, что хо-
тят скорейшего принятия документа, поскольку уже 
к 19 мая будут исчерпаны ранее выделенные 13,6 мил-
лиарда долларов на поддержку Украины.  

Президент Турции Тайип Эрдоган 
решил извлечь выгоду для нацио-
нальных интересов из планов 
Финляндии и Швеции попасть 
в НАТО.

Пэйтон Джендрон (в камуфляже) открыл стрельбу в супермаркете города Буффало и убил 10 человек, в основном — темнокожих, а затем сдался полицейским.

Дарья Богатырева

В
есь мир сейчас пережи-
вает переломный пери-
од, а Россия стоит «перед 

выбором исторического пути» 
и полностью готова принимать 
вызовы нынешнего времени. 
Об этом заявил глава россий-
ского МИД Сергей Лавров во 
время выступления в ходе ХХХ 
Ассамблеи Совета по внешней 
и оборонной политике. На ней 
обсуждали новый этап разви-
тия России после начала спе-
циальной военной операции на 
Украине и новый порядок миро-
устройства, который пытают-
ся навязать западные державы. 
Лавров подчеркнул, что Моск-
ва всеми силами старалась из-
бежать прямого столкновения, 
проявляла гибкость и откры-
тость к переговорам, однако все 
эти факторы были проигнори-
рованы странами НАТО. И Рос-
сия была вынуждена дать отпор. 
«Ясно, что последствия почув-
ствуют все без исключения», — 
подтвердил министр. 

Лавров подчеркнул, что по 
всему миру сейчас бушует «пе-
щерный русофобский всплеск». 
Странами Запада были проигно-
рированы все либеральные 
и правовые устои, а толерант-
ность и политкорректность 
были отброшены в сторону. 
«Применяется культура отмены 
всего русского, и разрешены лю-
бые враждебные действия про-
тив нашей страны, включая пря-
мой грабеж», — заявил он. Одна-
ко работники наших посольств 
и консульств продолжают до-
бросовестно исполнять свои 
обязанности в полном объеме 
и защищают наших соотече-
ственников за рубежом, несмот-
ря на «истерическую реакцию» 
западных стран на начало специ-
альной военной операции и тот 
факт, что настолько массовой 
синхронной высылки россий-
ских дипломатов не было даже 
во времена «холодной войны». 

Что касается украинско-
го кризиса, то глава МИД под-
твердил, что в руках НАТО стра-
на стала инструментом сдержи-

вания мирного развития России 
и создания угрозы ее безопас-
ности. Нынешний кризис гото-
вился США задолго до начала 
военной операции. Вашингтон 
находится в удобной позиции, 
контролирует процесс из-за 
океана и освобождает европей-
ский рынок для своих товаров. 
«Решается вопрос, станет ли 
мироустройство действитель-
но справедливым, демократи-
ческим и полицентрическим, 
или небольшая группа стран 
сможет навязать международ-
ному сообществу неоколони-
альное деление мира на тех, 
кто считает себя исключитель-
ными, и на остальных, кому су-
ждено исполнять волю избран-

ных», — подчеркнул министр. 
Ряд западных держав заинтере-
сованы в создании однополяр-
ного мира и стремятся к дости-
жению полного контроля над 
ним. Многие страны Евросою-
за поддерживают эту политику, 
не замечая корыстных амери-
канских целей и подвергая ин-
тересы, а также качество жизни 
своих граждан прямой угрозе. 
«Евросоюз в вопросах безопас-
ности постепенно тоже сливает-
ся с НАТО, ложится под НАТО, 
а та, в свою очередь, все громче 
заявляет о своих глобальных ам-
бициях», — подтвердил Лавров. 
Сдвигая свою линию «обороны» 
в Индо-Тихоокеанский регион, 
блок уже давно перестал быть 

исключительно оборонитель-
ным и вместе с тем стал претен-
довать на место ООН в вопросах 
мировой политики. 

Москва работает над созда-
нием новых союзов и платформ 
для сотрудничества. Большое 
количество стран нацелены на 
снижение зависимости от аме-
риканской валюты, их техноло-
гий и товаров. В нынешних усло-
виях сотрудничество со страна-
ми за пределами «бывшего золо-
того миллиарда» — закономер-
ный для нашей страны процесс, 
имеющий обоюдный характер. 
«Российско-китайские отноше-
ния — наилучшие за всю их ис-
торию, углубляется особо при-
вилегированное стратегическое 
партнерство с Индией, стратеги-
ческое партнерство с Алжиром, 
Египтом, отношения со страна-
ми Персидского залива выхо-
дят на новый уровень», — обозна-
чил перспективы министр ино-
странных дел, упомянув также 
сотрудничество с рядом стран 
Юго-Восточной Азии и Ближне-
го Востока.  
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Германии 
ограничат скорость 
на автобанах

Немцев 
притормозят

Василий Федорцев

На немецких автобанах введут ограничение скорости. 
Решение, которого долгое время добивались «Зеленые» 
ради защиты климата, сейчас пришлось принимать в це-
лях экономии бензина. Германия всегда была известна 
не только качеством автобанов, но еще и отсутствием на 
них скоростных ограничений. Поэтому любители «по-
гонять» приезжали сюда со всей Европы, да и сами нем-
цы охотно пользовались этой возможностью. Но судя по 
всему, в ближайшее время этим гонкам придет конец.

Министры экологии немецких федеральных земель 
на прошедшем совещании единогласно высказались 
за введение на автобанах скоростных ограничений. 
Причем вопросы экологии отошли на второй план. Глав-
ным аргументом стала необходимость экономить топ-
ливо. В случае введе-
ния планируемого 
Евросоюзом нефтя-
ного эмбарго и без 
того подорожавшие 
бензин и дизель мо-
гут стать в Германии 
дефицитом. Ограни-
чение скорости, как 
говорится в итого-
вом документе про-
шедшего совещания, является «экономически эффек-
тивной, быстро реализуемой и действенной мерой» для 
снижения потребления топлива.

«Неограниченные гонки уже не соответствуют вре-
мени», — заявил председательствовавший на совещании 
министр экологии Нижней Саксонии Олаф Лис, отме-
тив, что актуальными сейчас стали бережливость и ра-
чительное использование ресурсов. По словам мини-
стра, предельный лимит может быть установлен на уров-
не 130 км/ч — по крайней мере до сих пор такая скорость 
на немецких автобанах считалась рекомендуемой. При 
этом ограничения пока могут быть введены на время — 
до окончания «продолжающегося конфликта» с Россией. 
Полностью расстаться с любовью к быстрой езде нем-
цы все-таки не готовы — против выступает как минимум 
треть населения, политики из консервативного блока 
ХДС/ХСС и либеральные свободные демократы, а также 
власти Баварии и Баден-Вюртемберга, где сосредоточе-
на немецкая автопромышленность — они хоть и поддер-
жали общее решение, но с оговорками.

В воскресенье журнал Der Spiegel сообщил, что в свя-
зи с резким повышением тарифов на энергию в ряде не-
мецких городов начали сокращать время работы улич-
ного освещения. В Веймаре фонари теперь будут вклю-
чать на полчаса позже и на полчаса позже выключать. 
Аналогичные планы есть у властей Майнца и Галле.  

Игорь Дунаевский

Д
есять человек ста-
ли жертвами убий-
цы в супермаркете 
Tops Friendly аме-
риканского  горо-
да Буффало (штат 
Нью-Йорк), включая 
четырех сотрудни-
ков магазина. Огонь 

открыл 18-летний Пэйтон 
Джендрон.

Преступник — не местный 
и добирался до Буффало около 
300 километров на машине. При-
парковавшись у супермаркета, 
он надел бронежилет и шлем, 
закрепил на себе видеокамеру, 
запустив трансляцию в соцсе-
ти, а затем открыл огонь из вин-
товки AR-15 — это гражданский 
полуавтоматический аналог ар-
мейской M16, который регу-
лярно становится орудием в та-
ких ситуациях. Молодой чело-
век приобрел винтовку легаль-
но, хотя, как отмечает телеканал 
CNN, ранее поступали тревож-
ные звонки на счет его взглядов. 
Пули преступника поразили 
13 человек, включая пытавшего-
ся оказать сопротивление охран-
ника. Из них 10 скончались. Сам 
убийца сдался прибывшим на 
место сотрудникам полиции.

Как пишет американская 
пресса, перед нападением он 

предположительно разместил 
в соцсетях манифест, в котором 
жаловался на вытеснение бе-
лого населения в США. Власти 
считают, что мотивом преступ-
ления является расовая нетер-
пимость. На это указывает и то, 
что из 13 человек, в которых вы-
стрелил убийца, 11 — черноко-
жие. Да и сам район, в котором 
произошло преступление, был 
выбран не случайно  — он насе-
лен преимущественно афроаме-
риканцами.

Прокуратура штата Нью-Й-
орк выдвинула против напа-
давшего обвинения в убийстве 
первой степени. Это наиболее 
тяжелая статья по убийствам 
в законодательстве штата, мак-
симальное наказание по кото-
рой — пожизненное заключение 
без права на условно-досроч-
ное освобождение. Кроме того, 
к делу могут добавить и обвине-
ния в терроризме.

Президент Джозеф Байден 
после трагедии заявил о важно-

сти борьбы с внутренним тер-
роризмом и расизмом в США. 
«Любой акт внутреннего тер-
роризма, включая те, что совер-
шаются во имя отвратительной 
идеологии белых национали-
стов, чужд тому, за что мы вы-
ступаем в Америке», — сказал 
Байден, призвав «сделать все 
возможное, чтобы покончить 
с разжигаемым ненавистью 
внутренним терроризмом».

Примечательно, что, судя по 
опубликованному газетой New 
York Post скриншоту предпола-
гаемого манифеста убийцы, тот 
оформил его символом «Чер-
ного солнца», который исполь-
зует на своих шевронах укра-
инский неонацистский бата-
льон «Азов» (запрещен в РФ), 
как и другие неонацистские 
и националистические группи-
ровки.

На это обратил внимание 
и первый зампостпреда РФ при 
ООН Дмитрий Полянский. «Ин-
тересно, что будут придумы-

вать наши западные кол леги 
для того, чтобы отвлечь вни-
мание общественности от это-
го крайне неудобного  факта», — 
отметил дипломат в  своем 

Telegram-канале. Кстати, аме-
риканские СМИ в своих репор-
тажах хотя и упоминают о мани-
фесте, но на символику внима-
ния не обращают.  

Стрелявший в Буффало перед нападением предположительно
разместил в Сети манифест с объяснением своих мотивов, заглавную 
страницу которого (слева) оформил символом «Черного солнца». 
Этот символ изображен на шевронах неонацистского батальона «Азов» 
(запрещен в РФ).

Украина много лет 
«являлась центром 
контрабанды
оружия», откуда 
оно поступало 
в другие зоны
конфликтов

Неограниченные 
гонки в Германии 
уже не соответ-
ствуют времени

А К Ц Е Н Т

Пули преступника поразили
13 человек, включая пытавшегося
оказать сопротивление охранника

А К Ц Е Н Т

Евросоюз в вопросах безопасности 
постепенно сливается с НАТО, 
ложится под НАТО

ОФИЦИАЛЬНО Сергей Лавров рассказал о формировании нового миропорядка

В поисках пути

РЕЗОНАНС Президент США осудил расстрел 10 человек
неонацистом в супермаркете в Буффало

Десять пуль смерти
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГЕРОИ Мария Кунакова, вдова погибшего в Мариуполе майора Андрея Кунакова: 
Я думаю про его последний бой 

Путь воина
Елена Яковлева

В 
боях за освобожде-
н и е  М а р и у п о л я 
13 марта в ходе за-
чистки городской 
застройки в районе 
улицы Азовсталь-
ская майор Андрей 
Кунаков вместе с 
отрядом обнару-

жил штаб боевиков-нацистов 
«Азов» (организация призна-
на в России экстремистской и 
запрещена). 

Четыре дня подразделение 
майора Кунакова удерживало 
занимаемые позиции, отбивая 
атаки превосходящих сил про-
тивника и решительно отвер-
гая предложения сдаться в плен. 
Азовцы сожгли всю технику от-
ряда.  16 марта благодаря уме-
лым и самоотверженным дей-
ствиям Андрея, уже получив-
шего к тому времени тяжелое 
ранение в ногу, и пришедшим 
на помощь морской пехоте и ар-
мейским спецназовцам, кольцо 
окружения было прорвано. 

Майор Кунаков, несмот-
ря на ранение, руководил эва-
куацией раненых.  Как насто-
ящий офицер и командир ухо-
дил с оставляемых позиций по-
следним… БТР-82А, на котором 
передвигался Андрей  с товари-
щами, был подбит из РПГ, чтобы 
остаться живыми им не хватило 
300 метров. Ценой своей жизни 
начальник штаба отряда спец-
назначения майор Андрей Ку-
наков выполнил поставленную 
задачу, эвакуировал раненых и 
вывел подразделение из окру-
жения. Мужество майора Куна-
кова многим спасло жизни.

Он был начальником штаба, 
и на передовую его поначалу не 
взяли. Но он пошел к комбри-
гу и поругался: там мои ребя-
та! Когда одного из командиров 
увезли в госпиталь, Андрею раз-
решили занять его место.

О том, каким был Андрей Ку-
наков, рассказывает его жена 
Мария. 

Я фартовый
 — Он позвонил 23 февраля:  у 

нас учения. Это его манера, он 
даже в Сирию уезжая, говорил: 
мы поехали на учения. 

Я привыкла к этим словам, 
как и к тому, что, выходя на 
связь оттуда, где идут бои, он 
добавит в конце «скажи детям, я 
их люблю» (плачет. — Прим. авт.)

Когда объявили о спецопера-
ции, конечно, все военные жены 
были в невероятном стрессе. А 
он позвонил такой веселый и го-
ворит: «Че, переживаешь? Ново-
сти посмотрела? Не переживай, 
ты же знаешь, что я фартовый». 

Он на самом деле был фарто-
вый. У него было много разных 
ситуаций, когда казалось, что 
все плохо, но в итоге все было 
хорошо. 

Он не часто с нами разгова-
ривал с Украины. Там со связью 
не очень было хорошо.  

Связь в горячих точках это 
вообще особая статья. Когда 
они уехали в первую Сирию, по-
началу тоже не было никакой 
связи.  Кто-то ходил в бригаду 
и по спецсвязи разговаривал с 
родными. А когда я звонила, мне 
почти всегда отвечали: он на за-
даче. Он же буквально год, как 

стал начальником штаба, а до 
этого был командиром группы 
или роты и ходил «на задачи». 

И тут я настроилась на то, что 
связи вначале не будет. Андрей  
правильный, исполнительный, 
и если ему сказали «нельзя поль-
зоваться телефоном», то все, не-
льзя. Приеду — расскажу. А бол-
тать по телефону, во-первых, 
небезопасно, а во-вторых, ну 
не расскажет он ничего, отчего 
я буду накручивать себя. Будет 
говорить «все хорошо» и спра-
шивать «ну что у вас?».

Нам сказали в части, что 
можно отправить посылки: пе-

ченье, консервы, конфеты.  И 
я ему маленькие шоколадки в 
первую посылку положила. По-
том, когда привезли его вещи, в 
кармашке рюкзака нашла один 
помятый сникерс (плачет).

Во вторую положила две 
наши семейные фотографии и 
письмо. Очень обычное: мы с 
Мишей ходили к стоматологу. 
Даже не писала, что пережива-
ем, скучаем.  Специально. Пусть 
прочтет и прикоснется к само-
му обычному. 

Он нигде, ну нигде
Это случилось 16 марта.
И мне — неофициально — 

люди в нашем городе начали 
что-то пытаться сказать. Но ни-
чего определенного: позвони 
командиру.

В тот же день ко мне приехали 
из воинской части. Я понимала, с 
какой новостью они обычно при-
езжают, и мне было очень плохо. 
Но сказали, что есть только слу-
хи о гибели Андрея. А подтвер-
жденной информации никакой. 
Командный пункт передвигает-
ся, связи у них нет, не начинай 
переживать раньше времени. 
Они в меня вселили какую-то на-
дежду. И я с 17 по 29 марта  жила 
молитвой. Думала, что он живой. 

А они, конечно, уже все зна-
ли. Там же были очевидцы. И в 
часть уже пришло донесение, 
как все произошло…

Но к месту, где он погиб, не-
дели полторы не могли пройти.

П е р в ы й  р а з  п р о ш ел  и х 
комбат, переодевшись в гра-
жданскую одежду. Сказал мне 
потом, что нашел и забрал Ан-
дрееву каску. И будет в ней те-
перь всегда…

Их было трое в этом БТРе — 
два прапорщика и мой муж. Пер-
вым собрали одного из прапор-
щиков Мишу Селиванова. Я его 
знаю, и жену его тоже, они в со-
седнем доме живут. Сделали экс-
пертизу ДНК, да, это Миша. Жене 
сообщили, она его похоронила…

А я с 17 марта жила в наде-
жде, что, может быть… 

И только 29 марта мне уже 
сказали прямо. Рассказав в по-
дробностях, как все было. Но 
не было результатов эксперти-
зы.  Не могли ничего найти, что-
бы дать моему мужу статус по-
гибшего.

И вот начинаешь мучить-
ся: ну не мог же он испариться, 
хоть что-то должно было от него 
остаться…

Андрей почему-то всегда го-
ворил: не хочу похорон, креми-
руйте меня. Даже матери это 
сказал, когда мы в последний 

раз были у нее в отпуске в про-
шлом сентябре. 

Мама растерянно спросила: 
«Сыночек, а куда прах?» — «Под 
огурчики посыплешь». У него 
было такое чувство юмора, не 
было темы, которую бы он не 
мог обернуть в шутку… 

Вторая экспертиза опять ни-
чего не дала. Я попыталась на-
строиться на то, что его призна-
ют погибшим только спустя два 
года после окончания боевых 
действий. И мне это показалось 
ужасным. От того, что он нигде, 
ну нигде, было очень тяжело…

А в третий раз приехали ка-
кие-то очень большие специали-
сты (стараниями однокурсников 
Андрея. — Прим. авт.),  все  тща-
тельно и в определенном радиу-
се  осмотрели  и нашли три обго-
ревших автомата с останками. 

Мне сказали,  что в чет-
верг будет борт, и мы улетели с 
детьми из Прохладного в Моск-
ву на похороны.

Младшему (он такой па-
пин-папин) 5 лет, и я думала: а 
Ваня, наверное, вообще ничего 
не понимает. А он вдруг говорит 
мне: «Мама, я за Мишу (старшего 
брата) волнуюсь, не хочу его поте-
рять. Мы же уже потеряли папу».

И тут я поняла, насколько он 
в свои 5 лет все понимает… 

Когда Андрей уезжал в по-
следнюю командировку, Ваня 
почему-то вдруг спросил: «А 
папа больше не приедет?» 

Армия — его дело больше, 
чем на 100 процентов. 

Вы бы знали,   ЧТО для Андрея 
значила  армия.  Есть же люди, 
которые поступают в военный 
университет, лишь бы не идти 
в армию. Потом послужат год и 
увольняются. А для Андрея это 
была настолько ЕГО ЖИЗНЬ… 
Он поступал два года подряд, но 
окончил учебу с красным дипло-
мом. Он хотел служить. 

В командировки стал ездить 
почти сразу. Предложение мне 
делал на Новый год из военной 
командировки.

Очень рвался в спецназ, про-
сто горел. Страшно целенаправ-
ленно к этому шел. И попал туда. 

Ездил в командировки в Чеч-
ню, Дагестан, в Крым, у него 
медаль за возвращение Крыма.  
Однажды в Ростовской области 
провел в командировке 8 меся-
цев. Был в Сирии. 

После Сирии, я видела, он 
был какой-то не такой. Нерв-
ный. Но у него была очень 
устойчивая психика, его очень 
сложно было подкосить, на 
эмоции вывести. Все же пре-

красно знают, как военные ма-
терятся. Так вот он никогда в 
жизни при мне и детях не ска-
зал ни одного матерного слова.  
И когда сослуживцы начинали, 
осаждал их. 

И вот он такой весной 2010 
года решил… уволиться со 
службы. Тогда в армии все было 
печально.  Его должность каж-
дый месяц сокращали, он писал 
рапорт на новую, зарплата до-
ходила до 7 тысяч.  А ему было 
важно, что он обеспечивает се-
мью. Мы даже свадьбу играли 
на деньги, заработанные им в 
командировке.  Поэтому, когда 
совсем исчезла перспектива, он 
спросил меня, что делать?

Я, зная, ЧТО для него значит 
армия, не смогла произнести 
«увольняйся».  

Но он уволился. Приехал в 
Москву.  Но как же ему тут было 

печально и душно. Только хок-
кей — Андрей был ярым фанатом 
«Динамо-Москва», на игры хо-
дил и сам играл — был для него 
отдушиной. Передо мной до сих 
пор лежит баул с его хоккейным 
обмундированием.

Работу нашел в отделе рекла-
мы в газете «Метро». У него все 
получалось, он открытый, об-
щительный и со всеми легко на-
ходит общий язык. 

Но не переставал общаться 
с теми, с кем служил. А в Росто-
ве начали формировать брига-
ду в Кабардино-Балкарию. В об-
щем, я была беременна первым 
ребенком, когда он сказал, что 
возвращается на службу.

Я уже понимала, что армия 
это больше, чем на 100 процен-
тов — его дело. И родив Мишу, 
поехала к нему в Кабарди-
но-Балкарию.

Но тут уже все было по-дру-
гому. И зарплата больше, и до-
платы разные.

Он был счастлив. В 2013 
году прошел горнолыжную 
(там рядом  Эльбрус) подготов-
ку, получил книжку альпини-
ста. Каждый год на отлично сда-
вал ФИЗО, не просто отправ-
лял подчиненных его сдавать, 
а сам с ними бежал.  В отпуск 
всегда брал с собой кроссов-
ки, шорты, бегал.  Они могли в 
выходной в 6 утра выехать на 
Эльбрус и кататься весь день 
на лыжах, приезжали такие до-
вольные.

Мы были счастливы в этой 
нашей жизни «перебежка-
ми», состоявшей из встреч и 
расставаний. В разлуке помо-

гает мысль о том, что будет по-
том (поедем в отпуск, на море, 
к родственникам), и накапли-
ваются силы для того, чтобы, 
увидевшись, прожить это время 
счастливо (плачет).

Он обладал какой-то особой 
энергией притяжения. На роди-
не в Элисте, едва мы приезжали 
в отпуск, сразу — Андрей прие-
хал! — и все собираются только 
из-за него.

И университетский курс у 
него был удивительный. Дав-
но выпустились, разошлись в 
разные стороны, у всех работа, 
но собираются, и такое чувство, 
что они каждый день встреча-
ются. Это они бились по поводу 
экспертиз. 

Письмо про то, 
что «мы будем вместе», 
я положила ему 
в последнюю командировку 

Моя однокурсница из Ста-
рого Оскола познакомилась в 
поезде с  другом и однокурсни-
ком  Андрея Лешей Гранкиным.  
И 1 сентября на книжной яр-
марке на ВДНХ (мы учились в 
университете печати) сказала: 
«Маша, ко мне парень на свида-
ние  с двумя друзьями придет, 
пойдем со мной…» Так я позна-
комилась с Андреем, но у нас 
ничего не завязалось. Однако 
Леша, спустя какое-то время, 
сказал Андрею: «Машка нор-
мальная девчонка, давай-ка ты 
ей напишешь. — И поднажал: — 
Я ей уже сказал, что ты напи-
шешь…»  Мы стали переписы-
ваться, потом встретились. 

Но поженились не сразу. Ан-
дрей закончил университет, и его 
распределили в ракетную часть в 
К. Он готов был ждать, когда я за-
кончу учебу, но попросил меня 

определиться. Специально при-
езжал для этого в Москву.  

Все удивлялись нашим от-
ношениям. Он прилетал из К. в 
Москву на выходные, потом, по-
говорив с моей мамой, вез меня 
к себе в гости в К. Так мы три года 
встречались. А в день защиты мо-
его диплома подали заявление 
в ЗАГС. Письмо, которое я ему 
написала про то, что «мы будем 
вместе», я положила ему с собой 
в последнюю командировку.

Для меня это был даже не вы-
бор. Я просто знала, что «мы 
вместе», и другого пути нет. 
Меня совсем не страшил во-
енный городок после Москвы. 
Единственное, что было жалко 
терять — работу. Я во время уче-
бы устроилась в Издательский 
дом «Бурда» и 5 лет проработа-
ла   там в отделе рекламы, ездила 
в командировки на Кипр, в Ита-
лию, Норвегию. Многие удивля-
лись, как ты после этого в такую 
тьмутаракань поедешь… Но я, 
странная москвичка, не хотела 
всегда жить в столице. Мне было 
интересно что-то поменять. 

И Андрей очень любил наше 
последнее место службы — Ка-
барду, горы, леса. Всегда го-
ворил: «Прохладный — центр 
мира. Посмотри кругом, тут так 
классно!» — и всех звал в гости.

Если бы вокруг не было 
столько военных, если бы все не 
напоминало мне о том, что Ан-
дрея нет, я бы осталась там жить.

У него и в последнем бою 
все получилось 

Про его последний бой. Он 
участвовал в разрыве боево-
го окружения и выводил своих. 
Вывел более 30 раненых (до сих 
пор идут письма из госпиталей: 
я жив, благодаря Андрею), а 
себя не успел. Это очень похоже 
на то, какой он был. Очень. Он 
всегда за всех. За нас с вами.  Он 
такой человек. 

Для него быть военным, быть 
офицером, это не просто слова. Я 
узнала, что у него было ранение, 
и перед последним боем он мог 
уехать в госпиталь. Но я пони-
маю, что он не мог уехать в гос-
питаль.

И еще эта сила и уверен-
ность, что он все сможет.  

Но ведь он же в итоге все рав-
но смог. Сделал то, что должен 
был сделать. И это чувство (я — 
фартовый), оно было верным. У 
него же и в последний момент 
все получилось. Он сделал, что 
должен был.  Просто не думал, 
что все так обернется (плачет). 

Я не знаю, что у него было в 
тот момент в голове… Но  знаю, 
как он отдавался этому. 

В боевой ситуации все отра-
ботано до такой степени, что ты 
просто делаешь то,  что надо сде-
лать… И не думаешь в этот мо-
мент о себе.

Он точно не думал о себе. 
Только о том, что надо сде-

лать, чтобы все было хорошо. 
Наверное, какой-то механизм у 
тебя включается в голове и все…

Он маме говорил, уже много 
всего пройдя: «Мама, а я бы сно-
ва пошел в спецназ». 

Ничего бы не изменилось… 
Это его выбор. Его жизнь… 
Что бы я сказала тем, кто го-

ворит «нет войне»? Этот вопрос 
может на части разорвать. Как 
матери и жене, мне не хочется 
никаких войн, только мира и хо-
рошего будущего для детей. 

Но что касается Андрея — а я 
вообще-то разделила его путь и 
воинскую работу,  то он ей пол-
ностью отдавался. 

В армии разные бывают ситу-
ации, и люди разные… О, если бы 
армия состояла из таких людей, 
как Андрей, все было бы совсем 
другим. Меня всегда коробила 
несправедливость в жизни, а он 
как-то отделял «политику» от 
работы. Какие-то взгляды мог не 
поддерживать, но это никак не 
отражалось на деле. Он был во-
енный человек до мозга костей. 
«Есть такая профессия  Родину 
защищать» — и все (плачет).  

А я приняла когда-то это. И 
должна была пройти с ним этот 
путь.

Познакомивший нас Леша 
тут недавно сказал, что если бы 
он не настоял тогда на нашей с 
Андреем переписке, я бы не ста-
ла вдовой в 35 лет.

А я ему говорю: «Леша, кто-
то всю жизнь не находит свое 
счастье. А у меня оно было…»

Да, да.   

Награды майора Андрея Кунакова.

Мария Кунакова: «Некоторые всю 
жизнь не находят своего счастья. 
А у меня оно было». Андрей Кунаков 
с женой и детьми.

Родные и близкие прощаются с Андреем.

А К Ц Е Н Т

Вы бы знали, что для Андрея значила 
армия. Он предложение мне делал 
из военной командировки

А К Ц Е Н Т

Он участвовал в разрыве окружения 
и выводил своих. Вывел более 
30 раненых, а себя не успел. 
Это похоже на то, какой он был

Справка «РГ»

Андрей Кунаков родился в Эли-

сте. В 2006 году с отличием 

окончил Военный университет 

МО РФ, факультет культуры и 

журналистики, мечтал служить 

в спецназе. 

Служил на Северном Кавказе, 

участвовал в «Русской весне» 

в Крыму, в операции в Сирии, 

в 2022 году с первых дней участ-

вовал в специальной военной 

операции по освобождению 

Украины… Был награжден 

медалью ордена «За заслуги 

перед Отечеством II степени 

с мечами». 

Героически погиб 16 марта 

в боях за освобождение Ма-

риуполя.

УЛИЦА ГЕРОЯ

Накануне Дня Победы глава Рес-

публики Калмыкия Бату Хасиков  

сообщил, что в Мариуполе и Эли-

сте появится улица майора Андрея 

Кунакова. 
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Официально

Спасибо военному корреспонденту Александру Игоревичу Коцу за 

то, что обратил внимание на историю подвига  начальника штаба отря-

да спецназначения майора Андрея Викторовича Кунакова. Наш зем-

ляк до конца остался верен воинскому долгу. Ценой своей жизни спас 

своих солдат и победил в тяжелейшем многодневном бою. Война за-

бирает лучших. Но именно благодаря таким героям всегда стояла и бу-

дет стоять Россия и Калмыкия. Выражаю глубокие соболезнования 

родным и близким! Скорбим вместе с вами. У Андрея остались жена 

и двое сыновей. Мы окажем семье всю необходимую поддержку. Долг 

каждого из нас — сделать все для того, чтобы увековечить подвиг май-

ора Кунакова.

Глава Республики Калмыкия Бату Хасиков 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЕТРО Большая кольцевая линия идет к финишу

«Кленовый Бульвар» 
в напряжении
Любовь Проценко

С
троительство Большой 
кольцевой линии, как и 
планировалось, закончит-

ся в основном к концу этого года, 
а пассажиры поедут по ней в бу-
дущем году. Это подтвердил во 
время субботнего объезда сто-
личных строек заммэра Москвы 
по вопросам градостроительной 
политики и строительства Ан-
дрей Бочкарев. Осмотрев ход ра-
бот на станции «Кленовый Буль-
вар», вице-мэр сообщил, что го-
товность всей БКЛ сейчас со-
ставляет более 70 процентов. 

Напомню, «Кленовый Буль-
вар» — одна из четырех станций 
восточного участка Большо-
го кольца, на котором помимо 
нее строятся станции «Нага-
тинский Затон», «Печатники» 
и «Текстильщики». Сейчас там 
идет возведение конструкций 
станционного комплекса, ча-
стичное технологическое осна-
щение и монтаж систем пода-
чи высокого напряжения. Па-
раллельно строители присту-
пили к монтажу эскалаторов 
и двух лифтов, на которых ма-
ломобильным пассажирам бу-
дет удобно спускаться под зем-
лю. Как отметил Константин 
Маслаков, гендиректор «МИП-
строй1», входящего в группу 
компаний генпроектировщика 
и генподрядчика строительства 
метро в Москве, строится «Кле-
новый Бульвар» в самом про-
тяженном котловане на этом 
участке. Длиной он 644 мет-
ра, 191 из которых отведен на 
станционную часть, а 453 — под 

пункт техосмотра. Там будут об-
служиваться все поезда подзем-
ки, работающие в этой части 
города. Расположен пункт тех-
осмотра, по словам Андрея Боч-
карева, очень удобно — сразу за 
станционным комплексом для 
него строятся два тупика. Каж-
дый из них обеспечит оборот и 
ночной отстой восьмивагонно-
го состава, для обслуживания 
которого предусмотрена смот-
ровая канава.

Вырисовывается уже и об-
лик станции — в основу его зало-
жен проект, выигравший между-
народный конкурс. Его авторы 

предложили использовать орна-
менты, характерные для мест-
ных народных промыслов, а для 
каждой зоны станции разрабо-
тать свой тип освещения. На-
земные вестибюли внешне бу-
дут напоминать силуэты купо-
лов дворца Алексея Михайлови-
ча в расположенной по соседству 
усадьбе «Коломенское». Строи-
тели уверены: будущая станция 
органично впишется в истори-
ческий и культурный контекст 
района.

Напомню, Большая кольце-
вая линия Московского метро-
политена станет самым большим 

подземным кольцом в мире про-
тяженностью 70 километров. 
Из 31 станции, которые разме-
стятся на нем, 22 уже работа-
ют. Из девяти оставшихся семь 
новых, в числе которых поми-
мо восточного участка три стан-
ции в составе северо-восточного 
участка: «Сокольники», «Риж-
ская», «Марьина Роща», а также 
две реконструированные стан-
ции, ранее входившие в состав 
Каховской линии, — «Кашир-
ская» и «Варшавская».   

УТРАТА Ушел из жизни Ренат Ибрагимов

Песня его — «Надежда»

Олег Платонов, 
«Российская газета», Казань 

С
убботним вечером 
в своей московской 
квартире скоропо-
стижно сконча л-
ся любимец публи-
ки Советского Сою-
за Ренат Ибрагимов. 
Е м у  н е о ж ида н н о 
стало плохо, и ско-

рая прибыть на вызов к нему не 
успела. Певец умер на 75-м году 
жизни. Сегодня звезду вспоми-
нают по всей стране, в том числе 
и там, где она впервые взошла — в 
Татарстане.

—  К о н е ч н о ,  э т о  о ч е н ь 
большая утрата для всех нас, 
— с горечью в голосе признала 
министр культуры Татарстана 
Ирада Аюпова. — Когда мы в по-
следний раз виделись с Ренатом, 
обсуждали его юбилейный кон-
церт, который должен был со-
стояться в Татарстане в ноябре 
этого года. Но увы...

Родившись во Львове, Ибра-
гимов мог оказаться в любой 

точке СССР, поскольку его отец 
был военным, но в конце концов 
в пятилетнем возрасте будущая 
звезда эстрады переехала в Ка-
зань. В главном городе Татарста-
на Ренат окончил музыкальную 
школу, продолжил образова-
ние в местной консерватории, 
а свою карьеру начал в теат-
ре оперы и балета имени Мусы 
Джалиля с партии Онегина. 

Ну а дальше последовали по-
беды в различных всесоюзных 
эстрадных конкурсах, венцом 
которых стала «Песня года» в 
1978 году.

— Мы были знакомы с Рена-
том, и когда он был совсем мо-
лодым и только начал сочинять 
песни, у нас была попытка сов-
местного творчества. К сожале-
нию, тогда не срослось, — гово-
рит дирижер казанского камер-
ного оркестра La Primavera Ру-
стем Абязов. — А после того как 
он уехал в Москву, то стал про-
сто недосягаем. 

Как известно, за очарова-
тельный тембр голоса Рена-
та Ибрагимова прозвали «Рус-
ским Паваротти», а его обая-
тельная внешность способство-

вала бешеной популярности в 
Советском Союзе. 

— «Наш город», «Лада», «Да-
рите женщинам цветы», «В 
краю магнолий», «Любовь на-
стала», «Надежда» — все эти 
песни Рената постоянно сопро-
вождали меня в детстве, и мы 
пели их во дворе, — вспоминает 
Ирада Аюпова. — Но, несмотря 
на всю его популярность, при 
личном знакомстве он показал-
ся мне очень ранимым челове-
ком. В общении с ним чувство-
вались деликатность, сдержан-
ность, воспитанность и интел-
лигентность. При этом Ибра-
гимов был отличным продюсе-
ром и при любой возможности 
пытался продвигать татарскую 
культуру.

Однако на исторической 
родине многие его идеи так и 
остались нереализованными. 
К примеру, Ренат хотел про-
вести в Татарстане большой 
международный музыкальный 
мультиформатный фестиваль 
«Человек мира». Кроме того, 
искал инвесторов для своего 

проекта частной школы ново-
го формата с изучением араб-
ского и китайского языков. А в 
последнее время активно гото-
вился к юбилею, который хотел 
отметить на родине предков, 
ведь концерты к его 70-летию 
прошли только в Москве. Но не 
сложилось…

— Ренат Исламович был из 
профессионалов старой закал-
ки, — говорит лидер вокаль-
но-инструментального ан-
самбля «Волга - Волга» Антон 
Салакаев. — Он не терпел халту-
ры и сам относился к своей ра-
боте и творчеству очень ответ-
ственно. 

— Я не очень люблю громкие 
фразы, но, конечно, Ренат Ибра-
гимов был нашим националь-
ным брендом, — добавила Ирада 
Аюпова. 

Похоронили знаменито-
го певца в Москве на мусуль-
манском участке Волковского 
кладбища...  

За тембр голоса Рената Ибрагимова 
называли «Русским Паваротти», 
а его песни популярны по сей день.

Готовность всей Большой кольцевой 
линии метро сейчас составляет 
более 70 процентов.

А К Ц Е Н Т

Ибрагимов активно готовился к юбилею, 
который хотел отметить на родине 
предков, ведь концерты к его 70-летию 
прошли только в Москве. 
Но не сложилось...

ПРОИСШЕСТВИЕ 

При обстреле 
белгородского 
поселка 
со стороны 
Украины 
есть раненый 

НОЧНАЯ 
КАНОНАДА
Антон Валагин, 
«Российская газета», Белгород

В ночь на 15 мая приграничный 
поселок Середа под Белгоро-
дом был обстрелян со стороны 
Украины. Пострадал местный 
житель.

После ЧП в поселок выехали 
представители властей, в том 
числе глава Белгородской обла-
сти Вячеслав Гладков. Он сооб-
щил, что при обстреле Середы 
получил осколочное ранение 
мирный житель. Пострадав-
шему оказывается вся необхо-
димая медицинская помощь, 
рассказал губернатор.

А в пятницу, 13 мая, в сосед-
нем районе похоронили 18-лет-
него Руслана Нефедова, погиб-
шего при обстреле украинской 
артиллерией села Солохи. На-
помним, по домам мирных 
жителей ВСУ лупили из тяже-
лых систем реактивного огня 
«Смерч». В итоге были повре-
ждены 17 домов, ранены семь 
селян, один из них скончал-
ся. Но почему было обстреля-
но село, ведь никакой военной 
угрозы оно не представляло? 
Наверное, ответ на этот вопрос 
можно будет узнать только на 
трибунале, где после победы 
будут судить военных преступ-
ников...

Власти ввели на пригранич-
ных территориях режим ЧС и 
призвали жителей попавших 
под обстрел сел временно пере-
селиться в безопасное место. 
При этом о массовой эвакуа-
ции белгородцев речь не идет, 
а поступающие на их телефо-
ны звонки об этом от якобы со-
трудников МЧС в ведомстве на-
звали фейком и напомнили, что 
МЧС оповещает население при 
помощи смс с номера 112. Лю-
бая другая информация, посту-
пающая с номеров, зарегистри-
рованных за пределами России, 
требует дополнительной про-
верки.  

МЧС Жителей 
Белгорода 
не эвакуируют

ФЕЙК ДЛЯ 
ПРИГРАНИЧЬЯ 
Тимофей Борисов

В МЧС опровергли информа-
цию о якобы готовящейся под-
готовке к эвакуации жителей 
приграничных сел в Белго-
родской области. Как сообщи-
ли в региональном главке МЧС, 
это один из бесчисленных фей-
ков, распространяемых укра-
инской стороной. По данным 
сотрудников МЧС, они узнали 
о «собственных планах» по эва-
куации белгородцев, когда им 
стали звонить встревоженные 
местные жители населенных 
пунктов области.

Оказалось, что людям ста-
ли поступать странные звон-
ки. Незнакомцы с той стороны 
провода твердым чиновничьим 
голосом сообщали, чтобы люди 
собирали вещи и были готовы 
выехать.

Люди, видя, что телефонные 
звонки поступают с номеров, 
зарегистрированных за преде-
лами России, тем не менее ста-
ли волноваться, поскольку с на-
чала специальной военной опе-
рации на Украине Белгородская 
область неоднократно подвер-
галась обстрелам ВСУ. 

При тех обстрелах, по офи-
циальным данным, погибли два 
человека — военный священник 
и 18-летний житель села Соло-
хи. Еще более 10 мирных жи-
телей были ранены осколками 
разорвавшихся ракет. В селах 
Журавлевка и Нехотеевка был 
даже введен режим ЧС, кото-
рый продолжает действовать 
до сих пор. А большинство жи-
телей этих сел эвакуировали в 
Белгород.

И тем не менее эвакуация 
жителей из Белгородской обла-
сти вглубь России не планиро-
валась и не планируется.

«Жители региона сообща-
ют о том, что им с неизвестных 
номеров поступают звонки, в 
ходе которых лица, представ-
ляющиеся сотрудниками МЧС, 
сообщают, что начиная с 15 мая 
готовится эвакуация жителей 
приграничных населенных 
пунктов нашего региона. Эта 
информация не соответству-
ет действительности и являет-
ся фейком», — процитировали в 
ТАСС сообщение МЧС.  

ХОЧУ БЫТЬ БАРИНОМ!
Их очень много — отдыхающих сегодня в родной стра-
не. Я не раз бывал в Суздале, и никогда не видел здесь 
столько людей, как в эти майские праздники. Знаете, 
иногда толпа бывает таких размеров, словно она — оче-
редь. Но приглядишься… Нет, никто ни за чем не стоит 
— люди пытаются идти.

И людям этим для отдыха нужны условия. А когда 
обстановка нервная — тем более. Потому что нет сре-
ди нас никого, кто не хотел бы на майские или на какие 
другие вырваться из места своего обитания, сменить 
пейзаж за окном, да и мысли сменить, хотя бы на вре-
мя. Короче говоря: отдохнуть.

Сегодня, как мы знаем, особо не разъездишься. Зато 
появился шанс открыть свою страну — поглядеть упу-
щенное, неувиденное.

В России, как известно, две проблемы — одна из ко-
торых успешно решается. Москва — Суздаль — Плес — 
Владимир — Москва. Вот мой маршрут на майские. И 
должен сказать, что между этими городами почти вез-
де дороги хорошие. Даже отличные. То есть асфальто-
вое покрытие. 

А вы заметили, 
что чем дальше от 
Москвы, тем мень-
ше шансов, что до-
рога будет осве-
щаться? Мол, не 
бары: и в темно-
те доедете, фары 
включите — и хоро-
шо. Кто мне может 
объяснить, почему 
на очень хорошо ас-
фальтированной 
дороге Владимир 
— Суздаль нет освещения? Почему мы вообще спокой-
но относимся к тому, что чем глубже в лес, тем мень-
ше света по ночам? Привыкли? XXI век на дворе, как-
никак.

Суздаль очень рекомендую всем. В этом городе ка-
кой-то удивительный воздух — старожилы говорят, что 
так было всегда. А какие музеи! Один музей деревян-
ного зодчества чего стоит! Ты входишь в деревянную 
избу и словно действительно попадаешь в прошлое! 
А храмы! Церковь в Кидекше с удивительными фреска-
ми, знаменитый храм Покрова на Нерли — все рядом.

Рестораны и гостиницы — на любой вкус и кошелек. 
Ощущение невероятного и, главное, искреннего го-
степриимства. Одно «но»: дороги внутри города. Даже 
центральная улица, а уж если свернешь… 

Не понимаю — почему так. Тем более что город в це-
лом производит впечатление, я бы сказал, любовно 
ухоженного. Судя по количеству туристов, город зара-
батывает немало. Почему не выделить деньги, чтобы 
заасфальтировать дороги?

Потому что — привыкли? Не бары — и так поездите? 
Или руки не доходят? Суздаль — исторический город 
европейского, если не мирового уровня, и — колдобина 
на колдобине, яма на яме. 

Люди поехали по России. В таком количестве, в ка-
ком они раньше не ездили. И хочется, чтобы все было 
на самом высшем уровне. Чтобы дороги в городах — са-
мые качественные, а рестораны — самые вкусные. Что-
бы отели — самые уютные. А музеи чтобы были сделаны 
по последнему слову музейной науки.

Когда ты входишь в храм Покрова на Нерли, пони-
маешь, что тут ничего делать на надо. Смотри, восхи-
щайся мастерством предков и ощущай какую-то са-
кральную мощь, которая сходит на тебя с этих величе-
ственных стен.

Но вот музей Левитана в Плесе… Музейное дело, 
доложу я вам, на месте не стоит. Сегодня уже и у нас 
в стране есть музеи, посещение которых не только 
удовлетворяет твое любопытство, но и действует на 
посетителей эмоционально. 

Левитан провел в Плесе всего два лета, жил в доме 
купца. Теперь в этом доме — музей. Конечно, здорово 
посмотреть картины Левитана — гений как-никак. Это 
на первом этаже. На втором — две маленьких комнат-
ки, в которых жил гений со своими друзьями. Войти в 
комнатки нельзя. Разглядеть вещи — не подлинные, но 
идентичные тем, что пользовался Левитан — непозво-
лительно. 

Я был узнан экс-
курсоводом, кото-
рая подошла и про-
сто начала расска-
зывать про Леви-
тана. В недолгом 
ее потрясающем 
рассказе возникла 
фигура интересно-
го, противоречиво-
го, страстного, ге-
ниального челове-
ка. Ничего этого в 
музее нет.

Как этого до-
биться — я не знаю. 
Я — не музейный 
работник. Но убе-
жден: современный музей — это не просто место, где 
живут экспонаты. Это место, в котором должен ощу-
щаться тот, кому посвящен музей. Дело — сложное, кто 
спорит? Но возможное.

Нелепо сравнивать музей и гостиницу, но все же… 
Чтобы не выглядело рекламой, назову отель условно 
«Большой птичий». Так вот в «Большом птичьем» про-
думано все: каждая мелочь, каждая деталь. Все сделано 
с любовью и уважением к проезжающим. Это то, чего 
не хватило мне в музее Левитана, который сделан по 
привычным и, как мне кажется, устаревшим лекалам.

Про дороги в Плесе говорить не буду, чтобы не по-
вторяться: что людям, что машинам надо передвигать-
ся осторожно. Пейзаж — Волга, лес, небо — поразителен. 
Но вот посидеть, выпить кофе, чтобы полюбоваться 
пейзажами, — проблема. Кафе и ресторанов мало, да 
еще и некоторые были закрыты — в честь праздника, 
наверное. Вообще, если бы не замечательный ресторан 
в «Большом птичьем», мы бы в Плесе голодали. При 
этом заказывать ресторан лучше за сутки. Заказ — это 
не просто слова, но две с половиной тысячи рублей, ко-
торые должен положить на свой депозит, и потом не-
пременно наесть на эту сумму. Таковы правила. Я воз-
мутился. С нас деньги брать не стали, однако заказыва-
ли все равно заранее. Хотя в отпуске меньше всего хо-
чется планировать свой день. Отсутствие привычных 
планов — это ведь тоже отдых.

Может, я, конечно, многого хочу, но вот мечтается 
на отдыхе быть барином. Чтобы за свои деньги полу-
чать свое удовольствие.

Тем более страна-то какая красивая! И историче-
ских мест так много! И скучать не придется. Хочется 
проявления к проезжающим уважения.

Разве это так трудно?  

А вы заметили, 
что чем дальше 
от Москвы, тем 
меньше шансов, 
что дорога будет 
освещаться?

Хочется, чтобы все 
было на самом 
высшем уровне. 
Чтобы дороги 
в городах — самые 
качественные, 
а рестораны — 
самые вкусные

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

С
И

Л
Ь

В
А

 Б
О

Ч
А

Р
О

В
А

/Т
А

С
С

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

ПРОЕКТ В парках 
Москвы 
зазвучит 
новая музыка

МОЛОДОЙ 
ЗВУК
Сергей Жуков

В столичных парках в конце мая 
обновится музыкальный репер-
туар: из динамиков наряду с 
известными песнями зазвучат 
композиции молодых исполни-
телей, победивших в конкурсе. 
Их выбрали именитые продю-
серы и критики.

Проект, который помогает 
начинающим и уже популяр-
ным артистам знакомить посе-
тителей парков со своим твор-
чеством, существует в столице с 
2016 года. Как рассказали «РГ» 
в пресс-службе Московского 
продюсерского центра, заяв-
ки в этот раз пришли из 85 го-
родов 9 стран. В их числе — Ве-
ликобритания, Германия, Ка-
захстан, Турция, Эквадор. Про-
фессионалы музыкальной ин-
дустрии выбрали лучших. В об-
новленный плей-лист вошли 48 
треков, включая произведения 
M’Dee, Сестры, Гризли и других 
артистов. «Проект расширяет 
свою географию: второй сезон 
подряд плей-лист с треками по-
бедителей будет играть и в горо-
де Волжском, — говорит дирек-
тор Московского продюсерско-
го центра Андрей Петров. — Мы 
рады, что наши идеи находят от-
клик в других регионах страны, 
которые готовы помогать музы-
кантам быть услышанными». 
Певица Юхим к проекту присо-
единялась в третий раз. «Моя 
музыка 20 лет спала в колыбели 
Баренцева моря, а после вырос-
ла, вышла из комнаты и начала 
аккуратно звучать», — объясня-
ет она.  



9Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 мая 2022
понедельник № 103 ( 8751 )

Акценты
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОЛИЦИЯ Интернет-
мошенники обманули 
автовладельцев 
на 2,5 миллиона рублей 

Не тот мотор

Михаил Фалалеев

Шестеро работников интернет-магазина обманули де-
сятки жителей разных регионов России. 

Официальный представитель МВД России Ирина 
Волк сообщила, что они создали несколько интернет-
сайтов, на которых предлагали услуги по продаже и до-
ставке автомобильных двигателей. Через собственный 
колл-центр они принимали заказы и убеждали кли-
ентов сделать предоплату. После перечисления денег 
аферисты вместо двигателей направляли в пункты вы-
дачи другие, более дешевые запчасти. Возмущенным 
покупателям они рассказывали о технической ошибке 
и обещали решить проблему. Однако через некоторое 
время переставали выходить на связь. 

В полицию поступило 44 заявления от обманутых 
клиентов интернет-магазина, которые потеряли более 
2,5 миллиона рублей. Однако предварительный анализ 
обнаруженной у мошенников клиентской базы позво-
ляет сделать вывод о том, что возможное количество 
пострадавших достигает 800 человек. 

Полицейские задержали аферистов — пятерых муж-
чин и женщину — по местам фактического прожива-
ния в Москве и Тольятти. В ходе обысков изъяты 55 мо-
бильных телефонов, компьютерная техника, электрон-
ные носители информации, банковские карты, печати, 
штампы и документы различных организаций и пред-
принимателей, копии паспортов и другие предметы, 
имеющие доказательственное значение.   

НАДЗОР  Генпрокуратура 
внесла представление 
главе судебных приставов

Должники 
поневоле

Иван Егоров

Генпрокуратура выяснила, кто виноват в списании 
долгов с людей, которые оказались двойниками долж-
ников и самое главное — как решить эту проблему. 
«Российской газете» стали известны результаты про-
верки, которая прошла по поручению Генерального 
прокурора Игоря Краснова.

Как рассказали корреспонденту «РГ» в Генпрокура-
туре, с прошлого года участились обращения граждан в 
прокуратуру с жалобами на действия приставов по по-
воду ошибочной их идентификации в качестве должни-
ков и взыскания с них денег. Проблема, как объяснили 
в надзорном ведомстве, в «людях-двойниках» с одина-
ковыми анкетными данными, которых ведомственная 
система учета приставов идентифицирует как одного 
человека. И соответственно, страдает законопослуш-
ный гражданин. Причем с некоторых граждан даже по-
сле первой ошибки приставы продолжали взыскивать 
деньги или записывали в двойники совсем не тех. Так 
по данным Генпро-
куратуры, подоб-
ные случаи допуска-
лись неоднократно 
в отношении одних 
и тех же «должни-
ков» в Магаданской, 
Челябинской об-
ластях, Санкт-Пе-
тербурге. После об-
ращения пострадав-
ших «двойников» 
к приставам необ-
ходимые меры про-
филактики не при-
нимались, жалобы 
непричастных к ис-
полнительным производствам лиц рассматривались 
формально. Так, несмотря на обращения гражданина 
в УФССП России по Магаданской области об ошибоч-
ном возбуждении в отношении него исполнительного 
производства и взыскании 90 тысяч рублей, удержания 
не прекращены. По материалу прокурорской проверки 
в отношении должностных лиц УФССП возбуждено 
уголовное дело о халатности.

Приставы в Челябинской области выписали полто-
ры тысячи исполнительных производств на 21 млн ру-
блей на имущество человека, который вообще не имел 
одинаковых анкетных данных с должниками. Несмот-
ря на неоднократные обращения в УФССП по области, 
доводы о необоснованном вынесении постановлений 
были оставлены без внимания. Взыскание на его иму-
щество было снято только по представлению проку-
ратуры.

В Саратовской области пристав обратил взыскание 
на расчетные счета в банках «двойника» с аналогич-
ными персональными данными. По требованию про-
курора ему были возвращены 190 тысяч рублей. В Ка-
лужской области гражданке были возвращены ошибоч-
но взысканные 248 тысяч рублей. Аналогичные факты 
пресечены прокурорами в Республике Алтай, Башкор-
тостане, Тыве, Алтайском крае, Калужской, Оренбург-
ской, Ростовской, Томской областях.

В Санкт-Петербурге приставы не возвращали день-
ги «двойнику» — пенсионеру с 2020 года. Его права были 
восстановлены лишь по требованию прокуратуры го-
рода. Всего же, по данным Генпрокуратуры, после про-
курорского вмешательства были восстановлены права 
657 человек на сумму более 10 млн рублей. За год с не-
большим прокуроры выявили около 1400 нарушений, 
внесли 585 представлений, 110 приставов были при-
влечены к дисциплинарной ответственности. При этом 
Генпрокуратура внесла представление директору Феде-
ральной службы судебных приставов. От руководителя 
приставов в частности потребовали организовать рабо-
ту по установлению возбужденных в отношении «двой-
ников» неоконченных исполнительных производств. А 
также проанализировать поступившие приставам об-
ращения и принять дополнительные меры по снятию 
необоснованных взысканий и ограничений.

Понятно, что только одним наказанием приста-
вов и побуждением их к проверке данных должников, 
ошибок все равно не избежать — человеческий фактор 
никто не отменял. Поэтому для исключения ошибок 
в дальнейшем при участии Генпрокуратуры был раз-
работан и принят Федеральный закон от 21.12.2021 № 
417-ФЗ, который вступает в силу 1 июля этого года. Со-
гласно ему, в судебном приказе, исковом заявлении и 
исполнительном документе в обязательном порядке 
будет указываться страховой номер индивидуального 
лицевого счета, идентификационный номер налогопла-
тельщика и другие данные. Все это, как отметили в про-
куратуре, позволит установить точные данные граждан 
при возбуждении исполнительных производств.   

Летний задачник
Теперь закон сказал: 
доказывать не нужно, 
границы будут вно-

ситься в реестр на основании 
межевого плана. Мы ушли от тя-
желой для людей процедуры до-
казывания 15-летних границ.

Следующий момент коснет-
ся тех, чьи жилые дома были по-
строены до 1998 года (тогда был 
утвержден первый Градострои-
тельный кодекс). Одновремен-
но с оформлением дома бес-
платно в собственность будет 
предоставлен и земельный уча-
сток. Государство сказало: если 
у вас есть прямые или косвен-
ные подтверждения, любые до-
кументы, что вы используете 
этот дом до 1998 года, пожалуй-
ста, обращайтесь с заявлением 
о предоставлении земельного 
участка.

Кроме того, в июне прошлого 
года принят закон, который ка-
сается приаэродромных терри-
торий. Если раньше до установ-
ления приаэродромной терри-
тории по правилам Воздушного 
кодекса перед строительством 
садового дома, гаража или бе-
седки нужно было получить 
согласование в Росавиации и 
Роспотребнадзоре, то теперь 
для бытовой недвижимости со-
гласования не требуются.

У нас в работе еще один зако-
нопроект, принятый Госдумой в 
первом чтении, — о возможно-
сти проведения общих собра-
ний, голосований в электрон-
ном виде.

Мы понимаем, что сложные 
процедуры в сфере бытовой не-
движимости никогда не прижи-
вутся. Своей задачей видим их 
максимальное упрощение для 
удобства граждан, создание по-
нятных и простых механизмов.

Как раз вопрос читателя по 
теме наследования: есть ста-
рый дом с участком в Рязани, 
на землях ИЖС. Он никогда не 
оформлялся в собственность. 
Я как наследник могу по дач-
ной амнистии землю и дом 
оформить?

АЛЕКСЕЙ БУТОВЕЦКИЙ: С 1 сентября, 
когда вступит в силу «Дачная 
амнистия 2.0», наследник смо-
жет использовать любые до-
кументы наследодателя, пря-
мо или косвенно подтверждаю-
щие владение домом. Это может 
быть выписка из домовой книги, 
прописка, выписка из похозяй-
ственной книги. Необходимо со-
брать документы и обратиться в 
органы местного самоуправле-
ния, по закону земельный уча-
сток предоставят в собствен-
ность бесплатно и оформят дом.

На наследника лягут расхо-
ды по подготовке межевого пла-
на земельного участка, техни-
ческого плана дома. Для оформ-
ления должны быть соблюдены 
два ключевых условия: дом был 
построен до 1998 года и он не 
был признан самовольной по-
стройкой.

Это все можно сделать уда-
ленно или придется ехать в 
Рязань?

АЛЕКСЕЙ БУТОВЕЦКИЙ: У нас давно 
экстерриториальный принцип 
работы. Вы сможете подать до-
кументы через сайт Росреестра, 
портал госуслуг или обратив-
шись в любой МФЦ.

В 2020 году вся страна пере-
шла на единую информацион-
ную систему ФГИС ЕГРН.

Не так давно садоводам разре-
шили заказывать комплекс-
ные кадастровые рабо-
ты. Пользуются они этим 
правом?

А Л Е К С Е Й  Б У ТО В Е Ц К И Й :  Садоводы 
некоторых регионов начали 

пользоваться. Финансирова-
ние на комплексные кадастро-
вые работы за счет бюджетных 
средств увеличено. Мы хотели 
бы, чтобы комплексные работы 
проходили интенсивнее, регио-
ны активнее использовали эту 
возможность и подавали в Ро-
среестр заявки на проведение 
работ. Мероприятия проводят-
ся в интересах людей, для за-
щиты их имущественных прав. 
Мы продолжаем работу над тем, 
чтобы сделать механизм макси-
мально эффективным и охва-
тить все необходимые терри-
тории, прежде всего крупные 
агломерации.
Н И К И ТА  Ч А П Л И Н :  Сейчас очень 
много ошибок. Например,  по-
ставил человек участок на када-
стровый учет в 2008 году. В свое 
время был сбой у Росреестра, у 
местных отделений. И все коор-
динаты куда-то сдвинулись. А 
кадастровый инженер из-за 
этого использовал не те коор-
динаты. И участок наложил-
ся на соседский. Он приходит 
и начинает выяснять отноше-
ния: что, отнял у меня метры? А 
чтобы изменить границы, надо 
теперь все перемерять за свой 
счет. И гражданину, и его сосе-
ду. Или даже всему СНТ. Напри-
мер, в Московской области есть 
«Алешинские сады». Там 2,5 ты-
сячи участков. Как заставить 
всех владельцев заново заме-
рить участки? Никак! Только 
комплексные кадастровые ра-
боты. И заказать их можно не 
только за счет муниципалитета, 
а и за счет садоводов. Это не так 
дорого стоит.

Таким образом и  будут 
устранены кадастровые ошиб-
ки, и заодно всех на учет по-
ставят, и землю общего поль-
зования тоже. Для садоводов 
комплексные кадастровые ра-
боты в разы дешевле, чем инди-
видуальные.

Юрий Семенов из Нижнего 
Новгорода спрашивает: «По-
чему для дачников тариф на 
электроэнергию выше, чем 
для жителей деревень и сел, 

которые находятся рядом? 
Сейчас стоимость одного ки-
ловатт-часа для СНТ «Ягод-
ное», где нет газа, приравнено 
к его цене для домовладений, 
подключенных к газопрово-
ду. В то время как владельцы 
домов в соседней деревне, бук-
вально в полукилометре от 
СНТ, оплачивают электро-
энергию по тарифу для сель-
ских населенных пунктов, ко-
торый на треть ниже. Од-
ноставочный тариф для жи-
телей села — 2,77 рубля за ки-
ловатт, для дачника — 3,84 
рубля».

НИКИТА ЧАПЛИН: Да, проблема рас-
пространенная. Мы в Госдуме 
как раз сейчас работаем над 
ее решением. У нас есть два 

предложения, которые каса-
ются  обеспечения наших СНТ 
в части энергоснабжения и га-
зоснабжения. Что касается та-
рифа, то здесь мы предлага-
ем приравнять всех жителей 
СНТ к сельскому тарифу. В Мо-
сковском регионе мы это уже 
сделали. Сейчас важно, чтобы 
это распространилось на всю 
страну.

Второе предложение — рас-
пространить быструю газифи-
кацию не только на жителей сел 
и деревень, но и на наши СНТ. То 
есть сделать разводку к каждо-
му участку внутри СНТ.

Когда это может зара-
ботать?

НИКИТА ЧАПЛИН: Мы предложение 
написали, сейчас ждем, чтобы 
посчитали экономику. Посчи-
тает «Межрегионгаз», профиль-
ные министерства, какие тут 
будут дополнительные затра-
ты по стране. У нас газ только в 

15% садово-дачных объедине-
ний. Может быть, какие-то отка-
жутся, но право такое должно 
быть у всех.

На 2022 год был запланиро-
ван единый пересмотр када-
стровой стоимости недви-
жимости по всей стране. Он 
уже идет?

А Л Е К С Е Й  БУ ТО В Е Ц К И Й : Да, в этом 
году по всей стране определя-
ется кадастровая стоимость 
земельных участков. В следу-
ющем будет оценка объектов 
капитального строительства.

Ранее год проведения ка-
дастровой оценки определял-
ся регионами, периодически 
это приводило к несопостави-
мости кадастровой стоимо-

сти в разных регионах по од-
нотипным объектам. В неко-
торых регионах применяется 
оценка 2007, 2013 годов. Где-
то многие категории земель во-
обще не оценены. Проведение 
комплексной оценки решит 
эту проблему, обеспечит предо-
ставление актуальных данных.

Мы работаем над тем, что-
бы сама процедура проведения 
кадастровой оценки стала бо-
лее прозрачной и понятной лю-
дям. Так, в 2020 году были при-
няты поправки, которые опре-
делили механизм исправления 
ошибок в установлении када-
стровой стоимости. Закон обя-
зал органы власти переоцени-
вать не только участок, по ко-
торому была выявлена ошибка, 
но и смежные. Это значительно 
упростило механизм. После об-
ращения одного садовода када-
стровая стоимость может быть 
пересмотрена для всего товари-
щества.

Если вырастет кадастровая 
стоимость, то вырастут и 
налоги?

АЛЕКСЕЙ БУТОВЕЦКИЙ: По многим 
регионам, в частности по Мо-
сковской области, наоборот, 
идет тенденция к снижению, 
даже по сравнению с 2013 го-
дом. В частности, из-за приня-
тия нового закона о государ-
ственной кадастровой оценке 
в 2016 году. Раньше регион за-
казывал оценку независимо-
му оценщику. Он приезжал, 
например, в Подмосковье из 
Кировской области и, не зная 
регион, за 20 дней проводил 
оценку, передавал огромный 
отчет. На проверку было мини-
мальное количество времени. 
Оценку утверждали, оценщик 
уезжал. А владельцы недвижи-
мости шли в суды. В 2016 году 
был концептуально пересмот-
рен этот подход. Закон преду-
смотрел создание специаль-
ных государственных бюд-
жетных учреждений в каждом 
регионе, которые занимаются 
государственной кадастровой 
оценкой. Отличие в том, что 
кадастровая оценка стала еже-
дневной профессиональной де-
ятельностью этих людей. Это 
ежедневный сбор сведений, об-
щение с правообладателями, 
анализ ситуации на рынке. Не 
набеги независимых оценщи-
ков, а последовательная рабо-
та. Статистика говорит о суще-
ственном снижении обраще-
ний в суды и в комиссии. Сей-
час гражданин может постоян-
но обращаться в ГБУ и направ-
лять сведения: «Будете прово-
дить оценку, не забудьте, что 
мой участок в приаэродром-
ной территории, заболочен-
ный и т.д. Учтите, пожалуйста». 
Можно заранее отчет отпра-
вить о рыночной стоимости. У 
граждан появилось много воз-
можностей направлять необхо-
димую информацию в ГБУ.

Зачем над СНТ летают 
дроны? 

А Л Е К С Е Й  Б У Т О В Е Ц К И Й :  О н и   и с -
пользуются кадастровыми 

инженерами для проведения 
комплексных кадастровых ра-
бот. Это позволяет сэкономить 
время, так как инженеру не 
обязательно приходить во все 
дворы и замерять их. В регио-
нах также развита практика 
мониторинга.

Д р о н ы  и с п ол ь зу ютс я  и 
инспекторами Госземнадзо-
ра. Приход государственного 
инспектора и личное с ним об-
щение — это стресс для право-
обладателя. Мы с помощью бес-
пилотных летательных аппа-
ратов смотрим прежде всего 
самовольные занятия. Напри-
мер, у человека есть участок 
10 соток, а он огородил 20. 
Это можно легко заметить. И 
иногда можно выявить неце-
левое использование земель. 
Например, когда на пашне по 
документам стоит коммер-
ческий объект. Раньше было 
административное обследо-
вание, сейчас в рамках рефор-
мы контрольно-надзорной де-
ятельности все проходит без 
взаимодействия с правообла-
дателем, более прогрессивный 
метод.   

Замруководителя Росреестра 
Алексей Бутовецкий (слева) и пред-
седатель Союза дачников 
Подмосковья Никита Чаплин отве-
тили на вопросы читателей «РГ».

А К Ц Е Н Т

Предлагается приравнять 
тариф на электроэнергию для дачников 
к сельскому тарифу

После вмешатель-
ства прокуроров 
были восстанов-
лены права 
657 двойников 
более чем 
на 10 млн рублей

МЕЖДУ ТЕМ 

ДАЧНИКИ ПРИЗЕМЛЯЮТСЯ
Даже те дачники, кто давно уже за-

катал свои бывшие картофельные 

наделы под газон и установил на 

них мангалы, глядя на цены в мага-

зинах, начинают думать: а не воз-

делать ли эту «целину» снова? Но 

во что сегодня обойдется выращи-

вание картошки? Корреспондент 

«РГ» решил посчитать выгоду и из-

держки с руководителем одного 

из садоводческих товариществ и 

экономистом и сравнить с ценой 

на картофель в магазине.

Николай Корабельников — один из 

тех бывших советских граждан, у 

кого участок, выделенный родным 

заводом, сохранился еще со вре-

мен СССР. Почти половину сего-

дня занимает зона отдыха с тентом 

и гамаком. Запасов своего «второ-

го хлеба» семье Николая хватает 

примерно до нового года. Поэто-

му сейчас он планирует вспахать 

под посадку часть газона. 

— Семена стоят недешево, есть и 

по 400 рублей за кило. Но если ку-

пить у деревенских бабушек, то 

можно сойтись и на 80 за кило-

грамм. На четыре сотки нужно ку-

пить 130 килограммов, выйдет на 

сумму в 10 400, — говорит Нико-

лай. — Добавим к этому услуги па-

харя, наш, деревенский, со своим 

трактором берет по две тысячи. 

Нужна тележка навоза, так как уча-

сток давно не удобрялся. Это еще 

6000. Добавим затраты на инстру-

менты и бензин на проезд до дачи. 

С четырех соток планируем со-

брать 600 килограммов. Итого по-

лучится, что картошка нам выйдет 

в 31 586 рублей. Это если не счи-

тать свой труд по уходу за ней. 

Теперь сравниваем стоимость с 

магазинной. Сегодня цена на нее в 

среднем 70 рублей за кг, и 600 кг 

выйдут в 42 000 рублей. Итого 

уже в первый год получаем выгоду 

почти в 10 тысяч рублей. 

Но заметим, что урожай нужно 

где-то хранить. А это значит, 

необходим погреб, иначе своей 

картошкой можно будет питаться 

от силы два-три месяца. Хорошо 

если есть возможность догово-

риться с кем-то в деревне 

и пристроить, а если нет, счи-

тай, пропала добрая часть уро-

жая. 

— Во многие сложные периоды 

нашим людям помогали свои дачи 

и огороды, но, безусловно, каж-

дый для себя решает, насколько 

ему сегодня выгоден дачный про-

мысел, — говорит Валентина Нега-

нова, заведующая сектором раз-

вития агропродовольственных 

систем и маркетинговых исследо-

ваний Института экономики УрО 

РАН. — Конечно, если исходить из 

сугубо экономических категорий, 

как всякий ручной труд, работа на 

грядках стоит довольно дорого. 

Но, с другой стороны, она уравно-

вешивается тем, что человек по-

лучает экологически чистые про-

дукты, свои ягоды, овощи, 

картошку. Кроме того, он занима-

ется полезным физическим тру-

дом. Наконец, на даче ведь не 

только работают — всей семьей 

проводят время, жарят шашлыки, 

отдыхают. Это скорее эмоцио-

нальная составляющая, но очень 

важная. Не все исчисляется день-

гами.

Ко всему ценен, по мнению Ва-

лентины Негановой, и психологи-

ческий фактор: человеку важно 

понимать, что у него есть запас 

продуктов и ему так спокойнее и 

надежнее в сложное время. А 

значит, пусть у него будут в холо-

дильнике традиционные варенья-

соленья и овощи в погребе. 

Подготовила Елена Мационг, 
Свердловская область

1

Кстати

Как уберечь квартиру от воров
Открывшийся дачный сезон вызывает у полицейских традиционные за-

кономерные опасения. Массовый отток горожан на приусадебные 

участки с энтузиазмом воспринимают квартирные воры. 

Считается, что лучшей защитой квартиры является сигнализация, уста-

новленная Росгвардией. Вневедомственной охраной только в Москве 

взято под защиту свыше 250 тысяч квартир и около тысячи коттеджей и 

индивидуальных домов. Ежесуточно дежурят полтысячи автоэкипажей 

групп задержания, их задача — оперативное реагирование на поступаю-

щие сообщения о срабатывании средств охранной сигнализации. Пока 

неизвестно ни одного случая успешного ограбления квартиры, которая 

стояла бы на пультовой охране Росгвардии.

Раскрытием квартирных краж в столице занимается 12-й отдел МУРа. 

По статистике, 80 процентов таких преступлений происходят в будние 

дни, когда люди на работе или учебе, с 9 до 17 часов. Более 90 процен-

тов краж совершают неработающие люди. Иногородние граждане — ви-

новники 60 процентов краж. Опять же, 60 процентов преступлений со-

вершаются профессиональными организованными группами. В поли-

ции посоветовали гражданам укрепить двери металлической коробкой 

и установить два замка сувальдной конструкции. Чем сложнее ключ, 

тем лучше замок. Увеличивается время манипулирования отмычками, 

заготовки таких ключей в широком ассортименте отсутствуют. Кстати, 

полицейские рекомендуют время от времени — хотя бы раз в десять лет 

— менять замки на более современные. Впрочем, с помощью отмычек в 

квартиру проникают в 25 процентах всех случаев. Свыше половины 

проникновений — через открытые форточки, окна и незастекленные 

балконы или лоджии. Еще реже преступники просто выбивают двери. В 

полиции настоятельно рекомендуют гражданам не размещать в соцсе-

тях фотографии и записи, в которых отмечается местоположение, или 

сообщения о запланированном отдыхе, о каких-то удачных коммерче-

ских сделках. В интернет заходят не только друзья, но и преступники, 

зачем им предоставлять ненужную информацию о себе и своем жили-

ще? Кстати, наблюдательные преступники сразу заметят в подъезде 

переполненный почтовый ящик. Это сигнал, что хозяин долгое время 

сюда не заглядывал, скорее всего, в командировке или на отдыхе. По-

просите соседей забирать почту.

Михаил Фалалеев

— Читайте также: Росреестр 
рассказал, какие строения 
должны регистрировать 
дачники 
rg.ru/art/2309729
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СПРАВКА «РГ» 

Союз дачников Подмосковья — об-

щественная организация, которая 

занимается решением проблем 

садоводческих, огороднических и 

дачных некоммерческих объеди-

нений. Союз дачников будет 

предлагать решения вопросов за-

конодательного регулирования 

как на областном уровне, так и на 

уровне федерального парламента. 

Председатель наблюдательного 

совета Союза дачников Подмоско-

вья — режиссер Никита Михалков.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Камера 
с аварией

При этом в местах работы комплексов фото-
видеофиксации в 2021 году зарегистрирова-
но 3130 ДТП, что на 8,1 процента больше, чем 

годом ранее. В результате этих аварий погибли 290 че-
ловек, что на 1,8 процента больше, чем годом ранее. 
Ранения получили 4087 человек, что на 6,4 процента 
больше. Так может, камеры вообще потеряли свою эф-
фективность в плане обеспечения безопасности на до-
рогах, раз количество аварий в местах их установки 
растет?

Как оказалось, нет. Дело в том, что даже стационар-
ные комплексы не всегда находятся на тех местах, где 
они изначально устанавливались. Они ставятся в ме-
стах наибольшей аварийности, чтобы заставить води-
телей соблюдать правила. Когда количество аварий в 
том или ином месте снижается, пропадает необходи-
мость оставлять там камеру. Ее могут переместить в 
другое место, где аварийность растет. Впрочем, пре-
дыдущая точка не остается пустой. На ней появляется 
муляж камеры, который фиксируется в электронных 
картах, а также по-
дает сигнал, соот-
ветствующий тому, 
с помощью которо-
го, например, сни-
маются показатели 
скорости движения 
того или иного авто-
мобиля. 

Таким образом, 
количество камер 
на дороге не уве-
личивается. Они 
просто перерас-
пределяются. Но в 
результате возни-
кает эффект, кото-
рый портит стати-
стику. А именно, на 
участке, где работа-
ла камера, количе-
ство аварий снизи-
лось. Камеру пере-
несли на новый уча-
сток, на котором ра-
нее фотовидеофиксация не велась. И получилось, что 
под камерой начало происходить большое количество 
аварий. Просто потому, что ранее этот участок дороги 
в объективы не попадал.

Поэтому для оценки влияния стационарного 
комплекса фотовидеофиксации на ДТП использова-
ли новый показатель. А именно — количество аварий в 
зонах контроля на 100 таких камер. И вот тут возник-
ла другая картина. По данным того же аналитического 
обзора в местах, где ранее были установлены камеры, 
количество аварий снизилось в прошлом году на 4,4 
процента. А в целом с момента применения камер в ме-
стах концентрации аварийности за семь лет снижение 
происшествий составило 97 процентов.

В общем, их применение показывает эффективный 
результат. Но есть еще одна тонкость. Для устране-
ния мест концентрации аварийности необходимо ис-
пользовать все возможные способы. Зачастую аварии 
происходят не по той причине, что кто-то не соблюдал 
правила, а, например, не справился с управлением, не 
увидел знак или разметку. Гораздо эффективнее для 
обеспечения безопасности именно инженерные меры. 
Об этом не раз говорило руководство Госавтоинспек-
ции. Например, разделение встречных потоков, уста-
новка ограждения для пешеходов или светофора. Где-то 
— просто освещение участка дороги. Установка камеры 
на таких участках также возможна, равно как и огра-
ничение скорости. Однако вряд ли именно ее установ-
ка могла повлиять на снижение аварий. Вообще, в ГИБ-
ДД считают, что сначала надо сделать так, чтобы доро-
га стала безопасной, а потом ставить камеры.   

ОТДЫХ Летние туры в Турцию подорожали до 30% 

Цены разогрелись

Евгений Гайва 

С
тоимость туров в 
Турцию этим летом 
выросла до 30% по 
сравнению с прош-
лым годом, сообща-
ют туроператоры.  

Туры в Турцию, в 
частности, подоро-
жали на 30% в июне 

по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года, расска-
зали в компании TEZ TOUR. В 
июле рост цен составил 20%, а 
в августе — 15%. Но и при таких 
условиях спрос есть, и он суще-
ственно превышает предложе-
ние, указывают в компании. 

Цены на отдых в Турции ле-
том действительно выросли по 

сравнению с 2021 годом, со-
гласен председатель совета ди-
ректоров холдинга «Випсер-
вис» Дмитрий Горин. На это, в 
частности, влияет то, что само-
леты вынуждены делать облет и 
время в полете теперь выросло 
с 3,5 часа до пяти с лишним ча-
сов, поясняет он. 

При этом увеличилось ко-
личество рейсов. По инфор-
мации авиавластей, есть 412 
утвержденных допусков в не-
делю. Это меньше, чем  запра-
шивали авиакомпании, но рост 
существенный. Потому и стои-
мость туров в Турцию по срав-
нению с мартом снизилась в 

разы, подчеркивает он. Сейчас 
недельный турпакет стоит от 
50—60 тыс. рублей на двоих, это 
цены в межсезонье. Но даже на 
лето турецкие отели цены су-
щественно не повышали. Изме-
нение стоимости проживания 
в Турции даже меньше уров-
ня инфляции в стране, говорит 
Горин. 

На стоимость турпакета ока-
зывают влияние и другие фак-
торы, прежде всего ограни-
ченность перевозки. Турецкие 
авиакомпании летают только на 
регулярных рейсах. Основная 
часть рейсов российских авиа-
компаний зафрахтована туро-
ператорами. 

Возможно, удастся расши-
рить полетные программы ле-

том, а также возобновить от-
правку туристов в закрытые 
сейчас страны. Это отразится 
на стоимости отдыха на разных 
направлениях, отмечают в TEZ 
TOUR. 

В том, что расширение гео-
графии полетной программы 
скажется на ценах, согласны в 
Anex Tour. Туроператор с 1 июня 
запускает туры на новых рейсах 
авиакомпании Pegasus из Моск-
вы в аэропорт Измир.   

Из-за сложностей с авиаперелетами 
цены на отдых в Турции поползли 
вверх.

А К Ц Е Н Т

Сейчас недельный турпакет в Турцию 
стоит от 50—60 тысяч рублей на двоих, 
это цены в межсезонье. Летом тур 
на двоих будет стоить от 70 тысяч рублей

Камеру перенесли 
на новый участок, 
на котором ранее 
фотовидеофикса-
ция не осуще-
ствлялась. И полу-
чилось, что под 
новым комплек-
сом начали фикси-
ровать большое 
количество аварий

— В России появится 
экологический туроператор — 
подробнее читайте на сайте 
rg.ru/art/2315488

ФОРУМ Какими будут приоритеты  макроэкономической политики

Бремя перемен
Евгения Мамонова 

С
егодня в Москве открыл-
с я  е ж е г о д н ы й  М о -
сковский академический 

экономический форум, органи-
зованный Российской академи-
ей наук, Вольным экономиче-
ским обществом России и Меж-
дународным Союзом экономи-
стов. Тема МАЭФ — «Россия: вы-
зовы глобальных трансформа-
ций XXI века». Участие в фору-
ме принимают ученые и экспер-
ты из всех регионов России и 21 
страны мира. Как будут менять-
ся приоритеты отечественной 
макроэкономической полити-
ки «Российской газете» расска-
зали сопредседатель МАЭФ, 
президент Вольного экономи-
ческого общества России, пре-
зидент Международного Союза 
экономистов Сергей Бодрунов 
и эксперты форума. 

Исследование долгосрочных 
тенденций стало традицион-
ным подходом для Московско-
го академического экономиче-
ского форума. Какие глобаль-
ные тренды экономического 
развития как в России, так и в 
мире, вы бы выделили? 

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: К числу таких 
трендов уже многих десятиле-
тий относится технологиче-
ский прогресс. Он оказывает 
влияние и на экономические 
модели, и на структуру миро-
вой экономики, и на социаль-
ное развитие. Растет роль зна-
ний. Именно знания занимают 
сегодня все большую долю в из-
держках производства и стано-
вятся самым дорогостоящим 
товаром на современных рын-
ках. Мир вступает в эпоху зна-
ниеемкого и знаниеинтенсив-
ного производства. Эта основ-
ная тенденция обусловлива-
ет все остальные — движение 
к безлюдному производству, 
необходимость НБИКС-инте-
грации, цифровизацию. 

Вы не раз отмечали, что це-
лью любой национальной 
стратегии социально-эконо-
мического развития должен 
быть не просто рост или раз-
витие, но решение глобальных 
проблем, среди которых кли-

матические изменения, рост 
неравенства. Какие первооче-
редные задачи нужно решать 
сегодня? 

СЕРГЕЙ БОДРУНОВ: Задачи вытекают 
из названных выше глобальных 
тенденций. Это в первую оче-
редь формирование знаниеем-
кого производства — в частно-
сти, реиндустриализация и 
реинтеграция производства, 
науки и образования, актив-
ное развитие фундаменталь-
ной науки, интенсивное про-
движение инноваций в произ-
водство. Это трансформация 
отношений собственности, ле-
жащих в фундаменте экономи-
ки, в направлении так называ-
емой ее «диффузии» на основе 
развития институтов широко-
го экономического партнер-
ства, со-владения, шеринга и 
других форм. И наконец, соли-
даризм общественных страт и — 
на основе решения названных 
выше задач — социализация 
экономики, переход к ее соци-
ально ориентированной моде-
ли, обеспечивающей поэтап-
ную ликвидацию бедности, 
снижение уровня экономиче-
ского и социального неравен-
ства, равные стартовые соци-
ально-экономические условия 
для развития каждого члена об-
щества и реализации его твор-
ческого потенциала.  

Какие средства для реше-
ния этой системы задач вы 
видите?

С Е Р Г Е Й  Б О Д Р У Н О В :  Необходимы 
стратегическое планирование 
и активная промышленная по-
литика, направленная на со-
здание нового технологическо-
го базиса. Она позволит, с од-
ной стороны, создать основы 
технологической и экономи-
ческой безопасности России, 
с другой — фундамент устойчи-
вости российской экономики и 
базу для решения социальных 
проблем. Следует развивать 
общедоступное здравоохра-
нение, образование, культуру 
в единстве с использованием 
механизмов, близких к гаран-
тированному базовому дохо-
ду, формировать систему отно-
шений, обеспечивающих сни-
жение неравенства в доступе к 

ресурсам развития, а не только 
в распределении доходов, ибо 
только на этом пути возможно 
обеспечение солидарности об-
щества, что является важней-
шей социальной основой без-
опасности страны. На мой вз-
гляд, у России есть все необхо-
димое для того, чтобы, несмот-
ря на все глубокие геополит-
экономические противоречия 
текущего момента, предложить 
стратегию движения к новому 
состоянию общества.

Как, на ваш взгляд, долж-
ны меняться приоритеты 
отечественной макроэконо-
мической политики?

АЛЕКСАНДР ШИРОВ, директор Инсти-
тута народнохозяйственного 
прогнозирования РАН, член-корре-
спондент РАН: В сложившихся 
условиях фокус внимания эко-
номических властей естествен-
ным образом сдвигается в поль-
зу решений оперативного ха-
рактера. Наиболее важными 
направлениями деятельности 
являются поддержка населения 
и обеспечение поставок зару-
бежных товаров, которые не 
могут быть произведены рос-
сийской экономикой, поддерж-
ка системообразующих пред-
приятий. Помимо краткосроч-
ных действий происходит 
трансформация важнейших 
приоритетов. Во-первых, это 
структура внешнеэкономиче-
ских связей. В связи с ограниче-
ниями, связанными с использо-
ванием российским правитель-
ством и компаниями резервных 
валют, встает вопрос о целесо-
образности сохранения поло-
жительного торгового сальдо с 
недружественными странами. 
Во-вторых, в связи с невозмож-
ностью нормального резерви-
рования резервных валют вста-

ет вопрос о конфигурации бюд-
жетного правила. В-третьих, 
необходимость концентрации 
ресурсов на задачах структур-
ной перестройки экономики 
требует формирования дефи-
цитного бюджета и расширения 
его финансирования за счет 
увеличения внутреннего долга. 
В-четвертых, требуются дей-
ствия по расширению предпри-
нимательской инициативы для 
преодоления последствий кри-
зиса.

Должна ли долгосрочная 
стратегия устойчивого соци-
ально-экономического разви-
тия России учитывать кли-
матическую повестку?

БОРИС ПОРФИРЬЕВ, руководитель сек-
ции экономики Отделения обще-
ственных наук Российской акаде-
м и и  н а у к ,  а к а д ем и к  Р А Н : 
Утвердительный ответ на этот 
вопрос предопределен, во-пер-
вых, политическими обстоя-
тельствами — международными 
обязательствами России преж-
де всего в рамках Парижского 
соглашения, которое прямо 
предусматривает решение 
проблемы климатических изме-
нений. Во-вторых, актуально-
стью самой глобальной пробле-
мы климатических изменений. 
Перечисленное выше в полной 
мере относится к России, в ко-
торой ущерб от опасных гидро-
метеорологических бедствий, 
таяния многолетнемерзлых 
грунтов и других природных 
рисков уже сегодня составляет 
около 1% ВВП. 

Учет климатического фак-
тора в стратегии социально-
экономического развития ак-
туален не только в долгосроч-
ной (2030 г. и далее), но и в сред-
несрочной перспективе. Окон-
чание «горячей» фазы теку-

щего геополитического и гео-
экономического кризиса, как 
представляется, будет сопро-
вождаться замещением гибрид-
ного противоборства жесткой 
конкурентной борьбой в эко-
номической и особенно науч-
но-технологической областях, 
одной из главных арен которой 
(борьбы) является «зеленая 
экономика». 

Россия должна быть гото-
ва к этому. Несмотря на слож-
ность текущей социально-эко-
номической ситуации, в нашей 
стране идет активная работа по 
реализации принятых в 2021 г. 
Федеральной научно-техниче-
ской программы в области эко-
логического развития и клима-
тических изменений до 2030 
года, а также важнейших ин-
новационных проектов госу-
дарственного значения, два из 
которых непосредственно свя-
заны с климатической и «зеле-
ной» повесткой — по высоко-
точному мониторингу клима-
тически активных веществ и 
по развитию низкоуглеродной 
энергетики.

Какие качественные изме-
нения происходят сегодня в 
мировой валютно-финансо-
вой системе?

МИХАИЛ ГОЛОВНИН, директор Инсти-
тута экономики Российской ака-
демии наук, член-корреспондент 
РАН: В числе основных долго-
срочных вызовов для мировой 
валютно-финансовой системы 
выделяются проблемы разви-
тия цифровизации, реагирова-
ния на климатическую по-
вестку и неравенства. 

Сейчас ведущие развитые 
страны стремятся фактически 
отрезать экономику России от 
мировой валютно-финансовой 
системы. При этом растет об-
щая степень неопределенно-
сти в мировой экономике, ко-
торая ставит под вопрос мно-
гие прежде казавшиеся незы-
блемыми основы мировой ва-
лютно-финансовой системы: 
абсолютное доминирование 
доллара в мировой валютной 
системе, политику накопления 
валютных резервов. По всей 
видимости, может начаться 
движение в сторону формиро-

вания и развития альтерна-
тивных национальных и регио-
нальных систем международ-
ных расчетов, в том числе в 
национальных валютах, повы-
шения роли цифровых валют 
(как частных — криптовалют и 
стейблкоинов, так и появления 
цифровых валют центральных 
банков), ограничения между-
народных потоков капитала.  

Инновации — не только вопрос 
эффективности экономики, 
но и национальной безопас-
ности. Какие направления 
научно-технологической по-
литики должны стать при-
оритетными для ускоренно-
го инновационного развития 
России? 

ВАЛЕРИЙ МАКАРОВ, научный руково-
дитель ЦЭМИ РАН, президент 
Российской экономической шко-
лы, академик РАН: Принципи-
альная задача состоит в избав-
лении от западной цифровой за-
висимости как можно скорее. 
Творческой, инновационной 
проблемы здесь нет. Китай изба-
вился от этой зависимости до-
вольно быстро.

Руководство Российской Фе-
дерации понимает суть пробле-
мы. Принято немало постанов-
лений правительства о необхо-
димости перейти на собствен-
ное программное обеспечение. 
При этом начинать надо с тех-
нической основы, так сказать, 
с процессоров и чипов. Разра-
ботаны полностью отечествен-
ные процессоры «Байкал» и 
«Эльбрус». Надо сосредоточить 
на их производстве и исполь-
зовании гораздо больше уси-
лий и средств. Нужно полно-
стью получить независимость 
от тайваньской компании, ко-
торая до сих пор поставляет ма-
териал для производства этих 
процессоров. А дальше разрабо-
тать свои операционные систе-
мы, полностью независимые от 
Windows и прочих. Суверени-
тет в цифровой сфере жизнен-
но важен, но его недостаточно. 
Нужна независимость в произ-
водстве средств производства, 
пользуясь термином К. Маркса, 
и много в чем еще. А самое глав-
ное — быть независимыми в ду-
ховной сфере.   

А К Ц Е Н Т

Россия может предложить стратегию 
движения к новому состоянию обще-
ства, несмотря на все геополитические 
и экономические противоречия

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Респуб-
лики Мордовия;

—  заместителя председателя Ленинградского област-
ного суда;

—  председателя Арбитражного суда Приморского 
края;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
 Московского округа;

—  заместителя председателя Арбитражного суда 
 Республики Дагестан;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Хаба-
ровского края;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Саха-
линской области;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Яма-
ло-Ненецкого автономного округа;

—  судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи 2-го Восточного окружного военного суда;
—  судьи Псковского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занную вакантную должность с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 15 июня 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Информационное сообщение
об исключении ПАО «РГС Банк»  
из реестра банков — участников  

системы  обязательного страхования вкладов  
в связи с его реорганизацией

Государственная корпорация «Агентство 
по страхованию вкладов» (далее — Агентство) 
сообщает, что в связи с прекращением деятельности 
Публичного акционерного общества «Росгосстрах 
Банк», ПАО «РГС Банк» (номер по Книге 
государственной регистрации кредитных 
о р г а н и з а ц и й  3 0 7 3 ,  н о м е р  п о  р е е с т р у   
банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 279),  в  результате   
его реорганизации в форме присоединения   
к  П у б л и ч н о м у  а к ц и о н е р н о м у  о б щ е с т в у   
Банк «Финансовая Корпорация Открытие», 
Правлением Агентства 12 мая 2022 г. (протокол   
№ 41) принято решение об исключении   
с 1 мая 2022 г. ПАО «РГС Банк» из реестра  
банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов на основании сообщения  
Банка России от 5 мая 2022 г.  № 14-21/3208. 

БРЕНДИЛИ
УСПЕХОМ

Но если ситуация затя-
нется на несколько лет, 
потребительские при-

вычки успеют измениться, счи-
тает Мовсесян. А в этом случае 
глобальным брендам придется 
снова завоевывать российский 
рынок. 

Однако ситуации, когда вме-
сто ушедшего бренда и под его 
вывеской будут открываться 
заведения другого собствен-
ника, вряд ли станут массовым 
явлением. Скорее всего, осво-
бодившиеся площади займут 
другие арендаторы, но уже под 
своим именем. 

«Произошел не просто уход 
с рынка, а потеря потребитель-
ской лояльности. Возобновят 
ли бренды свои производства? 
Конечно, да, хотя бы по той при-
чине, что юридически санкци-
онные меры против бизнесов 
не обоснованы и противоречат 
здравому смыслу», — добавляет 
кандидат экономических наук, 
главный редактор междуна-
родного научно-практическо-
го журнала «Маркетинг и логи-
стика» Ольга Жильцова.

Российские потребители за 
последние 30 лет привыкли к 
высокому качеству товаров и 
определенным стандартам, го-
ворит вице-президент Россий-
ской ассоциации по связям с 
общественностью Ксения Три-
фонова. Но в ближайшей пер-
спективе все-таки на первый 
план выйдет цена, так как по-
купательская способность на-
селения  будет падать,  счита-
ет она. По ее мнению, в России 
достаточно производителей, 
способных играть в разумных 
ценовых сегментах и при этом 
предлагать товары достаточно 
высокого качества. 

В то же время эксперт от-
мечает, что в российском биз-
несе закрепилось мнение, что 
достаточно производить каче-
ственный товар, а все осталь-
ное — решится как-нибудь 
само. Но мировые бренды — это 
огромные вложения в рекламу, 
продвижение. «Без этого не-
возможно построение сильно-
го бренда. Без коммуникаций 
и продвижения о вашей заме-
чательной продукции просто 
никто не узнает», — добавляет 
Трифонова. 

Формирование восприятия 
бренда потребителями — это 
большая и долгая работа. Рос-
сийские производители долж-
ны сломать свои ментальные 
границы и начать завоевывать 
лояльность потребителей, уве-
рена эксперт.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОБЫТИЕ Международный конкурс Рахманинова назвал участников и состав жюри

Ноты не знают границ

КИНО За что все полюбили золушек послевоенных лет — 
советскую и американскую

Жеймовочки

Ирина Муравьева

О
жидалось, что эта но-
вость появится раньше, 
по окончании отбороч-

ного тура, который планиро-
валось завершить к 30 апреля. 
Но сложная международная об-
становка, разумеется, не могла 
не повлиять на организацион-
ные и логистические процессы 
конкурса, на состав его жюри и 
участников. Между тем утвер-
жденный регламент конкурса 
сохранился и, несмотря на все 
обстоятельства, он состоится в 
полноценном международном 
формате.

Напомним, что 1 апреля, в 
день рождения Сергея Рахма-
нинова, был завершен прием 
заявок на участие в конкурсе 
по трем номинациям: пиани-
сты, композиторы и дириже-
ры. Общая цифра заявок — 529 
(музыканты из 33 стран мира). 
Наибольшее количество заявок 
оказалось в номинации «дири-
жирование» — 210, «фортепиа-
но» — 167, «композиция» — 152 
заявки.

В итоге в состав участников 
первого тура вошли музыкан-
ты из России, Белоруссии, Вели-
кобритании, Италии, Франции, 
Германии, Словении, Китая, 
Сингапура и Бразилии.  

К слову, возрастных ограни-
чений в конкурсе композито-
ров по регламенту нет, поэтому 

в составе его конкурсантов ока-
зался и такой маститый россий-
ский композитор, как Владимир 
Кобекин (74 года). У дирижеров 
на этом конкурсе возрастной 
ценз 45 лет, у пианистов — от 16 
до 32 лет. 

По регламенту на второй тур 
у пианистов и дирижеров прой-
дут по 12 музыкантов, а в финал 
выйдут по шесть конкурсантов. 
Здесь будет своя интрига: пиа-
нисты выйдут в двух этапах тре-

тьего тура. Сначала они высту-
пят в качестве концертмейсте-
ров с вокалистами — в романсах 
Рахманинова. А на втором эта-
пе будут играть два фортепи-
анных концерта — один рахма-
ниновский, второй — Скрябина, 
Бартока, Равеля, Шостаковича, 
Прокофьева и других.

По результатам всех туров 
будут объявлены лауреаты кон-
курса, которые выступят в двух 
гала-концертах, а финалисты 

примут затем участие в гастро-
лях вместе с лауреатами по Рос-
сии и за рубежом. Какие марш-
руты гастролей станут возмож-
ны для лауреатов в нынешней 
обстановке, пока прогнозиро-
вать сложно. Но российские 
туры будут у каждого, кто вы-
ступит в финале. 

Также стали известны соста-
вы международного жюри.

В номинации «Фортепиано» 
в жюри под руководством Дени-

са Мацуева будут работать из-
вестные в мире пианисты и пе-
дагоги. Жюри в «Дирижирова-
нии» возглавил Валерий Герги-
ев. Композиторов будет оцени-
вать жюри во главе с Алексан-
дром Чайковским.

Конкурс Рахманинова прой-
дет в Москве с 14 по 27 июня.  

Игорь Вирабов 

П
ремьера сказоч-
ной картины «Зо-
л у ш к а »  с о с т о я -
лась 9  мая 1947 
года. Шестнадца-
того фильм вышел 
на экраны, ровно 
75 лет назад. Вчера 
была война, а эта 

черно-белая картина Надежды 
Кошеверовой и Михаила Ша-
пиро, о чем она? Изображение 
— как в серебристой дымке. За-
гадка ожидания несбыточно-
го чуда очаровала сразу всех и 
навсегда. Война не притупляет, 
оказалось, это чувство.

А в сорок пятом, в год Побе-
ды, когда Евгений Шварц только 
садился за сценарий нашей «Зо-
лушки», в советские кинотеат-
ры попала мелодрама «Сестра 
его дворецкого». Заморское 
кино! Там юная американка, 
тоже золушка-простушка, пела 
с обворожительным акцентом: 
«Отвори потихоньку калитку». 
И еще, еще, и все на русском. 
Спела — и покорила сердце свое-
го кумира, тот растаял: «Нет ни-
чего красивее русского языка!» 
И очарованный герой со связя-
ми «отворял» девчушке все до-
роги к счастью.

Конечно, режиссер Фрэнк 
Борзедж снял этот фильм за 
океаном в год, когда у нас еще 
под Сталинградом добива-
ли фрицев. В 1945-м, когда его 
кино попало к нам, страна лишь 
поднималась из руин. Но в ак-
трису Дину Дурбин влюбились 

все: она была немножечко ино-
планетянкой, но такой род-
ной. Тем же летом 1945-го на 
открытии ООН в Нью-Йорке 
на большом приеме в честь рус-
ской делегации хозяйкой бала 
тоже была Дина Дурбин — и сно-
ва пела русские песни, и все сто-
нали от восторга. И крымский 
астроном Черных, открывший 
две звезды, одной дал имя лет-
чицы Евгении Рудневой, ге-
ройски погибшей под Керчью, 
а второй — имя актрисы Дины 
Дурбин.

Время такое — мир, искале-
ченный несправедливостью и 
злом, мечтал о «золушках». Что 
общего, казалось бы, у золушки 
американской с советской зо-
лушкой? Гораздо больше, чем 
сегодня кажется.

В 1945-м Дина Дурбин, зо-
лушка американская, как будто 
отворяла нашим зрителям ка-
литку — дарила ощущение: весь 
мир проникся к нам и любит, и 
никогда не отвернется. Ведь мы 
освободители, у нас союзни-
ки-антифашисты и даже, может 
быть, друзья.

В нашем фильме «Золуш-
ка», вышедшем через два года, 
было сногсшибательное ак-
терское созвездие: и Гарин, и 

Меркурьев, и Раневская. Но и 
сама Раневская любила уточ-
нять: «Лучше меня в этом филь-
ме сыграла Янина Жеймо». 
Жеймо была из цирковой дина-
стии, перед войной в кино иг-
рала юных революционерок, 
пуговичек, школьниц-недотеп. 
И гениальный сценарист Евге-
ний Шварц писал о ней почти 
стихами (в своем дневнике): 
«Все ее существо — туго натяну-
тая струнка». Пережила блока-
ду, потеряла родных, муж-ре-
жиссер Иосиф Хейфиц получил 

ошибочное извещение, будто 
она погибла, и ушел к другой. 
И ей, такой потерянной, тогда 
и дали «Золушку» сыграть. Она 
стала искать в своей героине 
«психологические подтексты».

Что общего между Жеймо 
и Диной Дурбин? Можно ска-
зать: да ничего. Но это только 
кажется.

Дело не только в том, что зо-
лушки сороковых годов были по 
меркам страшных лет войны, да 
и по меркам нашего теперешне-
го века до невозможности свет-
лы. Дело не в том, что кажутся 
наивными, как в наше время 
проживешь с такой открыто-
стью? Дело не в том, что все они 
были про ценности простые и 

понятные — про жизнь без «ска-
зочного свинства», про ясное 
сознание, где черное, где белое.

У золушек сороковых годов 
еще такая странность — может 
быть, небесный знак. Линии 
жизни золушек повторялись и 
перекликались до головокру-
жения. Была ли их судьба по-
хожа на чудесную судьбу их ге-
роинь? Вот несколько штрихов 
к портрету двух любимиц — на-
шей Янины и заморской Дины.

Имена у обеих звучные. Жей-
мо Янина Болеславовна, а Дина 
Дурбин на самом деле Эдна Мэй 
Дурбин. Обе малышки: первая 
ростом 148, вторая — 155 см.

Янина начала сниматься в 16 
лет, Дина — в 14. Обе снялись в 
трех десятках фильмов, хотели 
бы больше, но не сложилось.

В 1939 году Янина Жеймо, 
снявшись в «Подругах» и «Раз-
будите Леночку», получила ор-
ден «Знак Почета». А Дина в это 
же время за фильмы «Три ми-
лых девушки» и «Сто мужчин и 
одна девушка» получила «Оска-
ра» за «олицетворение духа и 
индивидуальности юности» и 
негласный титул «маленькой 
Золушки».

Дурбин прекрасно пела в 
каждом фильме — Жеймо владе-
ла цирковыми трюками и пела в 
«Золушке» песенку «Встаньте, 
дети, встаньте в круг».

Янину Жеймо спасали от 
тяжелых жизненных пережи-
ваний и сценарист Евгений 
Шварц, и польский режиссер 
Леон Жанно. Первый помог ей с 
ролью Золушки. Второй позвал 

замуж. В 1948 году Дине Дур-
бин в Голливуде заявили: для 
«золушкиных» ролей она ста-
ра, для драматических ролей не 
подходит. Тогда она и с мужем 
развелась, и из депрессии ее вы-
таскивали продюсер Джо Па-
стернак с французским режис-
сером Шарлем Давидом. Один 
звал вернуться в кино, другой 
позвал замуж.

У Дины было три мужа и двое 
детей: дочь Джессика, сын Пи-
тер. И у Янины столько же му-
жей, детей: дочь Янина от перво-
го брака, сын Юлий от второго.

Дурбин улетела с Шарлем в 
Париж, где прожила в предме-
стье Нофль-де-Шато всю остав-
шуюся жизнь. 

В 1957 году Жеймо, переби-
вавшаяся без ролей озвучкой 
дубляжа, уехала с мужем в брат-
скую тогда Варшаву. 

Янина без кино прожила 30 
лет, а Дина — 60. Обе прожили 
все эти десятилетия закрыто, 
сторонясь репортеров и зевак. 
Дурбин и слышать не хотела об 
Америке и повторяла: «Ненави-
жу Голливуд!» 

И похоронена в Париже. «Зо-
лушка советская» с друзьями 
и коллегами общалась радост-
но и похоронить себя велела в 
Москве.

К чему эти сравнения? К 
тому, что маленькой Янине с 
Диной удалось немногое: оста-
лись в нашей памяти Золушка-
ми — как хрусталь. 

Жить обеим было непросто 
и обидно, а вышло звонко и кра-
сиво.  

ПРЕМЬЕРА 
Декаданс 
в Театре Сац

ВСТРЕЧИ 
И НЕВСТРЕЧИ
Анна Галайда

На Малой сцене Детского му-
зыкального театра имени Сац 
выпустил премьеру художе-
ственный руководитель балет-
ной труппы Кирилл Симонов. 
Новое RichardCapriccio — «де-
каDance-балет на музыку Ри-
харда Штрауса», как определил 
его постановщик.

В то время, когда основная 
сцена Театра имени Сац закры-
та на ремонт, труппа выпусти-
ла 50-минутный одноактный 
спектакль, заточенный под 
формат Малой сцены. Но это не 
стало поводом облегчать себе 
задачи. Для новой постанов-
ки выбрана музыка Рихарда 
Штрауса. Разумеется, его зна-
менитым оркестровым кра-
сотам в камерном формате не 
место. Вместо них использо-
ваны «Четыре последние пес-
ни», цикл «Пять фортепианных 
пьес» и финальная ария Гра-
фини из оперы «Каприччио» 
(партия фортепиано — Дарья 
Смирнова, сопрано — Людмила 
Бодрова).

Крошечное пространство 
освобождено от сценографии, 
ее роль берет на себя проду-
манный свет Елены Перельман. 
Настоящим соавтором хорео-
графа оказывается художник 
по костюмам Татьяна Ногино-
ва. Ее бюджет очевидно огра-
ничен (здесь подножку авто-
рам ставит отсутствие дистан-
ции между сценой и залом), но 
именно костюмы отвечают в 
RichardCapriccio за заявлен-
ный «декаDance»: причудли-
вые головные уборы, летящие 
прозрачные женские и муж-
ские юбки, трико со сложными 
аппликациями — все отсылает к 
эпохе ар-деко, к ломким и бес-
конечно извивающимся лини-
ям в духе Бакста и Эрте.

Хореография при этом отка-
зывается от прямых истори-
ческих реминисценций. Нет в 
спектакле и характерной для 
Симонова неестественно выло-
манной, «оквадраченной» пла-
стики, производной от языка 
Матса Эка. Возможно, для того 
чтобы поддержать профессио-
нальную форму танцовщиков, 
лишенных сейчас привычного 
классического репертуара, он 
использует пуанты и хрестома-
тийные приемы неоклассики. 
Общие антре и кода обрамля-
ют три па-де-де и классические 
трио.  

Причем в этих встречах, 
расставаниях навек, новых 
встречах и невстречах легко 
вычитать человеческие исто-
рии — как говорил Баланчин, 
«мужчина и женщина на сцене 
— уже сюжет». Но костюмы под-
талкивают воображение дви-
гаться еще и от Месопотамии 
и Египта через античность к 
обобщенной «современности». 
Хореографические формы и 
линии непривычно для Симо-
нова чисты до прозрачности, а 
эксперимент сосредоточен на 
сложных поддержках. Оценить 
их красоту мешает ограни-
ченное пространство — отсут-
ствие оркестровой ямы позво-
ляет увидеть все их «потайные 
швы», а сдавленность сцены 
сверху сокращает возможно-
сти верхних поддержек.

Зато та же минимальная ди-
станция позволяет оценить ма-
стерство и понимание стиля 
хореографии, которым отли-
чаются Алевтина Касаткина из 
Первой пары, Анна Маркова из 
Третьей, Иван Титов в партии 
Солиста. Исполнительский, и 
постановочный уровень балета 
в Театре имени Сац в последние 
годы вырос. Важно не потерять 
их за время ремонта.  

СПРАВКА «РГ»

Широкую известность Кириллу 

Симонову принес «Щелкунчик», 

выпущенный в Мариинском теат-

ре совместно с Михаилом Шемя-

киным и Валерием Гергиевым. 

Другой крупный успех связан с 

«Золушкой» в Новосибирском те-

атре оперы и балета, получившей 

«Золотую маску» как лучший ба-

летный спектакль сезона (2007).

Блокадница Янина Жеймо после войны в 38 лет сыграла самую очаровательную Золушку.

Постановочный уровень балета 
в Театре имени Сац в последние 
годы заметно вырос.

КТО ШАГАЕТ 
ДРУЖНО В РЯД?
Без писателей — никуда! Без них не было бы кино, пото-
му что первые фильмы — это экранизации известных 
произведений. Без них не было бы современного теат-
ра, потому что при дефиците драматургов театр выну-
жден обращаться к классической и не только классиче-
ской прозе. Без них не было бы оперы — откуда бы она 
брала свои сюжеты? Не было бы и живописи, так как ее 
великие образцы возникли на основе античных и биб-
лейских сюжетов.

Но вот, например, пионеры. Когда они появились? 
Кто их придумал? Кто-то же их придумал? Не сами же 
собой они собрались «дружно в ряд», в «пионерский 
наш отряд».

19 мая будем отмечать 100-летие рождения Всесо-
юзной пионерской организации им. В.И. Ленина (до 
1924 года она носила имя Спартака). Она была образо-
вана решением II 
Всероссийской кон-
ференции РКСМ — 
Российского ком-
мунистического со-
юза молодежи.

Осведомлен-
ные люди знают, 
что пионерская 
организация в со-
ветской стране 
была продолжени-
ем скаутского дви-
жения. Первый пионерский отряд создал 19-летний 
«скаут-мастер» Михаил Стремяков. И он же основал 
первый пионерский журнал «Барабан» и газету «Пи-
онерская правда», которую я, юный пионер, подписы-
вал и читал в начале 70-х годов. Тогда ее тираж состав-
лял 9, 5 миллионов экземпляров — самый большой ти-
раж среди советских газет. 

Scout переводится с английского языка как «раз-
ведчик». Скаутское движение основал полковник бри-
танской армии лорд Роберт Баден-Пауэлл, который 
был одновременно писателем и художником. В 1899 
году во время англо-бурской войны в Южной Африке 
в осажденной бурами крепости Мафекинг полковник 
организовал отряд из местных мальчишек, которые 
доставляли донесения через позиции врага, а заодно 
брали на себя функции разведчиков. Во многом благо-
даря их отваге, смекалке Баден-Пауэлл с небольшим 
гарнизоном продержался 200 с лишним дней, пока не 
пришло подкрепление. Способности подростков при-
нимать участие в боевых действиях так поразили его, 
что, вернувшись в Англию, он в 1907 году основал дви-
жение скаутов — юных разведчиков. Но задачей движе-
ния была не только подготовка подростков к военной 
службе, но и физическое, нравственное и даже интел-
лектуальное их развитие. Это было тем, что стало на-
зываться «неформальной педагогикой» с акцентом на 
спорт, пеший и водный туризм и разного рода занятия 
на свежем воздухе. Подростков учили, как выживать в 
дикой природе, а потом и как ее беречь.

Баден-Пауэлл был практиком движения, а изобре-
тателем идеи стал американский писатель Эрнест Се-
тон-Томпсон — автор не только невероятно популяр-
ных во всем мире и в России «Рассказов о животных», 
но и книги о «юных дикарях» — детях, которые жили в 
лесу, подражая индейцам. Эти рассказы переводились 
в России уже в начале ХХ века, их издавал Иван Сытин. 
После революции на базе его типографии их выпускал 
Госиздат.  

В 1901 году Сетон-Томпсон из банды местных маль-
чишек, нападавших на его ферму, создал группу «лес-
ных индейцев» (Woodcraft Indians), переведя хули-
ганство в игровой план. Сам увлекся этим и разрабо-
тал целую систему неформальной педагогики, которой 
и воспользовался Баден-Пауэлл.

Свою воспитательную систему Сетон-Томпсон на-
звал «пионерингом» по названию знаменитого романа 
Фенимора Купера «Пионеры» — это первый роман в его 
«пятикнижии» о Натти Бампо (Кожаный Чулок, он же 
Зверобой, он же Длинный Карабин, он же Соколиный 
Глаз). Помню, что меня, страстного поклонника рома-
нов Купера в детстве, это название сильно удивляло и 
уж точно не ассоци-
ировалось с моим 
«пионерингом» в 
советской школе. 

Это интересная 
история, которая 
крепко связывает 
дореволюционную 
и советскую Рос-
сию. В царской Рос-
сии скаутами заин-
тересовались перед 
началом мировой 
войны. Скаутским движением загорелся царь Николай 
II. Его единственный сын, цесаревич Алексей, был пер-
вым русским скаутом, несмотря на то, что больному 
гемофилией мальчику на велосипеде ездить не разре-
шалось во избежание любых травм, не то что лазать по 
деревьям. 

Однако в это же время преподавателем латыни Пер-
вой петербургской гимназии Василием Григорьевичем 
Янчевецким из его учеников был создан отряд «юных 
разведчиков» и организованы летние детские лагеря 
для мальчиков и девочек (гёрлскауты), где их обучали 
жизни в лесу, оказанию первой медицинской помощи, 
приручению диких животных и прочему. Имя Васи-
лия Янчевецкого сегодня известно как автора потря-
сающих романов о монгольском нашествии, которые 
он писал под псевдонимом Василий Ян («Чингиз-хан», 
«Батый» и «К «последнему морю»»).

Скаутское движение затем плавно перетекло в со-
ветскую «пионерию». Детское коммунистическое дви-
жение стало продолжением задумок Сетона-Томпсона, 
а свое название взяло у Фенимора Купера, потому что 
«пионерами» назывались первые американские посе-
ленцы. И даже знаменитый слоган «Будь готов! — Все-
гда готов!» появился еще до революции в докладе учи-
теля царских детей Эраста Платоновича Цытовича на 
Первом Всероссийском съезде русских скаутов в 1915 
году: 

«Будем же надеяться, что зажегшаяся звезда скау-
тизма над русской молодежью разгорится ярким све-
том на всем обширном пространстве нашей дорогой 
родины и что сотни тысяч русских мальчиков и де-
вочек на призыв: «Будьте готовы!» — будут стройно, 
бодро и весело отвечать: «Всегда готовы!»

Не знаю, как другие из моего и более старшего по-
коления, но я с ностальгией вспоминаю советские пи-
онерские лагеря. Кстати, они уже совсем не дублиро-
вали скаутское движение, которое в «Лолите» высмеял 
Владимир Набоков (и здесь без писателя не обошлось), 
но имели свои особенности. И свой патриотизм.  

Изобретателем 
идеи «пионеринга» 
стал писатель 
Эрнест 
Сетон-Томпсон

Первым русским 
«пионером» 
был сын Николая II 
цесаревич 
Алексей

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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Художественный руководитель конкурса Денис Мацуев возглавит жюри в номинации «Фортепиано».

В американскую золушку Дину Дурбин, певшую по-русски, у нас влюбились в победном 1945-м.

А К Ц Е Н Т

Мир, искалеченный несправедливостью 
и злом, мечтал о золушках
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КСТАТИ

Те, кто не сможет попасть на оч-

ные туры в московских залах, бу-

дут иметь возможность следить за 

выступлениями в онлайн-трансля-

ции на официальном сайте кон-

курса, в ВКонтакте, на портале 

«Культура.рф» и на сайте Мо-

сковской филармонии. Трансля-

ции начнутся уже 14 июня. 

Прямая речь

Денис Мацуев, художествен-
ный руководитель конкурса:
— Было такое количество пре-

красных,  сильных заявок, что 

процесс отбора оказался как ни-

когда сложным. В итоге у пиани-

стов мы не смогли прийти к одно-

значному мнению и единогласно 

решили увеличить число участни-

ков до 25 человек. Я благодарен 

коллегам за эту огромную проде-

ланную работу. Мы поздравляем 

всех участников и ждем их в июне 

в Москве.
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ХОККЕЙ Сборные Канады 
и Финляндии начали 
ЧМ-2022, как и полагается 
фаворитам

На льду стоят 
твердо

Илья Соболев

В финских Тампере и Хельсинки стартовал чемпио-
нат мира. Если на прошлогоднем турнире недостатка 
в неожиданных результатах не было с самого начала, 
то в Финляндии мы ничего подобного пока не наблю-
даем. Топовые команды собрали значительно более 
крепкие составы, нежели год назад, и осечек себе не 
позволяют.

Взять тех же канадцев, выступающих в группе «А». 
Странно было бы ждать от действующих чемпионов 
мира повторения прошлогоднего старта, когда они 
проиграли три первых матча. Год назад у «кленовых ли-
стьев» был едва ли не слабейший состав за последнее 
время, а сейчас Канада привезла команду с полноцен-
ными звездами. Кампанию в Финляндии подопечные 
Клода Жюльена на-
чали с победы над 
крепкой Германией 
— 5:3 (взяв реванш 
за проигрыш 1:3 на 
ЧМ-2021), а вчера 
без лишних усилий 
обыграли итальян-
цев — 6:1.

Главные конку-
ренты Канады в при-
тязаниях на «золо-
то» и действующие 
олимпийские чем-
пионы финны свой 
поход за титулом тоже начали без потерь. В первом мат-
че в группе «В» «суоми» всухую обыграли Норвегию 
— 5:0, а во втором немного помучились с Латвией — 2:1. 
Победная шайба на счету главной звезды этой финской 
сборной Микаэля Гранлунда, причем забросил ее он на 
последней минуте основного времени. Сегодня хозяев 
турнира ждет первый серьезный соперник — команда 
США, которая с теми же латвийцами ранее разобралась 
куда убедительней — 4:1.

Правда, вчера американцы едва не стали соавторами 
первой громкой сенсации турнира. В матче с Австрией, 
которой вообще не должно было быть на ЧМ-2022 (ее 
позвали вместо отстраненной Беларуси), звездно-поло-
сатые уступали 0:2, но все же сумели сравнять счет и вы-
рвать победу в овертайме — 3:2.

Что касается других топ-сборных, шведы в старто-
вом матче без изысков одолели Австрию — 3:1, а чехи 
разгромили Великобританию — 5:1. Вчера чехи и шведы 
встретились очно, но этот матч закончился уже поздно 
вечером.

Ну а главной «бомбой» первых дней стала раз-
громная победа сборной Дании над Казахстаном — 
9:1. Казахи в Финляндию приехали с большими ам-
бициями. Боевой состав с натурализованными ино-
странцами и группа, в которой из фаворитов только 
канадцы, вроде бы давали казахстанской сборной 
основания помечтать о выходе в плей-офф. Но уже в 
первом матче отнюдь не звездные датчане вернули 
Казахстан на грешную землю, точнее, лед. 

А вчера казахи потерпели второе поражение, на этот 
раз от французов, заменивших на турнире сборную Рос-
сии. Специалисты 
говорят, что главная 
проблема Казахста-
на — это отсутствие 
надежных вратарей. 
Так вот вчера казах-
станскому голкипе-
ру Андрею Шутову 
трудно было предъ-
явить какие-то пре-
тензии. Но францу-
зы, пропустив пер-
выми, затем все же 
сумели дважды пора-
зить ворота соперни-
ка — 2:1.   

ФУТБОЛ «Зенит» ушел от поражения в матче со «Спартаком», 
забив в добавленное время с пенальти 

«Точка» спасения 
Артур Нанян 

Р
оссийский чемпионат 
близится к развязке. 
На выходных состо-
ялись матчи предпо-
следнего, 29-го тура, 
в которых хватало ин-
тересных событий и 
огненных сюжетов. 

Особняком стоял 
поединок принципиальных со-
перников — «Спартака» и «Зе-
нита». Неважно, что ни у тех, ни 
у других уже не было никакой 
турнирной мотивации. Любая 
встреча этих команд автома-
тически является центральной 
в туре, а остальные отходят на 
второй план.

Несмотря на отсутствие се-
рьезных задач на остаток се-
зона в Премьер-лиге, главные 
тренеры спартаковцев и питер-
цев Паоло Ваноли и Сергей Се-
мак соответственно выпусти-
ли оптимальные составы. Важ-
ный момент — «красно-белым» 
наверняка хотелось взять ре-
ванш у «Зенита» за унизитель-
ное поражение в первом кру-
ге (1:7). Москвичи были очень 
близки к победе на своем поле: 
до компенсированного времени 
гол Александра Соболева оста-
вался единственным в игре, но 
на 93-й минуте «Спартак» про-
пустил с пенальти от Андрея 
Мостового. Как итог — 1:1. 

К слову, назначение одинна-
дцатиметрового в ворота «крас-
но-белых» вызвало массу спо-
ров по окончании встречи. Ра-
зумеется, спартаковцы счита-
ли, что нарушения не было, а 
питерцы придерживались ино-
го мнения. 

— Не могу судить о работе ре-
фери, но лично я не понял этот 
пенальти. Обидно. Хотелось по-
бедить при своих болельщи-
ках, — признался полузащитник 
«Спартака» Даниил Хлусевич.

В свою очередь рулевой «Зе-
нита» Сергей Семак указал на 
нестандартность ситуации с пе-
нальти: «После игры обмолвил-
ся с Кукуяном (главным арбит-
ром). Редкий момент, когда не 
дают доиграть, забивается мяч, 
а судья поторопился и отменил 
гол. А вот если бы он отменил пе-
нальти? Был бы свободный с ме-
ста фола. Необычный эпизод», — 
считает Семак.

Еще одним событием тура 
стало противостояние «Локо-
мотива» и «Динамо». Хозяева, 
в отличие от «бело-голубых», 
подошли к этой встрече лишен-
ными всякой турнирной моти-
вации. Тем не менее тренерский 
штаб «красно-зеленых» выста-
вил оптимальный состав, и око-
ло 15 тысяч зрителей на стадио-
не в Черкизове стали свидетеля-
ми настоящего шоу.

К  перерыву динамовцы 
вели 3:1. Казалось, подопеч-
ные Сандро Шварца без особых 
проблем доведут дело до оче-
редной победы и закрепятся на 
втором месте, обогнав «Сочи». 
Но «Локомотив» сдаваться не 
собирался, и во втором тайме 
вырвал ничью — 3:3. При этом 
уже в самой концовке «желез-
нодорожники» и вовсе могли 

взять три очка, но вышедший 
один на один Ян Кухта пробил в 
руки Антону Шунину.

— Веселая была игра, навер-
няка она всем понравилась. Мы 
совершили три невынужденные 
ошибки, после чего в раздевал-
ке состоялся разговор. На вто-
рой тайм ребята вышли заря-
женные, проявили характер и 
показали совершенно другой 
футбол: было много проникаю-
щих передач, давления, — отме-
тил тренер «Локомотива» Заур 
Хапов. 

«Динамо» же упустило пре-
красный шанс подойти к по-
следнему туру с отрывом в два 
очка от «Сочи». И теперь судь-
ба серебряных медалей решит-
ся в следующее воскресенье, 
когда команда Сандро Шварца 
примет как раз сочинцев. Сто-
ит отметить, что встреча с южа-
нами пройдет ровно за восемь 
дней до финала Кубка страны, в 
котором «бело-голубые» встре-
тятся со «Спартаком». Так что 
еще вопрос — сделает ли Шварц 
ставку на всех сильнейших про-
тив «Сочи» либо предоставит 

шанс отдохнуть нескольким ли-
дерам.

В любом случае во второй ча-
сти сезона «Динамо» выступает 
чуть хуже, чем осенью и в нача-
ле зимы. В последних четырех 
турах команда набрала лишь 
одно очко из 12 возможных, в 
результате чего она не только 
досрочно лишилась шансов на 
чемпионство, но и подпустила к 
себе «Сочи» с ЦСКА.

Нешуточная борьба развер-
нулась в нижней части таблицы. 
Первым из высшей лиги выле-
тел тульский «Арсенал», усту-
пивший на выезде «Уфе» (1:2). 
«Оружейники» находятся на 
последнем месте, отставая от 
уфимцев на четыре очка. Не-
смотря на не самый слабый по 
меркам РПЛ состав, команда 
Миодрага Божовича откровен-
но провалилась во второй ча-
сти сезона, не одержав с начала 
календарного года ни одной по-
беды в 11 встречах и набрав за 
этот промежуток лишь четыре 
очка.

Близок к фиаско «Рубин»: 
казанская команда крупно 

проиграла «Уралу» (0:3), потер-
пев третье поражение подряд с 
разницей мячей 0-10. Подопеч-
ные Леонида Слуцкого выле-
тят из высшего дивизиона, если 
уступят в последнем туре на 
своем поле «Уфе». 

— «Урал» был сильнее и побе-
дил по делу, могу только поздра-
вить их. В перерыве мы, как все-
гда, делали какие-то тактиче-
ские поправки, потому что «Ру-
бин» на каждый матч выходит с 
новой системой. Не помогло. За-
мены сделали уже в тот момент, 
когда сложно было что-либо из-
менить, — рассказал Слуцкий.

Наконец, в последнем матче 
тура «Краснодар» одолел ЦСКА 
со счетом 1:0, лишив армейцев 
всяких шансов на завоевание 
бронзовых медалей.   

Несмотря на отсутствие турнирной мотивации, игроки «Спартака» и «Зенита» бились чуть ли не в каждом эпизоде. Как итог — боевая ничья. 

Итальянцев сборная Канады обыграла, особо не напрягаясь.

А К Ц Е Н Т

Питерская команда девять раз
встречалась со спартаковцами 
при Сергее Семаке и ни разу 
не уступила «красно-белым»

БОКС 

«Крушитель» 
вернулся 
с победой

УДАР СТАЛ 
ТЯЖЕЛЕЕ
Анна Козина

Экс-чемпион WBO, WBA 
(Super) и IBF в полутяжелом 
весе россиянин Сергей (Кру-
шитель) Ковалев выиграл у бол-
гарина Тервела Пулева в 10-ра-
ундовом поединке в первом тя-
желом весе, который состоялся 
в Лос-Анджелесе. Согласно за-
пискам, арбитры единогласно 
отдали победу Сергею: двое — 
со счетом 98-92, а третий — со 
счетом 97-93.

Пулев потерпел первое по-
ражение на профессиональном 
ринге (16 побед, 13 — нокау-
том). Ковалев провел 40 боев, 
оказавшись сильнее в 35 из 
них (29 нокаутов), четыре раза 
уступил, а один бой был при-
знан ничейным.

Но Крушитель, как его про-
звали после первых успехов на 
профессиональном ринге, пока 
не в лучшей форме. Напомним, 
что в последний раз Ковалев 
выходил на ринг 2 ноября 2019 
года, досрочно уступив мекси-
канцу Саулю (Канело) Альва-
ресу и потеряв пояс WBO. Кста-
ти, сейчас этим титулом вла-
деет единственный чемпион не 
из России в полутяжелом весе 
американец Джо Смит-млад-
ший. Напомним, что 18 июня 
в Нью-Йорке Смит встретит-
ся с Артуром Бетербиевым в 
объединительном поединке.

Ну а Ковалев перешел в пер-
вый тяжелый вес — 200 фунтов 
(до 90,72 кг).

— После длительного пере-
рыва немного сложно, но я вер-
нулся. Конечно, я переживал 
о том, как пройдет бой. Я про-
пустил много времени. Такой 
простой не пошел моему телу 
на пользу. К этому поединку у 
меня прибавилось 10 фунтов 
(около 4,5 кг, а на взвешивании 
Ковалев показал 89 кг. — «РГ»), 
— сказал Сергей после боя. — Те-
перь продолжу набирать фор-
му. Отдохну недельку и возоб-
новлю тренировки. Жду следу-
ющий бой. Хочу драться каж-
дые три-четыре месяца. Думаю, 
следующий бой не будет сильно 
выше уровнем. Дайте мне еще 
один поединок, и я буду готов.   

ПЕРСОНА Умара 
Кремлева 
переизбрали 
главой IBA

ДОВЕРИЛИ 
РИНГ
Анна Бекетова

Умар Кремлев остался на посту 
президента Международной 
ассоциации бокса (IBA). Пере-
выборы прошли в Стамбуле на 
внеочередном конгрессе орга-
низации.

Кремлев, который воз-
главляет IBA с 2020 года, был 
единственным кандидатом. Ра-
нее на должность также пре-
тендовал представитель Нидер-
ландов Борис ван дер Ферст, но 
его заявку отклонила времен-
ная комиссия по выдвижению 
кандидатов подразделения по 
обеспечению честности в бок-
се (BIIU).

— Благодарю вас за доверие, 
только вместе мы можем раз-
вивать бокс, — приводит слова 
Кремлева пресс-служба Феде-
рации бокса России. — Мы про-
должим прикладывать макси-
мум усилий для обеспечения 
комфорта боксеров, тренеров 
и национальных ассоциаций. 
В частности, мы хотим продол-
жить открывать боксерские 
академии на всех континентах. 
Даже когда организация ока-
залась в сложной ситуации, я 
верил в лучшее будущее бок-
са. Сейчас IBA движется в пра-
вильном направлении. Это не 
чудо, это тяжелая работа, кото-
рой еще много впереди.

Умара Кремлева уже поздра-
вил министр спорта РФ Олег 
Матыцин.

— Поддержка на конгрессе 
IBA говорит о высоком автори-
тете Умара Кремлева в миро-
вом боксе и эффективной ра-
боте в качестве главы органи-
зации, — подчеркнул Матыцин. 
— Умар Кремлев возглавил IBA в 
декабре 2020 года и за прошед-
ший период провел в федера-
ции целый комплекс реформ, 
которые укрепили ассоциацию, 
способствовали развитию и по-
пуляризации бокса на мировой 
арене. Особенно значимо, что 
его переизбрание состоялось 
в непростое для российского 
спорта время. Уверен, что под 
руководством Умара Кремлева 
IBA продолжит успешно разви-
ваться.   

Канадцы не стали 
повторять опыт 
ЧМ-2021, на кото-
ром сенсационно 
проиграли 
три первых матча

СТАТИСТИКА

«Сочи» — «Нижний Новгород» — 0:0
«Уфа» — «Арсенал» — 2:1
Голы: Кабутов, 13, Агаларов, 75 — 

Кангва, 25.

«Ростов» — «Химки» — 2:1
Голы: Тугарев, 12, Полоз, 17 — Мир-

зов, 90+5. 

«Локомотив» — «Динамо» — 3:3
Голы: Едвай, 28, Кухта, 65, Керк, 72 

— Смолов, 9, Захарян, 33, Фомин, 

38 — пен.

«Ахмат» — «Крылья Советов» — 1:0
Гол: Конате, 54.

«Урал» — «Рубин» — 3:0
Голы: Бикфалви, 23, 72, Шатов, 57.

«Спартак» — «Зенит» — 1:1
Голы: Соболев, 49 — Мостовой, 

90+3, — пен. 

«Краснодар» — «ЦСКА» — 1:0
Гол: Кривцов, 75.

НХЛ

«Вашингтон Кэпиталз» Александра Овечкина выбыл из 

борьбы за Кубок Стэнли. Столичная команда уступила в 

шестом матче 1/8 финала «Флориде Пантерз» — 3:4. Таким 

образом, счет в серии стал 4-2 в пользу «пантер».

«Флорида», выигравшая регулярный чемпионат Нацио-

нальной хоккейной лиги, считалась явным фаворитом 

пары, но «Вашингтон» серьезно осложнил жизнь соперни-

ку. В каждом проигранном матче «кэпиталз» могли скло-

нить чашу весов в свою пользу. К примеру, в шестой игре 

все решилось лишь в овертайме. «Столичные» уже четвер-

тый год не могут взять барьер первого раунда, и можно по-

нять разочарование Овечкина.

— Все ошибались, не хочется искать одного виноватого. Ви-

новаты все. Все 20 парней должны взять эту ответствен-

ность на себя. Вы видели, как мы играли против лучшей ко-

манды регулярного сезона. Мы имели шансы, но упускали 

их раз за разом. Какая-то идиотская ситуация.

Между тем в плей-офф определились все четвертьфиналь-

ные пары. На Западе «Сент-Луис» сыграет с «Колорадо», а 

«Эдмонтон» — с победителем в противостоянии «Калгари» и 

«Далласа». На Востоке «Флорида» встретится с «Тампой», а 

«Каролина» — с лучшей командой в паре «Питтсбург» — 

«Рейнджерс». Седьмые матчи в сериях «Калгари» — «Даллас» 

и «Питтсбург» — «Рейнджерс» прошли минувшей ночью.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 мая, понедельник,
«Матч ТВ»
16.15 Словакия — Канада. 

Прямая трансляция.

20.15 Финляндия — США. 

Прямая трансляция.

«Матч! Страна»
16.15 Латвия — Норвегия. 

Прямая трансляция.

20.15 Франция — Германия. 

Прямая трансляция.

БИЛЬЯРД В столице завершился десятый 
международный турнир «Кубок мэра Москвы»

Столы к юбилею
Владимир Ильин

В 
столичном дворце спорта 
«Лужники» вчера завер-
шился юбилейный, деся-

тый по счету международный 
турнир «Кубок мэра Москвы», в 
котором приняли участие более 
200 мастеров из семи стран. По-
бедителями в дисциплине «сво-
бодная пирамида» стали моск-
вичка Элина Нагула, защитив-
шая свой прошлогодний титул, 
и другой столичный бильярдист 
Елисей Ануфриев.

О р га н и зато р а м и  « К у б -
ка мэра Москвы» выступи-
ли департамент спорта горо-

да Москвы, Московский союз 
бильярдного спорта (МСБС) и 
ФГБУ «Редакция «Российской 
газеты». Соревнования прошли 
при поддержке правительства 
Москвы и под эгидой Между-
народной конфедерации пира-
миды и Федерации бильярдно-
го спорта России. «Кубок мэра 
Москвы» параллельно стал од-
ним из этапов Кубка мира по 
«свободной пирамиде».

Общий призовой фонд со-
ревнований составил 2,5 мил-
лиона рублей.

У девушек в полуфиналах На-
гула выиграла у москвички Ли-
лии Пановой (5:0), в более упор-

ном поединке Екатерина Брыт-
ченко из Ростова-на-Дону одо-
лела многократную чемпионку 
мира, чемпионку традиционных 
столичных «Кубка мэра Моск-
вы» и «Кубка Кремля» Диану 
Миронову, ныне представляю-
щую Оренбург, — 5:2. Среди за-
рубежных участниц наилучший 
результат показала Александра 
Гизельс (Беларусь), пробившая-
ся в четвертьфинал, где она усту-
пила Мироновой (1:5).

В финале Нагула взяла верх 
над Брытченко со счетом 5:3.

В мужских соревнованиях на 
полуфинальной стадии Ануфри-
ев оказался сильнее Андрея Ша-
гаева из Москвы (6:4), оренбур-
жец Олег Еркулев победил Ни-
киту Ливаду из Ростова-на-До-
ну (6:3). Интересно, что про-
шлогодний обладатель «Кубка 
мэра Москвы» Сергей Крыжа-
новский (Молдавия) выбыл из 
борьбы уже в четвертьфинале.

В решающей встрече Ану-
фриев одолел Еркулева с ре-
зультатом 6:4.

Если в женском турнире вы-
ступили 55 участниц, то у муж-
чин — 162 спортсмена, то есть 
почти в три раза больше.

Отметим, что титульные 
поединки финального дня тур-
нира были показаны в прямом 
эфире на федеральном спортив-
ном телеканале «Матч! Страна» 
и на стремительно набирающем 
популярность «ТВ Старт».  

МАССОВЫЙ СПОРТ В Москве 
прошел долгожданный 
полумарафон

Соскучились 
по бегу

Михаил Щербань

Из-за пандемии коронавиру-
са любители бега полтора года 
ждали, когда в российской сто-
лице пройдет «Московский по-
лумарафон».

На этот раз попробовать 
свои силы на дистанциях 21,1 и 
5 километров смогли более 20 
тысяч человек, стартовавших 
от  главного стадиона страны — 
«Лужников».

А накануне прошел совер-
шенно потрясающий детский 
забег, в котором приняли уча-
стие около 800 юных спортсме-
нов разных возрастов. 

«Это было первое глобаль-
ное беговое мероприятие за 
последние два года, которое к 
тому же прошло при отличной 
погоде и большой поддержке 
болельщиков. Вообще за годы 
существования «Московский 
полумарафон» стал для мно-
гих участников и жителей го-
рода не просто соревновани-
ем, а настоящим спортивным 
праздником и традицией. Для 
кого-то — мечтой. Здорово, что 
выросло количество желаю-
щих бегать. Люди в пандемию 
начали очень много занимать-
ся спортом, уделять внимание 
своему здоровью. Все соскучи-

лись по большим тусовкам, все 
изголодались. Была достаточно 
большая пауза, у нас не было 
забегов. Чуть-чуть поменялась 
дистанция, мы начали работать 
с большим количеством зри-
телей», — сказал в беседе с жур-
налистами сооснователь «Бего-
вого сообщества» Дмитрий Та-
расов.

Стоит отметить, что в забе-
гах приняли участие не только 
профессиональные легкоатле-
ты, но и бегуны-любители всех 
возрастов.

Что же до  победителей, то 
первыми финишную черту 
«Московского полумарафона» 
преодолели Елена Коробкина и 
Павел Адышкин.

П р е д с т а в л я ю щ и й  М о -
сковскую область Адышкин 
преодолел дистанцию 21,1 ки-
лометра за 1 час 4 минуты 10 
секунд. 

Еще одна представительни-
ца Московской области Елена 
Коробкина в свою очередь по-
казала результат 1 час 10 ми-
нут 47 секунд. 

Добавим, что в календаре 
организаторов «Бегового сооб-
щества» в этом году 11 беговых 
событий, главное из которых — 
Московский марафон — состо-
ится 18 сентября.  

Игра в «свободную пирамиду» требует хорошего глазомера, 
предельной концентрации перед ударом и уверенности в своих силах.

Положение команд в Премьер-лиге
И В Н П М О

1. «Зенит» 29 19 8 2 66-27 65

2. «Динамо» 29 16 5 8 52-36 53

3. «Сочи» 29 16 5 8 49-29 53

4. «Краснодар» 29 14 7 8 41-29 49

5. ЦСКА 29 14 5 10 38-29 47

6. «Локомотив» 29 12 9 8 42-39 45

7. «Ахмат» 29 13 2 14 35-37 41

8. «Кр. Советов» 29 12 5 12 39-35 41

9. «Ростов» 29 10 8 11 47-47 38

10. «Спартак» 29 10 8 11 36-39 38

11. «Нижний Новгород» 29 7 9 13 25-39 30

12. «Урал» 29 7 9 13 25-34 30

13. «Химки» 29 6 11 12 32-46 29

14. «Рубин» 29 8 5 16 33-54 29

15. «Урал» 29 5 12 12 27-39 27

16. «Арсенал» 29 5 8 16 29-57 23
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